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24 года назад, 1 августа 
1995 г., по инициативе ПАО 
«Газпром» был образован  
НЕПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫЙ 
ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ ФОНД 
ИМЕНИ В.И. ВЕРНАДСКОГО.

За прошедшую неполную 
четверть века при вашей, ува-
жаемые друзья, поддержке нам 
удалось много достичь. Фонд 
реализует проекты, в которых 
участвуют миллионы людей во 

всех регионах страны. Фонд вышел на международный уровень, пред-
ставляя интересы России на знаковых для мировой экологической об-
щественности площадках.

В этот день рождения мы хотим узнать у вас, дорогие друзья, что 
значит для вас Фонд имени В.И. Вернадского, какие события в вашей 
жизни связаны с деятельностью нашей организации? Приглашаем вас 
поделиться своими воспоминаниями и пожеланиями, а также фото-
графиями на любой странице (личный аккаунт или страница орга-
низации,  любая группа) в социальных сетях – ВКонтакте, Facebook, 
Instagram. Не забывайте ставить хэштеги #фондвернадского и #Мы-
ДелаемДобрыеДела. Именно по этим хэштегам мы сможем найти и 
опубликовать ваши материалы на страницах Фонда имени В.И. Вер-
надского в социальных сетях ВКонтакте, Facebook, Instagram.

Авторы ярких, оригинальных и содержательных постов – как 
фотографий, так и текстовых материалов получат подарки от 
Фонда – книги «Вернадский» из серии «Жизнь замечательных людей». 
Имена обладателей юбилейного издания в честь выдающегося акаде-
мика, мыслителя с мировым именем Владимира Ивановича Вернад-
ского мы назовем в середине августа.

Президент Фонда им. В.И. Вернадского Владимир ГРАЧЁВ

1 июля в Кремле Владимир Путин и врио главы администра-
ции Липецкой области Игорем Артамоновым обсудили соци-
ально-экономическое положение в регионе, включая «зелёную» 
энергетику (переработка попутного конверторного газа в элек-
троэнергию) и снижение выбросов в атмосферу на 3 тыс. т НЛМК, 
проблему липецких очистных сооружений. 

2 июля Президент РФ утвердил Перечень поручений по итогам 
ПМЭФ-2019. Среди них вопросы совершенствование механизма 
привлечения иностранных инвестиций в сферу водоснабжения и 
водоотведения.

2 июля в Кремле Президент России и Председатель совета ди-
ректоров ПАО «Газпром» обсудили перспективы развития рынка 
газомоторного топлива. 

2 июля в Горках (Московская обл.) Дмитрий Медведев провел 
заседание президиума Совета при Президенте РФ по стратегиче-
скому развитию и нацпроектам.

3 июля Указом Президента РФ №316 наводнение на террито-
рии Иркутской области признано ЧС федерального характера и 
установлен особый уровень реагирования с привлечением Воо-
ружённых сил РФ к ликвидации ЧС.

3 июля Президент РФ подписал ФЗ «О внесении изменений 
в ФЗ «О защите населения и территорий от чрезвычайных ситу-
аций природного и техногенного характера» и ФЗ «Об аварий-
но-спасательных службах и статусе спасателей».

3 июля Президент РФ подписал ФЗ «О внесении изменений 
в ФЗ «О наркотических средствах и психотропных веществах» в 
части совершенствования порядка культивирования наркосодер-
жащих растений».

3 июля распоряжением Правительства РФ № 1434-р одобрен 
проект Соглашения между Правительством РФ и Правитель-
ством Узбекистана о сотрудничестве в области рыболовства.

3 июля распоряжением Правительства РФ г. № 1439-р АО 
«Росгеология» определено единственным исполнителем осущест-
вляемых Роснедрами в 2019-2020 гг. закупок работ, связанных с 
реализацией предусмотренных подпрограммой «Воспроизвод-
ство минерально-сырьевой базы, геологическое изучение недр» 
Госпрограммы РФ «Воспроизводство и использование природ-
ных ресурсов», мероприятий по воспроизводству минераль-
но-сырьевой базы углеводородного сырья, твердых полезных ис-
копаемых, подземных вод, а также по геологическому изучению и 
оценке минерально-сырьевой базы Мирового океана.

4 июля на заседании Правительства России одобрен проект 
поправок Правительства РФ к проекту ФЗ №716663-7 «О внесе-
нии изменений в ФЗ “Об отходах производства и потребления” и 
ФЗ “О Госкорпорации «Росатом»”».

4 июля распоряжением Правительства РФ № 1459-р утверж-
дены изменения, которые вносятся в перечень объектов лесной 
инфраструктуры для защитных лесов, эксплуатационных лесов 
и резервных лесов, утв. распоряжением Правительства РФ от 17 
июля 2012 г. № 1283-р

9 июля в Екатеринбурге, в Уральском федеральном универси-
тете им. Б.Н. Ельцина глава государства встретился со студента-
ми и аспирантами и осмотрел экспозицию инновационных раз-
работок УрФУ. 

9 июля в Екатеринбурге Владимир Путин выступил перед 
участниками II Глобального саммита по производству и инду-
стриализации (GMIS).

11 июля Постановлением Правительства России №882 опре-
делены полномочия Минприроды России, Росприроднадзора и 
Россельхознадзора по нормативно-правовому регулированию и 
государственному контролю в области обращения с животными.

13 июля Постановлением Правительства России №891 уста-
новлен порядок инвентаризации сбросов загрязняющих веществ 
в водные объекты из централизованных систем водоотведения. 

17 июля Постановлением Правительства России №903 
утверждены новые правила формирования Сводного годового 
доклада о ходе реализации и оценке эффективности госпрограмм 
унифицированы требования к оценке эффективности реализа-
ции госпрограмм и пилотных госпрограмм, которые переведены 
на проектное управление.

17 июля Постановлением Правительства России №905 образо-
вана Правительственная комиссия по развитию городской среды. 

19 июля в Братске Владимир Путин провёл совещание по во-
просу «О мерах по ликвидации последствий наводнения на тер-
ритории Иркутской области». Ранее в этот день глава государства 
осмотрел с вертолёта районы подтопления и посетил пункт вре-
менного размещения пострадавших.

19 июля в Тулуе Владимир Путин осмотрел пункт временно-
го размещения граждан, пострадавших в результате наводнения, 
развёрнутый в здании городской школы-интерната.

25 июля в Кремле состоялась встреча Президента РФ с по-
страдавшими от наводнения в Иркутской области

7 июля Президент России Владимир Путин и Председатель Пра-
вительства РФ Дмитрий Медведев поздравили работников и вете-
ранов водного транспорта с ДНЁМ РАБОТНИКОВ МОРСКОГО И 
РЕЧНОГО ФЛОТА. В поздравлении Владимира Путина, в частности, 
говорится: «Водный транспорт играет значимую роль в социально-э-
кономическом развитии страны, в укреплении межрегиональных и 
международных связей и по праву считается важной, неотъемлемой 
составляющей отечественного транспортного комплекса. Благода-
ря добросовестному труду речников и моряков, их профессионализму, 
компетентности, приверженности трудовым традициям, заложен-
ным ветеранами - отрасль динамично развивается, повышает свою 
конкурентоспособность на мировом рынке транспортных услуг».

3 июля Указом Президента РФ № 310 генерал-пол-
ковник Илья ДЕНИСОВ назначен заместителем Мини-
стра РФ по делам гражданской обороны, чрезвычай-
ным ситуациям и ликвидации последствий стихийных 
бедствий. Илья Павлович родился 14 июня 1971 г. во 
Владимире. Окончил Тольяттинское высшее военное 
строительное командное училище. В системе МЧС Рос-
сии с 2002 г., с 2015 г. занимал должность начальника ГУ 
МЧС России по г. Москве. 

8 июля распоряжением Президента РФ № 226-рп 
образована Рабочая группа при Президенте РФ по 
вопросам установления границ территорий объек-
тов культурного наследия, зон их охраны, территорий 
исторических поселений, ООПТ, их охранных зон, зон 
санитарной охраны источников питьевого и хозяй-
ственно-бытового водоснабжения и соблюдения пра-
вового режима земель, находящихся в границах ука-

занных территорий и зон. Руководителем Рабочей группы назначен 
Советник Президента России Владимир ТОЛСТОЙ.

1 июля распоряжением Правительства РФ № 1413-р в целях 
ликвидации последствий паводка, произошедшего на территории 
Иркутской области, и оказания помощи пострадавшим гражданам 
образована Правительственная комиссия под председательством ви-
це-премьера Виталий МУТКО; зампредседателя Комиссии назначе-
ны глава Минстроя России Владимир ЯКУШЕВ, глава МЧС России 
Евгений ЗИНИЧЕВ и губернатор Иркутской области Сергей ЛЕВ-
ЧЕНКО. В состав Комиссии из 31 человека, в частности, включены 
Павел БАРЫШЕВ  – замглавы МЧС России, Анна ПОПОВА – Руко-
водитель Роспотребнадзора, Александр РЫБАС – статс-секретарь - 
замруководителя Ростехнадзора, Максим УВАЙДОВ – замглавы 
Минсельхоза России, Джамбулат ХАТУОВ – первый замглавы Мин-
сельхоза России, Андрей ЧЕРЕЗОВ – замглавы Минэнерго России, а 
также Руководитель Росгидромета Максим ЯКОВЕНКО.

2 июля распоряжением Правительства РФ № 1428-р Иван Вален-
тик освобождён от должности замглавы Минприроды России — Ру-
ководителя Рослесхоза.

3 июля распоряжением Правительства РФ№ 1442-р 
врио Руководителя Рослесхоза возложено на замруково-
дителя Агентства Михаила КЛИНОВА. Михаил Юрье-
вич родился 22 февраля 1958 г. в Петрозаводске. Окон-
чил Ленинградскую лесотехническую академию им. С.М. 
Кирова, к.э.н. С 1988 г. – начальник Управления, зам. 
гендиректора Ярославского лесохозяйственного ТПО, 
1992 г. – замначальника Ярославского управления ле-
сами, с 1996 г. – замруководителя Рослесхоза, с 2000 г. – 

замруководителя Департамента Минпромторга России; с 2004 г. – зам. 
гендиректора ЗАО «Вологодские лесопромышленники», ООО «Пар-
тнер», ОАО «Крона Холдинг»; с 2008 г.  – директор Департамента, со-
ветник Минпромторга России, с 2014 г. – замруководителя Рослесхоза.

17 июля распоряжением Правительства РФ №1558-
р Савва ШИПОВ назаначен статс-секретарем – за-
местителем Министра экономического развития РФ. 
Савва Витальевич родился 15 января 1980 г. в г. Кали-
нинграде. Окончил в 2001 г. МГЮА, в 2005 г. – аспиран-
туру Института государства и права РАН, к.ю.н. С 2002 
г. — руководитель юрслужбы, замдиректора Центра 
правовой поддержки местного самоуправления; с 2007 
г. — президент Центра публичных реформ, с 2008 г. — 

замдиректора, директор Департамента Минрегионразвития России, 
с 2009 г. — директор Департамента госрегулирования в экономике 
Минэкономразвития России, с 2011  г. — руководитель ФСА, с 2016 
г. — замглавы Минэкономразвития России. Будет курировать депар-
таменты: государственного управления; правовых основ цифровой 
экономики; контрольно-надзорной и разрешительной деятельности; 
оценки регулирующего воздействия.

19 июля распоряжением Правительства РФ № 1607-р Николай 
Королёв освобожден от должности замруководителя Федерального 
агентства по туризму.

22 июля распоряжением Правительства РФ №1630-р 
Полина БАДАСЕН назначена заместителем Министра 
экономического развития РФ. Полина Бадасен родилась 
11 марта 1986 г. в Горьком. Окончила в 2009 г. магистра-
туру экономфака МГУ. С 2012 г. – гл. экономист, началь-
ник Управления разработки макроэкономических сце-
нариев Департамента денежного-кредитной политики 
Банка России, с 2016 г.  – замдиректора Департамента 
бюджетной политики и стратегического планирования 

Минфина России, с 2017г. – директор Департамента макроэкономи-
ческого анализа и прогнозирования Минэкономразвития России. 
Будет курировать вопросы связанные с мониторингом, анализом и 
прогнозированием социально-экономических процессов, а также 
вопросы стратегического планирования.

3 июля в соответствии с приказом Россельхознадзора обра-
зовано Южное межрегиональное управление на базе Управления 
Россельхознадзора по Краснодарскому краю и Республике Адыгея 
и Управления Россельхознадзора по Республике Крым и г. Севасто-
полю. Приказом Минсельхоза России врио руководителя нового 
управления Службы назначен Игорь ОКОРОКОВ.

15 июля приказом Руководителя Росгидромета Мак-
сима Яковенко на должность директора Гидрометео-
рологического научно-исследовательского центра РФ 
(Гидрометцентр России) назначен Александр СНЫТКО. 
Александр Евгеньевич родился 6 сентября 1973 г. в Пяти-
горске, в 1995 г. окончил Финансовую академию при Пра-
вительстве РФ, работал в компаниях банковско-финансо-
вого сектора. С 2005 г. –  начальник отдела стратегического 

развития, начальника Центра стратегического развития, директор Де-
партамента перспективного развития, директор Департамента инве-
стиций ОАО «Ростелеком»; с 2014 г. – гендиректор ОАО «Центральный 
телеграф», в 2018 г. – Советник Руководителя Росгидромета.

26 июля подал в отставку и.о. Министра экологии Республики 
Башкортостан Мирхайдор Фотхуллин.

3 июля на VIII-м съезде Российского общества ле-
соводов сроком на 5 лет избран новый Президент Об-
щества Евгений РОМАНОВ – д.с.-х.н., проф., президент 
Поволжского государственного технологического уни-
верситета. Также съезд избрал Центральный совет Об-
щества из 13 человек и Ревизионную комиссию. 

15-20 июля в Токио, на 29-й Международной карто-
графической конференции (МКК), которая проводится 
каждые два года под эгидой Международной картогра-
фической ассоциации (МКА), состоялась 18-я Ассам-
блея МКА, на которой был определен исполнительный 
комитет (вице-президенты) и президент МКА на следу-
ющие 4 года. Президентом был избран Тимати ТРЕЙ-
НОР из США. В 2013-2017 гг. он был сопредседателем 

оргкомитета 28-й МКК, в 2007-2015 гг. – вице-президентом МКА.

18 июля в Токио на Пятой сессии Северотихооке-
анской комиссии по рыболовству (NPFC) – межправи-
тельственной организацией, учрежденной Конвенцией 
о сохранении рыбных ресурсов открытого моря в север-
ной части Тихого океана и управлении ими Педседате-
лем Комиссии на четырехлетний срок вместо Кенджи 
Кагавы (Япония) избран руководитель Департамента 
международного сотрудничества ВНИИ рыбного хо-

зяйства и океанографии (ВНИРО), д.б.н. Владимир БЕЛЯЕВ.

НА КОНТРОЛЕ У ПРЕЗИДЕНТА
3 июля Владимир Путин на совещании с членами Пра-

вительства РФ обсудил законодательное обеспечение 
реализации национальных проектов. В частности, зам-
председателя Правительства РФ Алексей Гордеев доло-
жил ход реализации «мусорной» реформы.

По данным Алексея Гордеева, в 
стране работает 209 региональных 
операторов разной собственно-
сти. На данный момент более 80% 
регионов перешли на новую си-
стему, остальные, которым предо-
ставлена отсрочка, до конца года 
тоже должны перейти (за исклю-
чением Москвы и Санкт-Петер-
бурга – у них переходный период 
– 4 года с учётом специфики). Од-
нако как отметил вице-премьер, 
внедрение новой модели привело 
объективно к удорожанию услуги 
по обращению с отходами, в пер-
вую очередь причина удорожания 
‒ закрытие незаконных свалок. Их 

количество сократилось в 5-6 раз. 
В среднем по стране с 1 января 
стоимость услуги по обращению 
с ТКО увеличилась с 66 руб. на 
человека до 92,5 руб. в месяц. Как 
отметил А. Гордеев, с первых дней 
перехода на новую систему феде-
ральные органы исполнительной 
власти и Правительство РФ в 
целом тщательно контролируют 
тарифную политику регионов. 
Федеральной антимонопольной 
службой (ФАС) проделана боль-
шая работа, практически про- 
анализированы все регионы. Пра-
вительство выработало целый 
ряд мер для сдерживания роста 

тарифов, часть из которых уже ре-
ализована: 1) заморожены ставки 
платы за негативное воздействие 
на окружающую среду; 2) вре-
менно разрешили использовать 
по решению субъектов РФ часть 
объектов размещения ТКО. Пла-
нируется также освободить реги-
ональных операторов от НДС и 
оказать адресную поддержку ряду 
регионов. По мнению А. Гордеева, 
в ближайшее время необходимо 
перейти от оплаты гражданами 
вывоза отходов по нормативам 
накоплений к более понятной и 
справедливой оплате по фактиче-
ски накопленному объёму ТКО. 

Руководитель ФАС Игорь Ар-
темьев доложил по ситуации с та-
рифами на ТКО. По поручению А. 
Гордеева и под его руководством 
ФАС провёл «практически сплош-

ные проверки по всей России». В 
пяти регионах соответствующие 
тарифы с 1 июля снизились; в 12 
регионах они повысились, но в 
среднем на величину 5,6%. Есть 
вопиющие случаи, о которых в 
том числе говорилось на «Прямой 
линии», в частности, в Омской 
области, когда соответствующий 
тариф завышен более чем в два 
раза. В целом, такие нарушения от 
общего повышения в 5,6% прои-
зошли порядка в 15 субъектах РФ. 
«По всем этим субъектам выда-
ны предписания, и тарифы будут 
снижены, потому что мы провели 
соответствующие расчёты и дока-
зали, что туда заложены экономи-
чески необоснованные затраты», 
– подытожил в заключение И.Ар-
темьев.

НИА-Природа

ЗАСЛУЖЕННОЕ ПРИЗНАНИЕ
25 лет назад 1 июля 1994 г. в Москве был основан WWF России. Из небольшой груп-

пы экологов Фонд превратился в ведущую природоохранную организацию в стране, 
активно работающую над сохранением природы на территории 47 регионов России.

WWF России способство-
вал созданию в стране более 140 
заповедников, нацпарков и дру-
гих ООПТ общей площадью 54 
млн га. Это больше, чем площадь 
Германии. За четверть века Фон-
ду вместе с партнерами удалось 
стабилизировать численность 
амурского тигра и дальневосточ-
ного леопарда, вернуть исчезнув-
шего зубра в леса Центральной 
России. Фонд начал реализацию 
амбициозных проектов по воз-
вращению уже исчезнувших в 
России и странах Центральной 
Азии таких видов, как передне-
азиатский леопард и туранский 
тигр. Фонд создал в 15 населен-
ных пунктах Арктической зоны 
РФ сеть «медвежьих патрулей» 
для предотвращения конфликтов 
между белыми медведями и людь-
ми. Бывшие браконьеры, которые 
охотились на снежных барсов в 
Алтайских горах, теперь помо-
гают Фонду проводить монито-
ринг этих животных и защищать 
их. При поддержке WWF России 

удалось инициировать десятки 
законов, направленных на сохра-
нение дикой природы и ее защиту 
от влияния человека. В частности, 
удалось добиться ужесточения на-
казания за добычу и оборот особо 
ценных животных и принятия за-
кона о защите морей от нефтяного 
загрязнения. По инициативе Фон-
да введен запрет на добычу лосо-
ся дрифтерными сетями в морях 
России, а также создан закон, пол-
ностью запрещающий заготовку 
древесины на более чем 10 млн 
га кедровых лесов в орехово-про-
мысловых зонах.

В преддверии юбилея, вклад 
Фонда оценил Владимир Путин. 
Распоряжением главы государ-
ства коллективу WWF России 
объявлена Благодарность Прези-
дента России за активную обще-
ственную деятельность в обла-
сти охраны окружающей среды. 

3 июля WWF России отме-
тил свой 25-летний юбилей в 
Серебряном бору на территории 
памятника природы, где прошел 

традиционный «Бал на траве». 
На берегу Москвы-реки собра-
лось несколько сотен сторонни-
ков Фонда. Все пожертвования, 
которые перечислили гости Бала 
и участники благотворительной 
лотереи, будут направлены на 
реализацию природоохранных 
проектов WWF России.

Во время торжественного 
открытия бала со сцены звучали 
поздравления самого высоко-
го уровня. Глава Департамента 
управления делами и кадровой 
политики Минприроды России 
Ольга Прудникова зачитала по-
здравления, адресованные Фонду 
от Президента России Владими-
ра Путина и Премьер-министра 
Дмитрия Медведева, а также от 
главы Минприроды России Дми-
трия Кобылкина, и вручила дирек-
тору WWF России Игорю Честину, 
который является председателем 
Комиссии по общественному кон-
тролю за реализацией нацпроекта 
«Экология» правительственную 
награду. Гендиректор АНО Центр 

«Амурский тигр» Сергей Арамилев 
зачитал телеграмму от зампредсе-
дателя Правительства РФ, руко-
водителя Аппарата Константина 
Чуйченко. С днем рождения Фонд 
в своем видеообращении поздра-
вил и председатель Наблюдатель-
ного совета WWF России Влади-
мир Познер. 

Николай РЫБАЛЬСКИЙ

ХОД РЕАЛИЗАЦИИ НАЦПРОЕКТА
19 июля в Доме Правительства вице-премьер Алек-

сей Гордеев провёл заседание Проектного комитета по 
нацпроекту «Экология», на котором был рассмотрен ход 
реализации нацпроекта. 

В обсуждении принял уча-
стие глава Минприроды России 
Дмитрий Кобылкин. С основным 
докладом об итогах реализации 
нацпроекта «Экология» высту-
пил первый замминистра Денис 
Храмов. О ходе реализации фе-
дерального проекта по комплекс-
ной системе обращения с ТКО 
доложил замглавы Минприроды 

России Владимир Логинов.
Основные достигнутые за II 

квартал показатели участники 
совещания обсудили по каждому 
приоритетному направлению. По 
информации Минприроды Рос-
сии, на текущий момент паспорта 
11 федеральных проектов внесе-
ны в систему «Электронный бюд-
жет». Мероприятия детализиро-
ваны, разработаны методологии 
расчётов показателей, сформиро-
вана нормативно-правовая осно-
ва для исполнения задач, ведётся 

мониторинг исполнения по конт- 
рольным точкам. 

В частности, по направлению 
«Отходы» заключено 44 госконт- 
ракта на выполнение работ по 
рекультивации свалок и ликви-
дации объектов накопленного 
эковреда, подписаны соглашения 
на предоставление субсидий 12 
субъектам РФ. Сформирован 
план работы ППК «РЭО», приня-
ты изменения в КоАП об ужесто-

ТОТАЛЬНЫЙ КОНТРОЛЬ
18 июля в мультимедийном информцентре «Изве-

стия» прошла пресс-конференция с участием Вице-спике-
ра Госдумы, члена ЦС ОНФ Ольги Тимофеевой, депутата 
Госдумы Александра Василенко, Председателя Комиссии 
ОП РФ по экологии и охране окружающей среды Альби-
ны Дударевой, посвященная «мусорной» реформе.

По словам Ольги Тимофе-
евой, одна из главных причин 
«пробуксовки» перехода регио-
нов на новый порядок обраще-
ния с отходами – «отсутствие 
прямого диалога с людьми... 
Люди не понимают, за что они 
платят, почему тарифы вырос-
ли, компании-операторы поме-
нялись, а качество услуг оста-
лось прежним или даже стало 
хуже. Нельзя забывать, что за 
«мусорную» реформу платит не 
бюджет, а люди, и надо уметь с 
ними разговаривать». «Мы уже 
опоздали с ней лет на тридцать. 

Приезжая за рубеж, мы видим 
раздельные баки для разных ви-
дов отходов, видим искусствен-
ные острова, созданные из пере-
работанных отходов. Нам надо 
быстрее меняться. В первую оче-
редь, менять свое отношение к 
этой проблеме».

Парламентарий напомнила, 
что на текущей неделе Госдума 
приняла два важных закона по 
этой теме. Это закон об отмене 
НДС и возможной отмене нало-
га на прибыль для региональных 
операторов. 17 июля приняты 
поправки, касающиеся феде-

рального оператора по обраще-
нию с отходами I и II классов 
опасности. Им станет структура 
«Росатома». Этим же законопро-
ектом внесены поправки в Закон 
«Об отходах производства и по-
требления», связанные с нача-
лом деятельности «Российского 
экологического оператора». В 
частности, предусматривается 
создание федеральной схемы 

обращения с ТКО. Она будет 
частью государственной инфор-
мационной системы учета отхо-
дов. В ней – сведения об источ-
никах образования и местах 
накопления, сведения об объ-
ектах сортировки, утилизации, 
размещения ТКО, информация 
о договорах, тарифах и норма-
тивах и др. Федеральная схема 
будет размещена в Интернете с 
бесплатным доступом.

Такие меры будут способ-
ствовать повышению прозрач-
ности отрасли, наведению по-
рядка и выводу ее из «тени». По 
мнению вице-спикера Госдумы, 
за ходом «мусорной» реформы 
необходимо продолжить то-
тальный общественный и парла-
ментский контроль.

НИА-Природа

ПРИНИМАТЬ ВЗВЕШЕННЫЕ РЕШЕНИЯ
8 июля в Общественной палате РФ Председатель Об-

щественного совета при Минприроды России, Прези-
дент РосГео Виктор Орлов провёл заседание Обществен-
ного совета с участием Первого замглавы Минприроды 
России Дениса Храмова, заместителей главы Минприро-
ды России Светланы Радченко и Сергея Ястребова, а так-
же Секретаря ОП РФ Валерия Фадеева. Ключевой темой 
обсуждения стала реализация нацпроекта «Экология». 

Валерий Фадеев в своем вы-
ступлении сделал акцент на од-

ном из самых острых вопросов 
реализации нацпроекта «Эко-

логия» – «мусорной» реформе. 
Он отметил, что во время эфи-
ра «Прямой линии» Президен-

та РФ вопросы про мусор были 

МРФ-2019
В Санкт-Петербурге 12 июля завершился III Междуна-

родный рыбопромышленный форум (МРФ-2019) и Выс- 
тавка рыбной индустрии, морепродуктов и технологий.

В МРФ-2019 приняли уча-
стие около 6 тыс. человек из 38 
стран мира и 30 регионов Рос-
сии. Форум посетили 20 пред-
ставительных иностранных де-
легаций, а также руководители 
крупнейших международных 

рыбохозяйственных организа-
ций. На мероприятии работали 
около 250 российских и ино-
странных журналистов.

Главным событием перво-
го дня – пленарное заседание 
«Океан возможностей: природа, 

экономика, человек» с участи-
ем главы Минсельхоза России 
Дмитрия Патрушева, Руководи-

теля Росрыболовства Ильи Ше-
стакова, представителя ФАО по 
вопросам рыбного хозяйства 
Марсио Кастро де Соуза, прези-
дента Комиссии по анадромным 
рыбам северной части Тихого 
океана (НПАФК) Суама Кима, 
президента Комиссии по рыбо-
ловству в Северо-Восточной Ат-
лантике (НЕАФК) Жака Вербор-
га, министра сельского и лесного 
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24 июля замглавы Минэкономразвития России – Руководитель 

Росреестра Виктория АБРАМЧЕНКО награждена Почётной грамо-
той Госдумы «За большой вклад в развитие законодательства и пар-
ламентаризма в Российской Федерации». Почётную грамоту вручил 
Председатель Государственной Думы Вячеслав Володин.

18 июля открывая заседание Коллегии Ростехнадзора, замру-
ководителя – статс-секретарь Ростехнадзора Александр Рыбас от 
имени главы МЧС России Евгения Зиничева вручил Руководителю 
Ростехнадзора Алексею АЛЁШИНУ ведомственную медаль «За со-
дружество во имя спасения».

3 июля Указом Президента РФ № 312 за заслуги в научно-педа-
гогической деятельности, подготовке высококвалифицированных 
специалистов и многолетнюю добросовестную работу награждены: ор-
деном «За заслуги перед Отечеством» IV степени СУСЛОВ Анатолий 
Павлович  - проректор Санкт-Петербургского горного университета, 
орденом Дужбы ГРЯЗЕВ Михаил Васильевич - ректор Тульского госу-
дарственного университета; за достигнутые трудовые успехи, активную 
общественную деятельность и многолетнюю добросовестную работу 
награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени 
ПЕШКОВ Юрий Владимирович - начальник Управления Росгидроме-
та; за заслуги в разработке и эффективной эксплуатации современно-
го российского гражданского и коммерческого флота, многолетнюю 
добросовестную работу награжден орденом «За морские заслуги» ТРУ-
НИН Евгений Геннадьевич - гендиректора Российского речного реги-
стра; за особые заслуги в укреплении мира и сотрудничества между 
народами, внедрение экологически чистых технологий и развитие меж-
дународных экономических отношений в отраслях промышленности 
награжден орденом Дружбы СТАРАЧЕ Франческо (Италия)  - генди-
ректор Группы Энел; за большой вклад в развитие здравоохранения и 
многолетнюю добросовестную работу награждены: медалью ордена «За 
заслуги перед Отечеством» II степени КАЗАКОВА Елена Сергеевна – 
г.н.с. РосНИПЧИ «Микроб», Саратовская область, КАРНАУХОВ Игорь 
Геннадиевич - завлабораторией РосНИПЧИ «Микроб», ПОПОВ Нико-
лай Владимирович – г.н.с. РосНИПЧИ «Микроб», ТУГОЛУКОВ Алек-
сей Михайлович  - замдиректора РосНИПЧИ «Микроб». Присвоены 
почетные звания: «Заслуженный работник высшей школы РФ» БАБУ-
РИНУ Валерию Александровичу - профессору Государственного уни-
верситета морского и речного флота имени адмирала  С.О.Макарова; 
«Заслуженный работник здравоохранения РФ» НИКИФОРОВУ Алек-
сею Константиновичу - замдиректора РосНИПЧИ «Микроб», ШАРО-
ВОЙ Ирине Николаевне – в.н.с. РосНИПЧИ «Микроб»; «Заслуженный 
работник сельского хозяйства РФ» САМОДУРОВУ Владимиру Влади-
мировичу - начальнику Управления ветеринарии Алтайского края; «За-
служенный лесовод РФ» УТНЮХИНУ Виталию Петровичу - директору 
Альметьевского лесхоза Республики Татарстан; «Заслуженный метеоро-
лог РФ» ДОЛГОМУ-ТРАЧУ Валерию Анатольевичу - директору ВНИИ 
сельскохозяйственной метеорологии, Калужская область.

3 июля  зампредседателя Комитета СФ по экономической поли-
тике Юрий Федоров вручил ГЛАВРЫБВОДУ Росрыболовства Бла-
годарность СФ «За активную экологическую и социальную деятель-
ность по восстановлению водных биоресурсов»

11 июля в канун Дня рыбака в рамках МРФ-2019 Руководитель 
Росрыболовства Илья Шестаков наградил ветеранов рыбной отрас-
ли. Среди награжденных: ст. госинспектор отдела государственного 
контроля, надзора и охраны водных биоресурсов и среды их обита-
ния Северо-Западного ТУ Росрыболовства Александр СТАРАМОВ 
(медаль «Ветеран рыбного хозяйства России»), в.н.с. лаборатории 
экологической токсикологии Санкт-Петербургского филиала ВНИРО 
Николай АРШАНИЦ (медаль «За заслуги в развитии рыбного хозяй-
ства России» I ст.); госинспектор контроля, надзора и охраны водных 
биоресурсов и среды их обитания СЗ ТУ Росрыболовства Сергей 
НИКИТИН и Александр СТАКАНОВ (медаль «За заслуги в развитии 
рыбного хозяйства РФ» II ст.); звания «Почетный работник органов 
рыбоохраны» удостоены: Главный госинспектор СЗ ТУ Росрыболов-
ства Алексей ТЕЛИЦЫН; начальник отдела госконтроля, надзора и 
охраны водных биоресурсов и среды их обитания СЗ ТУ Александр 
ХАРИТОНОВ; замначальника отдела госконтроля, надзора и охраны 
водных биоресурсов и среды их обитания Амурского ТУ Росрыболов-
ства Елена МОЛЧАНОВА. 

12 июля в Санкт-Петербурге во Дворце Труда замруководителя 
Росрыболовства Петр Савчук в заключительный день III Междуна-
родного рыбопромышленного форума вручил ведомственные награ-
ды Росрыболовства. Медали «За заслуги в развитии рыбного хозяй-
ства России», почетные грамоты и благодарности Росрыболовства 
получили сотрудники Северо-Западного территориального управ-
ления Агентства, Санкт-Петербургского филиала ВНИРО и руково-
дители ведущих предприятий рыбной отрасли. 

5 июля в Минтрансе России в канун Дня работников морского 
и речного флота глава министерства Евгений Дитрих зачитал по-
здравление с праздником от имени Президента России Владимира 
Путина и вручил государственные и ведомственные награды работ-
никам морского и речного флота. 

21 июля на юбилейной Международной биологической олимпиаде 
в венгерском г. Сегед по итогам состязаний молодые ученые-биоло-
ги из России завоевали три серебряные награды и одну бронзовую. 
Центром подготовки российской сборной традиционно выступил 
МГУ им. М.В.Ломоносова, главный тренер – проф. А.М. Рубцов. 
Обладатели медалей Олимпиады имеют право поступления в лю-
бой вуз без экзаменов по соответствующему профилю. Получив-
ший серебряную медаль Денис ЛИСИЦКИЙ (лицей № 78 им. А.С. 
Пушкина, Набережные Челны) поступил на биофак МГУ, а взявшие 
также «серебро» Наталия КОЛЮПАНОВА (школа им. Маршала В.И. 
Чуйкова, Москва) и Артемий ПИГИДАНОВ (лицей № 14, Ижевск) 
выбрали факультет биоинженерии и биоинформатики МГУ. 

ПАРИЖСКОЕ СОГЛАШЕНИЕ
5 июля в Доме Правительства зампредседателя Правительства 

РФ Алексей Гордеев провёл совещание по вопросу ратификации Па-
рижского соглашения по климату с участием представителей Адми-
нистрации Президента РФ, Минприроды России, Минэкономразви-
тия России, Минэнерго России, МИДа РФ и Росгидромета.

С основным докладом выступил замглавы Минэкономразвития 
России Михаил Расстригин. Он отметил, что глобальные климатические 
изменения существенно отражаются на вопросах экономики. Алексей 
Гордеев подчеркнул, что необходимо активно включаться в работу, что-
бы озвученное руководством страны политическое решение о поддерж-
ке Парижского соглашения по климату реализовать в короткие сроки и 
запустить процесс ратификации документа до начала Всемирного кли-
матического саммита, запланированного на сентябрь. Участники сове-
щания подтвердили наличие консолидированной позиции всех заинте-
ресованных ведомств о необходимости присоединения к соглашению. 
По итогам обсуждения А. Гордеев дал поручение Минприроды России 
совместно с МИД России до 1 сентября внести в Правительство России 
проект ФЗ «О ратификации Парижского соглашения по климату». 

Пресс-служба Правительства РФ

КОНФЕРЕНЦИЯ МКА
Росреестр принял участие в работе 29-й Международной кар-

тографической конференции (15-20 июля, Токио).
Конференция проводится Международной картографической ас-

социацией (МКА) раз в два года с целью обмена знаниями и опытом 
в области картографии и геоинформационных систем. В меропри-
ятии приняли участие эксперты из 75 стран. Программа включала 
доклады, представленные на тематических сессиях, а также выстав-
ку. Представитель Росреестра выступил с докладом о создании На-
ционального атласа Арктики. В рамках мероприятия также состо-
ялось заседание Генассамблеи МКА, в ходе которого Росреестром 
был представлен национальный отчёт в области картографической 
деятельности за период 2015-2019 гг. В ходе заседания Генассамблеи 
также обсуждались вопросы развития МКА, приняты изменения в 
уставные документы организации, определена общая программа де-
ятельности, избраны президент (см. стр. 1) и члены Совета МКА.

Росреестр

«Я – ВОДА»
26 июля в Санкт-Петербурге по инициативе Минприроды 

России в рамках ежегодной акции «Я – Вода» стартовали одновре-
менно три ключевых мероприятия нацпроекта «Экология» и Фе-
деральной целевой программы «Вода России», направленных на 
сохранение водного богатства страны.

На площадке акции «Я – Вода» с 26 июля по 1 августа посетители 
парка 300-летия Санкт-Петербурга смогут совершить виртуальное «пу-
тешествие» по уникальным водным объектам России. 26 июля на бере-
гу Ладожского озера в г. Шлиссельбург стартовал марафон активистов 
экологического волонтерского движения по очистке берегов от мусора 
«От Онеги до Ладоги». В поддержку мероприятий акции на Московском 
вокзале Санкт-Петербурга открылась фотовыставка работ-победителей 
Общероссийского конкурса фотографий «Вода России». «В этом году 
Санкт-Петербург станет водным просветительским центром для всей 
страны. Под лозунгом «Я – вода» мы хотим объединить все эколого-про-
светительские активности, где в центре находится личность – я, вы, каж-
дый из нас», – отметил глава Минприроды России Дмитрий Кобылкин.

НИА-Природа

ПЕРВООЧЕРЕДНЫЕ МЕРЫ
Руководитель Росводресурсов Дмитрий Кириллов и директор 

Департамента госполитики и регулирования в области водных 
ресурсов Минприроды России Сергей Коскин провели в Иркутске 
совещание по аварийно-восстановительным работам в зоне па-
водка Иркутской области. 

Рассмотрены результаты проведенных обследований более 300 км 
русел рек и десятков ГТС, попавших в зону бедствия, обсужден и сфор-
мирован план первоочередных мер. По словам Дмитрия Кириллова, 
мероприятия по ликвидации последствий негативного воздействия 
вод, будут разделены по двум направлениям: первоочередные берего-
укрепительные работы в 12 населенных пунктах и очистка русел рек от 
засоров из древесины и строительных обломков в 11 населенных пун-
ктах Иркутской области. В рамках капстроительства Росводресурсами 
предлагается к финансированию 3 объекта инженерной защиты общей 
протяженностью свыше 31км и 1 объект берегоукрепления (1,7км), в 
т.ч.: инженерная защита г. Нижнеудинск (17км), инженерная защита г. 
Тулун (11км), защитная дамба в с.Алыгджер (3,1км). Также запланиро-
вано берегоукрепление р.Бирюса в с.Талая. Кроме того, за счет средств 
федерального бюджета планируется проведение русловыправительных 
и дноуглубительных работ общей длиной 33 км на сумму 248,9 млн руб. 

Росводресурсы

V ЛЕСНОЙ ФОРУМ
4-5 июля в Сыктывкаре прошел пятый этап Национального 

лесного форума Рослесхоза, ключевой темой которого стала реа-
лизация федерального проекта «Сохранение лесов». 

Выступая на открытии Форума, замруководителя Рослесхоза Ни-
колай Кротов отметил, что до конца года регионы дополнительно 
получат лесопожарную технику на сумму 2,7 млрд рублей. В рамках 
Форума состоялся конкурс профессионального мастерства «Лесник 
2019», семинары «Реализация концепции интенсивного использования 
и воспроизводства лесов на территории Республики Коми», «Экология 
и добровольческое движение в России». Первые четыре этапа Форума 
прошли в Тамбове, Тюмени, Перми и Якутске, IV этап пройдет в начале 
сентября в Красноярске, а завершится – в сентябре в Москве.

Рослесхоз

РЕЧНОЙ ТУРИЗМ
2 июля стартовал в Тверской области VII Национальный ту-

ристский форум «Реки России». В рамках Форума прошла презен-
тация инвестпроектов, дискуссии по вопросам речного туризма, 
разработке перспективных решений и концепций его развития. 

По словам Руководителя Росводресурсов Дмитрия Кириллова, 
Агентство создает условия, способствующие повышению туристиче-
ской привлекательности водных объектов, а также обеспечивает га-
рантированные условия для судоходства, что способствует не только 
осуществлению грузоперевозок, но и устойчивому развитию туриз-
ма на водных объектах. Руководитель Росводресурсов сообщил, что 
к итоговой дате нацпроекта «Экология» в 2024 г. будут завершены 
работы по восстановлению и экореабилитации более 23 тыс. га во-
дных объектов, расчистки 260 км участков русел рек, а также очист-
ки от мусора берегов 98 уникальных водных объектов страны. 

Росводресурсы

ЭКОСИСТЕМНЫЕ УСЛУГИ
1 июля в Минприроды России состоялось 11 заседание Посто-

янной российско-германской Рабочей группы по охране природы 
и биоразнообразия под председательством замруководителя Ро-
сприроднадзора Амирхана Амирханова и гендиректора охраны 
природы и устойчивого использования природных ресурсов Фе-
дерального министерства окружающей среды, охраны природы и 
ядерной безопасности Германии Кристиане Ирмгард Паулус.

В рамках встречи был представлен доклад по реализации про-
екта ТЕЕВ-Россия по созданию методологической основы для на-
циональной системы оценки экосистемных услуг с учетом задач по 
сохранению биоразнообразия в России. Участники также обсудили 
включение в данный проект направления «Национальная система 
учета биоразнообразия и экосистемных услуг России с региональ-
ной детализацией». Исполнителями проекта определены Центр ох-
раны дикой природы и Институт проблем экологии и городского 
регионального развития им. Лейбница.

НИА-Природа

ПРИЧИНЫ ГИБЕЛИ ПЧЕЛ
Управление Россельхознадзора по Белгородской области по-

могло установить причину массовой гибели пчел в регионах ЦФО.
В связи с многочисленными обращениями пчеловодов по фак-

там массовой гибели пчел Управление Россельхознадзора по Белго-
родской области инициировало административные расследования, 
а также оказало помощь в проведении исследований подмора пчел 
на остаточное количество пестицидов в подведомствненном Рос-
сельхознадзору ФГБУ «Белгородская МВЛ». В лабораторию была 
направлена 101 проба от 98 владельцев пасек Белгородской, Воро-
нежской, Курской, Тамбовской и Липецкой областей. По результа-
там проведенных исследований в 73 пробах выявлены остаточные 
количества действующих веществ пестицидов, таких как: Фипронил, 
Диметоат, Циперметрин, Лямбда-цигалотрин. В пробах растений, 
выращиваемых на обрабатываемых полях, в пределах обитания пчел 
также обнаружены остаточные количества пестицидов, выявленных 
в патологическом материале пчел. Специалисты считают, что причи-
на массовой гибели пчел – отравление инсектицидами. 

Россельхознадзор

ЗАКОН ОБ ЭКОПРОДУКЦИИ
Минсельхозом России разработан и опубликован для обще-

ственного обсуждения законопроект «Об экологически чистой 
сельскохозяйственной продукции, сырье и продовольствии». 

Проект закона направлен на регулирование производства, хра-
нения, транспортировки, маркировки и реализации экопродуктов. 
Действие закона не будет распространяться на парфюмерно-космети-
ческую, охотничью и рыбную продукцию (кроме аквакультуры), ле-
карства, семена лесных растений, а также на органическую продукцию. 
Документ предусматривает разработку национальных стандартов, ко-
торые будут определять требования к экологически чистым продуктам. 
Кроме того, планируется создание лабораторий для оценки их соответ-
ствия всем установленным требованиям и проведение мониторинга 
почв. Полномочиями по контролю за обращением экопродукции будут 
наделены Россельхознадзор и Роспотребнадзор. Производители «зе-
леных» продуктов будут внесены в единый госреестр и получат право 
размещать на упаковке спецмаркировку единого образца. В отличие от 
органической сельхозпродукции производство экопродуктов допуска-
ет использование безопасных для человека и окружающей среды удо-
брений и др. агрохимикатов. 

Россельхознадзор

РАСЧЕТ НЕФТЕРАЗЛИВОВ
11 июля Минюст России зарегистрировал методику, разработан-

ную Минприроды России по расчету финансирования мероприятий 
по ликвидации разливов нефти на континентальном шельфе РФ.

Документ направлен на определение суммы средств, достаточной 
для предупреждения и ликвидации аварийного разлива нефти, не-
фтепродуктов и возмещения вреда в зависимости от максимального 
расчетного объема разлива, установленного в Плане по предупреж-
дению и ликвидации аварийных разливов нефти и нефтепродуктов, 
утвержденном эксплуатирующей организацией. Это соответствует 
международной практике, когда пределы ограничения ответствен-
ности дифференцируются по размеру нефтеналивных емкостей. 

НИА-Природа

В КАНУН ПРАЗДНИКА
5 июля, в канун профессионального праздника моряков и реч-

ников, прошло совместное заседание Коллегии Росморречфлота и 
Общественного совета при Росморречфлоте, на котором состоя-
лось обсуждение актуальных задач, стоящих перед отраслью.

Замглавы Минтранса – Руководитель Росморречфлота Юрий 
Цветков огласил тексты поздравлений Президента России, Предсе-
дателя Правительства РФ, Председателя СФ и Председателя Госдумы 
по случаю праздника, а также вручил отраслевые награды и поощ-
рения С приветствием к участникам заседания обратились депутат 
Госдумы Виктор Дерябкин, замруководителя Ространснадзора Сер-
гей Сарицкий. С информацией о деятельности Общественного сове-
та выступил его председатель Юрий Михайлов. С докладом о подго-
товке курсантов морских образовательных организаций и задачам 
на перспективу выступил замруководителя Росморречфлота Андрей 
Тарасенко. Вопросы обеспечения безопасности мореплавания в ак-
ватории СМП стали темой доклада замначальника Управления безо-
пасности судоходства Юрия Панкрашкина. 

Росморречфлот

РЕЕСТР ЛУЧШИХ ПРАКТИК
1 июля глава Минстроя России Владимир Якушев утвердил 

Федеральный реестр лучших практик благоустройства.
В реестр лучших практик по благоустройству, реализованных в 

2018 г., были отобраны 165 проектов расположенных на территории 60 
субъектов РФ (из 454 поступивших заявок из 84 регионов). Наибольшее 
количество практик представили Санкт-Петербург, Ленинградская, 
Московская, Челябинская области, Республика Коми. Самыми попу-
лярными номинациями стали «Парк, как место отдыха и занятий спор-
том», «Городской сад и сквер, как место отдыха и общения». «Цель Рее-
стра – обмен опытом и лучшими решениями в сфере благоустройства, 
поэтому заявки проходят строгую экспертизу», – пояснил В. Якушев. 

Минстрой России

СПРАВОЧНИК НДТ
Специалистами Минстроя России совместно с профильными 

ассоциациями и предприятиями в рамках реализации федераль-
ного проекта «Чистая вода» нацпроекта «Экология» подготовлен 
проект Справочника перспективных технологий водоподготовки 
и очистки воды, одобренный на очередном заседании Межведом-
ственной рабочей группы при Минстрое России по разработке и 
актуализации Справочника. 

В Справочнике учтены рекомендации Роспотребнадзора, 
Минпромторга России, Минобороны России и др. ведомств, входя-
щих в Рабочую группу. При подготовке документа был разработан 
алгоритм по выбору наилучших технологических решений по рекон-
струкции, модернизации, строительству объектов централизован-
ных систем водоснабжения. «Справочник должен быть опубликован 
до 1 августа. Справочник поможет субъектам РФ не тратить время 
на их поиски, а опираться на проверенные разработки», – отметил 
замглавы Минстроя России Максим Егоров. 

Минстрой России

ЭКОПАТРУЛЬ
При поддержке Росприроднадзора Фондом содействия инно-

вациям и Федеральным детским экобиоцентром запущен науч-
но-образовательный проект для школьников «Экопатруль». 

Цель «Экопатруля» – приобщение школьников к вопросам охраны 
окружающей среды, организация и вовлечение детей и подростков в об-
щественно-значимую деятельность, в практическую природоохранную 
работу. Проект предусматривает два основных направления работы: 1) 
«Экопатруль» – где школьники научатся грамотному выявлению, фик-
сации нарушений состояния окружающей среды и информированию 
контрольно-надзорных органов; 2) «Экомониторинг» – здесь школьни-
ки овладеют методикой наблюдения, сбора, обработки и распростра-
нения информации о состоянии окружающей среды, научатся работе 
с инструментами оперативного цифрового контроля состояния воды, 
воздуха и почвы. Финансирование разработки и производства универ-
сального набора для проведения школьного экомониторинга берет на 
себя Фонд содействия инновациям. Для участия в проекте необходимо 
до 20 сентября отправить заявку по адресу: eco-patrol@ecobiocentre.ru.

Росприроднадзор

ПОДДЕРЖКУ СЛУЖБЕ
17 июля Руководитель Росприроднадзора Светлана Радионо-

ва выступила на заседании Комитета Госдумы по экологии и охра-
не окружающей среды. 

Выступая перед депутатами, она рассказала о целях, стоящих перед 
возглавляемым ей ведомством. В частности о реализации госпрограмм 
и нацпроектов, о выполнении плана проверок на 2019 г., осуществлении 
разрешительной деятельности, выполнении прогнозных показателей по 
сбору платы за негативное воздействие на окружающую среду, органи-
зации и проведении госэкоэкспертизы в соответствии с требованиями 
законодательства и многих др. мероприятиях, согласно компетенции Ро-
сприроднадзора. По сообщению С. Радионовой, в Минприроды России 
направлены предложения по актуализации обязательных требований и 
новая схема нормативного регулирования в сфере охраны окружающей 
среды. Парламентарии выразили удовлетворение выступлением главы 
Росприроднадзора и пообещали оказывать поддержку Службе.

Росприроднадзор

ПИЩЕВЫЕ СТАНДАРТЫ
12 июля в г. Женеве завершила работу 42-я сессия Комиссии 

ФАО/ВОЗ по пищевым стандартам «Кодекс Алиментариус» (ККА). 
В заседании приняло участие более 350 делегатов из 111 стран 

и международных организаций. По итогам заседания утверждено 
более 25 пищевых стандартов. В отношении некоторых стандартов 
Роспотребнадзором был озвучен ряд дополнений и предложений, 
включая необходимость существенной доработки 6-ти проектов 
стандартов на специи и травы, направленной на исключение нали-
чия в указанной продукции мертвых насекомых, экскрементов мле-
копитающих, видимого плесневения, микроорганизмов и паразитов. 
Одним из центральных вопросов стало утверждение Стратегическо-
го плана ККА, который будет способствовать достижению Целей 
ООН в области устойчивого развития (ЦУР).

Роспотребнадзор

ФОРУМ ПФУР
9 июля в штаб-квартире ООН под эгидой Экономического и 

социального Совета (ЭКОСОС) стартовал Политический форум 
по устойчивому развитию (ПФУР), созданный 10 июля 2013 г. Ге-
нассамблеей ООН, с участием более 1000 делегатов.

ПФУР – главная международной площадкой для обсуждения реали-
зации Повестки дня в области устойчивого развития на период до 2030 
г. (Повестка-2030) и достижения Целей устойчивого развития (ЦУР) на 
глобальном уровне. В рамках общей темы мероприятия «Укрепление 
потенциала и достижение равенства для всех» 49 стран представили 
добровольные национальные обзоры о ходе достижения ЦУР. Приори-
тетное внимание в нынешнем году уделено ЦУР 13 – борьба с измене-
нием климата. Итоги дискуссии станут важным вкладом в наполнение 
ПФУР, который состоится в Нью-Йорке 24-25 сентября. В ходе Форума 
замглавы МИД РФ Александр Панкин представил накопленный нашей 
страной опыт в обеспечении устойчивого развития.

МИД РФ

В КОМИССИИ ПО ШЕЛЬФУ
С 1 июля в Нью-Йорке начала работу 50-ая сессия Комиссии ООН 

по границам континентального шельфа, учреждённая в рамках Кон-
венции ООН по морскому праву для рассмотрения заявок государств, 
касающиеся определения границ их континентального шельфа. 

В Российскую делегацию, возглавляемую первым замглавы Мин-
природы России Денисом Храмовым, вошли представители МИД РФ, 
Роснедр, ВСЕГЕИ и ВНИИОкеангеологии. На рассмотрение Комис-
сии были представлены дополнительные разъясняющие материа-
лы по сопровождению частичного пересмотренного представления 
РФ на установление внешней границы континентального шельфа 
в Северном Ледовитом океане, запрошенные в ходе 49-й сессии по 
особенностям морфологического строения Евразийского бассейна. 
Рассмотрение данного вопроса идет с 2016 г. 50-я сессия подтверди-
ла, что хребет Ломоносова, поднятие Менделеева и разделяющая их 
котловина Подводников являются подводными возвышенностями и 
естественными компонентами материковой окраины РФ.  

Роснедра

ЮБИЛЕЙ ПАРУСНИКА
4 июля 1989 на учебном парусном судне «Паллада», построен-

ном в Гданске (Польша), был поднят флаг СССР.
Подобных фрегатов в России пять, два из них – во Владивосто-

ке. В 1997 г. парусник передали Дальрыбвтуз. В 1989 г. «Паллада» 
повторила маршрут известного фрегата «Паллада» в его переходе с 
Балтики на Тихий океан, а первое кругосветное плавание парусник 
совершил в 1992 г., длившееся 189 суток. 11 августа 2008 г. совершил 
вторую кругосветку, посвящённую 190-летию кругосветного плава-
ния российских кораблей под командованием Фаддея Беллинсгаузе-
на и Михаила Лазарева и 50-летию начала российских исследований 
Антарктиды. В этом году «Паллада» снова отправится в кругосветку, 
посвящённую 200-летию открытия Антарктиды.

Дальрыбвтуз Росрыболовства

1 июля в г. Пскове состо-
ялась конференция «О даль-
нейшем развитии Российско- 
Эстонского сотрудничества в 
сфере охраны и рационально-
го использования трансгра-
ничных водных объектов».

1 июля в Вене начала ра-
боту 47-я сессия Совета по 
промышленному развитию 
ЮНИДО. В повестке дня – 
обзор работы ЮНИДО в об-
ласти энергетики и окружаю-
щей среды.

2 июля в Минстрое Рос-
сии при участии министра 
Владимира Якушева состоя-
лось подписание трехсторон-
них договоров – Минстрой, 
регионы, города – по реали-
зации проекта «Развитие си-
стем водоснабжения и водо-
отведения в городах РФ». На 
реализацию проекта Новый 
банк развития выделил 320 
млн долл. США.

2 июля в Вене в ходе Ше-
стого заседания министров 
стран-участниц ОПЕК и 
не-ОПЕК состоялось подпи-
сание Хартии сотрудничества 
стран-производителей нефти. 

2 июля на встрече в Рос- 
технадзоре замруководителя 
Службы Алексей Ферапонтов 
проинформировал руководи-
теля Департамента ядерной и 
физической ядерной безопас-
ности МАГАТЭ Хуана Ленти-
хо о нормативно-правовой 
базе по плавучей атомной 
теплоэлектростанции «Ака-
демик Ломоносов», процессе 
лицензирования и ходе стро-
ительства. 

2 июля в Ростехнадзоре 
прошло заседание Обще-
ственного совета. Один из 
основных вопросов обсуж-
дения – доклад начальника 
Правового управления Дми-
трия Яковлева по проекту ФЗ 
«О промышленной безопас-
ности».

2-3 июля в Пскове состоя-
лось XXII заседание Совмест-
ной Российско-Эстонской 
комиссии по охране и раци-
ональному использованию 
трансграничных вод.

2-4 июля в г. Чанчуне 
(КНР) состоялось 13-е засе-
дание Российско-Китайской 
рабочей группы по вопросам 
трансграничных охраняемых 
природных территорий и со-
хранения биоразнообразия.

3 июля Гринпис направил 
в Правительство РФ, в Мин-
сельхоз и Минприроды России 
предложения по введению за-
прета на вылов китообразных 
в учебных и культурно-про-
светительских целях.

4 июля Первый зампредсе-
дателя Комитета СФ по аграр-
но-продовольственной поли-
тике и природопользованию 
Сергей Митин провел сове-
щание о мерах, направленных 
на предотвращение производ-
ства и оборота контрафакт-
ной минеральной воды.

4 июля в г. Белокурихе 
(Респ. Алтай) состоялся выезд-
ной «круглый стол» Комитета 
Госдумы по природным ресур-
сам, природопользованию и 
экологии на тему: «Гособеспе-
чение сохранения уникальных 
природных территорий».

4 июля НИС Института 
океанологии РАН «Академик 
Мстислав Келдыш» с группой 
специалистов РАН и ВНИРО 
Росрыболовства вышло из 
порта Архангельск в Карское 
море для выполнения про-
граммы «Экосистемы сибир-
ской Арктики – 2019: весенние 
процессы в Карском море».

4 июля в Москве откры-
лась выставка, организо-
ванная РГО и посвящённая 
деятельности знаменитого 
учёного и путешественника 
Николая Пржевальского.

4-8 июля в Приморье в 
13-й раз состоялась Школа 
экожурналистики «Живая 
тайга».

5 июля Федеральный 
штаб по координации дея-
тельности по тушению лес-
ных пожаров рассмотрел 
меры по ее стабилизации в 
Якутии, Красноярском крае и 
Иркутской области. 

5 июля состоялось оче-
редное заседание Межведом-
ственной рабочей группы 
по регулированию режимов 
работы водохранилищ Волж-
ско-Камского каскада.

5 июля с космодрома 
«Восточный» запущен новый 
спутник «Метеор-М» №2-2. 

5 июля общее собрание 
Новосибирского отделения 
Партии «Зелёные» выдвину-
ло кандидатом на пост мэра 
Новосибирска депутата Зак-
собрания области Дарью 
Украинцеву.

5 июля от речного порта г. 
Саратова отправилась в экс-
педицию по Волге «Флотилия 
плавучих университетов», 
реализуемая Саратовским 
гостехуниверситетом при 
поддержке ООО «Газпром 
трансгаз Саратов».

5 июля завершил-
ся арт-марафон #wwf_
illustrators, посвященный 
25-летию работы WWF Рос-
сии. Создано 2653 работы, 
лучшие будут опубликованы 
в аккаунте @wwfrussia. 

5 июля в рамках заседания 
Комитета Всемирного насле-
дия ЮНЕСКО выступило с 
инициативой по укреплению 
адаптации коралловых рифов 
к последствиям изменения 
климата и призвали мировое 
сообщество к согласованным 
действиям для повышения их 
жизнеспособности.

6 июля НИС ВНИРО Рос- 
рыболовства «Профессор 
Леванидов» вышло в мас-
штабный Трансарктический 
переход, в ходе которого оно 
пройдет через все арктиче-
ские моря России, выполнив 
по пути комплексные рыбо-
хозяйственные исследования.

7 июля правление Фонда 
зеленого климата (ФЗК) одо-
брило проект ФАО, направ-
ленный на преобразование 
бассейна реки Инд в Пакиста-
не. ФЗК выделил ФАО грант в 
35 млн долл. США.

7 июля ушла из жизни 
Елена Георгиевна КОВАЛЕН-
КО – замначальника Управ-
ления геологии нефти и газа, 
подземных вод и сооружений 
– начальник отдела Роснедр.

8 июля на заседании Опе-
ративного штаба Рослесхоза 
по координации деятельно-
сти по тушению лесных по-
жаров лесным ведомствам 
Красноярского края и Иркут-
ской области поручено обе-
спечить в условиях действия 
режима ЧС приостановку ра-
бот по заготовке древесины в 
лесах и привлечь арендаторов 
к тушению пожаров. 

8 июля глава МЧС России 
Евгений Зиничев провел се-
лекторное совещание, в рамках 
которого проверил ход выпол-
нения аварийно-спасательных 
работ в Иркутской области.

8 июля СФ одобрил при-
нятый Госдумой ФЗ «О вне-
сении изменений в ФЗ «О за-
щите населения и территорий 
от чрезвычайных ситуаций 
природного и техногенного 
характера» и ФЗ «Об аварий-
но-спасательных службах и 
статусе спасателей».

8 июля в московском Музее 
современного искусства «Га-
раж» вице-премьер Алексей 
Гордеев посетил эковыставку 
«Грядущий мир: экология как 
новая политика. 2030-2100».

8 июля во Владивостоке 
в Морском госуниверсите-
те им. адм. Г.И. Невельского 
торжественно открыт памят-
ный знак жертвам морских 
катастроф.

9 июля МЧС России за-
пустило для граждан единый 
портал онлайн-сервисов.

9-10 июля в Архангель-
ской области прошёл полевой 
семинар, организованный 
WWF России и компанией 
«Регион-лес», посвящённый 
принципам устойчивого ле-
сопользования, предполага-
ющий совмещение заготовки 
древесины с сохранением 
биоразнообразия.

10 июля врио руково-
дителя Рослесхоза Михаил 
Клинов принял участие в ра-
бочем совещании по вопро-
су информвзаимодействия с 
ФТС России в части контроля 
за экспортом древесины. 

10 июля Руководитель 
Росприроднадзора Светлана 
Радионова в интервью РИА 
Новости рассказала об эф-
фективных форматах взаимо-
действия надзорных органов 
с гражданским сообществом, 
раздельном сборе мусора, 
проверке лицензий добыва-
ющих предприятий и защите 
краснокнижных.

10-11 июля в г. Минске 
состоялся семинар для специ-
алистов лабораторных служб 
России и Беларуси.

11 июля замглавы Мин-
природы России Сергей Яс-
требов и врио главы Калмы-
кии Бата Хасиков обсудили 
ситуацию с обеспечением рес- 
публики водой. 

11 июля член Комитета 
СФ по аграрно-продоволь-
ственной политике и приро-
допользованию Елена Зленко 
провела итоговое мероприя-
тие Всероссийского конкурса 
лучших региональных приро-
доохранных практик «Надеж-
ный партнер – Экология».

11 июля в рамках МЭФ-
2019 состоялось награждение 
лауреатов журналистского 
конкурса FishCorr.

11 июля в Праге заверши-
лась 42-е Консультативное 
совещание по Договору об 
Антарктике. Встреча прошла 
под знаком празднования 
60-летия подписания Догово-
ра и подготовки к 200-летию 
открытия Антарктиды.

11 июля начата публика-
ция на Геопортале РГО карт 
экспедиций великих русских 
путешественников.

11 июля стартовал второй 
этап выпуска морских млеко-
питающих из бухты Средняя 
в Охотское море.

11 июля Руководитель Рос- 
природнадзора Светлана Ра-
дионова провела расширен-
ное совещание, посвящённое 
вопросам выдачи комплекс-
ных экоразрешений.

11 июля в Архангельск 
вернулось из 11 рейса Арк- 
тического плавучего уни-
верситета НИС Северного 
управления Росгидромета 
«Профессор Молчанов».

11 июля в Ленинградской 
области открылась выставка 
«Всероссийский день поля – 
2019» с участием главы Мин-
сельхоза России Дмитрия Па-
трушева.

11 июля в Москве подпи-
сан Меморандум о взаимопо-
нимании между Ростехнад-
зором и Органом надзора в 
сфере электроэнергетики и 
ядерных технологий Боливии.
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Телеграф«ЗЕЛЁНЫЙ» БРЕНД
Зампредседателя Правительства РФ Алексей Горде-

ев утвердил План мероприятий («дорожную карту») по 
созданию в России отечественных брендов экологиче-
ски чистой сельхозпродукции, сырья и продовольствия, 
разработанный Минсельхозом России. 

План включает в себя ком-
плекс мер госрегулирования и 
законодательных новаций по 
созданию в России современ-
ной отрасли производства эко-

логически чистых продуктов 
питания. В частности, будет 
разработан проект ФЗ «Об эко-
логически чистой сельскохо-
зяйственной продукции, сырье 

и продовольствии» и утверж-
дены национальные стандарты 
ГОСТ  Р к экологически чистой 
продукции. Для оценки каче-
ства и соответствия продукции 
заявленным характеристикам 
и требованиям будет создана, 
оснащена спецоборудованием и 
аккредитована сеть испытатель-
ных лабораторий. Полномочия 
по контролю за обращением 

экологически чистой продукции 
будут закреплены за Россель-
хознадзором и Роспотребнадзо-
ром отдельным постановлением 
Правительства РФ.

Кроме того, будет проведе-
на паспортизация земель сель-
хозназначения, пригодных для 
органического земледелия. Они 
будут внесены в соответству-
ющий цифровой реестр. Для 
идентификации, продвижения 
и большей узнаваемости отече-
ственной органики на внутрен-
нем и внешнем рынках будет 

разработана специальная кон-
цепция российского бренда эко-
логически чистой продукции и 
его суббрендов, а также предло-
жен план стимулирующих меро-
приятий.

А. Гордеев отметил, что вве-
дение российского «зелёного» 
бренда соответствует лучшим 
мировым практикам развития 
отрасли органических продук-
тов питания. Более того, это 
поможет бороться с массовой 
фальсификацией экологически 
чистых продуктов питания. «С 

одной стороны, это позволит 
кратно повысить уровень дове-
рия покупателей к российской 
экологически чистой продук-
ции. С другой – защитить добро-
совестных производителей и вы-
теснить с рынка серый бизнес, 
спекулирующий темой органики 
и поставляющий на прилавки 
магазинов всякого рода био- и 
экофальсификат», – подчеркнул 
вице-премьер.

Пресс-служба 
Правительства РФ

URBAN  HEALTH
4-5 июля в рамках Московского урбанистического форума 2019 (Moscow Urban 

Forum 2019) «Качество жизни. Проекты, меняющие города» Роспотребнадзором и 
Правительством Москвы был организован Международный конгресс Urban Health, 
посвященный вопросам развития городских территорий с точки зрения приоритета 
безопасности здоровья и благополучия населения, на них проживающих. 

В открытии Конгресса Urban 
Health и пленарном заседании 
«Здоровье горожан как приоритет 
городской политики. Новые под-
ходы и решения» приняли участие 
зампредседателя Правительства 
РФ Татьяна Голикова, мэр Москвы 
Сергей Собянин, руководитель 
Роспотребнадзора Анна Попова.

Главной темой дискуссии ста-
ли вопросы появления в мире но-

вых практик управления рисками 
в сфере безопасности здоровья и 
благополучия населения круп-
ных городов, а также изменение 
подходов к обеспечению здоро-
вья горожан в рамках появления 
концепции Urban Health – «Здо-
ровье в городской среде». По дан-
ным ООН уровень урбанизации 
в России в 2018 г. достиг 74,3% 
и будет продолжать неуклонно 

увеличиваться в среднем на 0,2% 
ежегодно. По данным ВОЗ, здо-
ровье человека зависит на 70% от 
образа жизни и качества окружа-
ющей среды и лишь на 8-10% от 
уровня медобслуживания.

В своем выступлении Татья-
на Голикова подчеркнула, что ре-
ализация нацпроектов позитивно 
отразится на качестве жизни в 
российских городах. Мэр Москвы 

Сергей Собянин в своем выступле-
нии призвал обратить внимание 
на то, как новые технологии вли-
яют на жизнь и здоровье горожан.

По словам Руководителя Рос- 
потребнадзора Анны Поповой, все 
возрастающие темпы урбаниза-
ции ставят новые вызовы. «Одной 
из основных задач является обе-
спечение биобезопасности в ус-
ловиях высокой плотности насе-
ления. Сегодня Роспотребнадзор 
развивает систему риск-ориенти-
рованного надзора за объектами 
промышленности, транспорта, 
связи, общественного питания, 
услугами в сфере торговли пище-
выми и непищевыми потреби-
тельскими товарами. 

В течение Конгресса было 

ВСТРЕЧА  ГЛАВ  МИНПРИРОДЫ
25 июля в Пекине в рамках официальных ме-

роприятий на встрече главы Минприроды Рос-
сии Дмитрия Кобылкина с Министром природ-
ных ресурсов Китая Лу Хао достигнуты догово-
ренности по ряду совместных проектов в сфере 
сохранения биоразнообразия. 

В развитие подписанного 5 
июля 2019 г. Совместного заяв-
ления о партнерстве и стратеги-
ческом взаимодействии стран, в 
котором лидеры России и Китая 
Владимир Путин и Си Цзинпин 

сделали акцент на укре-
плении двустороннего 
сотрудничества в области 
защиты биоразнообра-
зия, глава Минприроды 
России предложил рас-

смотреть возможность 
начала диалога по вос-
становлению популя-
ции красноногого иби-
са, чтобы остановить 
вымирание вида и воз-
родить его популяцию. 

Для создания 
вдоль границы кори-
доров для свободной 
миграции амурских 
тигров и дальнево-
сточных леопардов Д. 

Кобылкин также предложил 
вернуться к рассмотрению во-
проса о подписании Межпра-
вительственного соглашения по 
созданию трансграничного ре-
зервата «Земля больших кошек» 
на основе биосферного заповед-
ника «Кедровая падь» и нацпар-
ка «Земля леопарда» – с россий-
ской стороны, и территории 
Северо-Восточного нацпарка 
тигра и леопарда – с китайской. 

В развитии попечительства 
стороны договорились учредить 
титул Спецпредставителя панды 
в России – национального досто-

яния Китая. 
Все предложениям россий-

ской стороны получили одобре-
ния со стороны китайского ми-
нистерства.

26 июля в Пекине на 14-м за-
седание Подкомиссии по охране 
окружающей среды Комиссии по 
подготовке регулярных встреч 
глав правительств России и Ки-
тая под председательством главы 
Минприроды России Дмитрия 
Кобылкина и главы Минэколо-
гии Китая Ли Ганьцзе подписан 
протокол о взаимодействии. 

Минприроды России

КРУГЛЫЙ СТОЛ
1 июля в рамках II Международного форума «Развитие парламентаризма» зам-

председателя Госдумы Ольга Тимофеева провела круглый стол «Экологическая зако-
нодательная повестка: эффективное взаимодействие для устойчивого развития».

По мнению Ольга Тимофе-
евой, для решения глобальных 
экономических проблем: «Не-
обходимо сближать природоох-
ранное законодательство разных 
стран». «Экология постоянно 

конфликтует с экономикой, бо-
лее того – экологическая повест-
ка нередко разыгрывается и в 
политических целях. Задача за-
конодателей – обеспечить баланс 
интересов. В этом им может по-

мочь также общественный кон-
троль, который в последние годы 
в России развивается и получил 
законодательную поддержку. В 
настоящее время в Госдуме рас-
сматривается законопроект об 

экологической информации, ко-
торый обеспечит прозрачность 
и доступ к данным о состоянии 
окружающей среды», – отметила 
вице-спикер Госдумы.

Повестка устойчивого раз-
вития должна быть основой не 
только внутренней, но и внеш-
ней политики каждого государ-
ства, фундаментом междуна-
родных отношений, отметил в 
своём выступлении Председа-
тель Комитета Госдумы по при-

родным ресурсам, 
собственности и 
земельным отно-
шениям Николай 
Николаев. Он об-
ратил внимание 
участников кру-
глого стола на то, 
«что экология не 
должна быть са-
моцелью, в центре 
всех решений должен быть че-
ловек. Не только сегодняшний, 

но и будущие поколения». 
Госдума

ЦИФРОВОЙ БАССЕЙН
На экспертной сессии в Сколковском институте нау-

ки и технологий в рамках образовательной программы 
«Остров 10-22» обсудили федеральный проект «Цифро-
вой Обь-Иртышский бассейн». 

В обсуждении принимали 
участие замглавы Минприроды 
России Елена Панова, замгубер-
натора Кемеровской области, 
председатель Координационного 
совета по реализации проекта 

«Цифровой Обь-Иртышский бас-
сейн» Константин Венгер, пред-
ставители органов исполнитель-
ной власти регионов – участников 
проекта, бизнеса и научного со-
общества, а также представители Фонда имени В.И. Вернадского.

Актуальные проблемы 
Обь-Иртышского бассейна также 
недавно были озвучены в рамках 

Научного совета РАН по гло-
бальным экологическим про-
блемам. В рамках экспертной 
сессии позицию Научного 
Совета РАН, который воз-
главляет Президент Фонда 
им. В.И. Вернадского и Рос- 
экоакадемии, чл.-корр. РАН 
Владимир Грачев, озвучила 
зам. исполнительного дирек-
тора Фонда Татьяна Евсеен-

кова: В частности, было предло-
жено рассмотреть возможность 
разработки отдельного феде-
рального проекта «Оздоровле-
ние Обь-Иртышского бассейна и 
его притоков – рек Иртыш, Тура, 
Миасс и Томь» в рамках нацпро-
екта «Экология», который будет 
включать создание сети экопо-
лигонов в границах ООПТ для 
отработки новых природосбере-
гающих технологий в тех регио-
нах, где расположены предприя-
тий, которые вносят наибольший 

вклад в загрязнение Оби. 
Научный Совет РАН по гло-

бальным экологическим пробле-
мам предлагает создать рабочую 
группу для организации и соз-
дания экополигонов с участием 
представителей пилотных реги-
онов. Другой важный момент – 
подготовить квалифицированные 
кадры для пилотных экополиго-
нов и включить комплекс науч-
но-исследовательских работ для 
реализации пилотного проекта.

Росэкоакадемия

ХОД «МУСОРНОЙ» РЕФОРМЫ
4 июля состоялось расширенное заседание Общественного совета при Росприроднад-

зоре, главной темой которого стало обсуждение хода реформы по обращению с отходами.
Открывая заседание, замру-

ководителя Росприроднадзора, 
отв. секретарь Общественного 
совета Амирхан Амирханов рас-
сказал о ключевых этапах и важ-
нейших аспектах участия Совета 
в реализации реформы обраще-
ния с ТКО. Сформирована необ-
ходимая правовая база обеспече-
ния реформы ТКО, утверждено 
большинство региональных про-
грамм в сфере ТКО и региональ-
ных нормативов накопления, 
разработаны террсхемы. 

По словам исп. директора 
ППК «РЭО» Алексея Макруши-

на, необходимо до начала осени 
2019 г. скорректировать регуля-
торную базу, в первую очередь – 
выработать нормативы накопле-
ния отходов. Выступающий также 
обратил внимание на отсутствие 
в некоторых регионах схем тер-
риториального взаимодействия, 
на необходимость выработки 
единого подхода решения про-
блем раздельного сбора мусора и 
утилизации отходов. По итогам 
заседания были сформированы 
предложения по совершенствова-
нию нацпроекта «Экология» в ча-
сти федерального проекта «Ком-

плексная система обращения с 
ТКО» и предложения, направлен-
ные на решение организационных 
и экологических проблем реали-
зации реформы ТКО на террито-
рии РФ. В продолжение темы «му-
сорной» реформы на заседании 
был разобран вопрос строитель-
ства объекта на станции Шиес 
Архангельской области. На засе-
дании Совета было подчеркнуто, 
что без проектной документации, 
без правильно проведенных об-
щественных слушаний никаких 
решений по развитию этого про-
екта быть не должно.

Общественным советом был 
поднят ряд актуальных вопро-
сов, связанных и с развитием ин-
ститута общественного экокон-
троля, с работой общественных 
экоинспекторов. На заседании 
был представлен информацион-
ный ресурс, созданный для эф-
фективной работы, координации 
и обмена опытом. «Созданная 
система – первый шаг в система-
тизации работы общественных 
инспекторов, который позволит 
учитывать и координировать ра-
боту экоактивистов на всей тер-
ритории РФ», – отметила Предсе-
датель Совета Юлия Шабала.

Обсудили и инициативу ОП 

РФ по проведению мониторинга 
внедрения систем автоматическо-
го контроля сбросов и выбросов 
промышленных объектов I кате-
гории, оказывающих значитель-
ное негативное воздействие на 
окружающую среду, и создания 
условий для получения населе-
нием регионов достоверных све-
дений о состоянии окружающей 
среды. «Именно данные автома-
тизированного контроля будут 
способствовать актуализации 
информации об эффективности 
мероприятий нацпроекта “Эколо-
гия”, а также обеспечат конститу-
ционное право граждан на досто-
верную информацию о состоянии 
окружающей среды и о динамике 
ее улучшения», – прокомментиро-
вала Председатель Комиссии ОП 
РФ по экологии и охране окружа-

ющей среды Альбина Дударева.
Представитель Фонда им. 

В.И. Вернадского принял уча-
стие в заседании Общественного 
совета. Президент Фонда Вла-
димир Грачев – член Правитель-
ственной комиссии по вопросам 
обращения с отходами произ-
водства и потребления, Межве-
домственной рабочей группы по 
вопросам подготовки нацпроек-
та «Экология», Научный руково-
дитель НТС Росприроднадзора, 
а исполнительный директор 
Фонда Ольга Плямина – руково-
дитель Рабочей группы по особо 
опасным отходам Межведом-
ственного экспертного совета 
по общественному экоконтролю 
в сфере обращения с отходами 
при Минприроды России.

Фонд им. В.И. Вернадского

ВОССОЗДАТЬ ЗЕМЕЛЬНУЮ СЛУЖБУ
9 июля в Госдуме состоялось торжественное открытие Выставки «Российское зем-

леустройство: прошлое, настоящее, будущее», приуроченной к 240-летию Государ-
ственного университета по землеустройству (ГУЗ). Выставка организована Комитетом 
Госдумы по природным ресурсам, собственности и земельным отношениям. 

Открывая выставку, Предсе-
датель Комитета Госдумы по при-
родным ресурсам, собственности 
и земельным отношениям Нико-
лай Николаев отметил, что Уни-

верситет делает большой вклад 
в преемственность подготовки 
специалистов и экспертов из поко-
ления в поколение для рачитель-
ного и экономного использования 

земельными ресурсами. 
Зампредседателя Госдумы 

Ольга Тимофеева добавила, что 
сегодня роль Университета, экс-
пертной работы, которую он про-

водит, только возрастает, посколь-
ку законопроекты, касающиеся 
внесения изменений в Земельный 
кодекс, Лесной кодекс, градостро-
ительные документы, как правило, 
вызывают самые оживленные дис-
куссии. «Потому что рачительное 
распоряжение нашими земельны-
ми ресурсами, нашим земельным 
богатством – это, пожалуй, самое 

главное», – считает О. Тимофеева.
Председатель Комитета    

Госдумы по аграрным вопросам 
Владимир Кашин отметил: «Се-
годня реформа уничтожения 
землеустроительной службы 
продолжается. Надо возрождать 
те системы, которые позволяли 
сохранять порядок в земельных 
отношениях. Мы потеряли почти 

половину земель сельскохозяй-
ственного назначения. Сегодня 
мы видим, что без госпрограм-
мы восстановления земельных 
ресурсов невозможно эффек-
тивное развитие экономики. Ко-
митет обеспокоен сложившейся 
ситуацией. Нельзя прожить без 
воссоздания земельной службы. 
Чтобы земля была тем ресурсом, 
которым она была для наших ро-
дителей, дедов и прадедов».

НИА-Природа

«БИЗНЕС И БИОРАЗНООБРАЗИЕ»
В Минприроды России в рамках реализации нацпроекта «Экология» состоялось первое заседание Рабочей груп-

пы «Бизнес и биоразнообразие» под председательством замглавы Минприроды России Елены Пановой, в котором 
приняли участие представители 20 крупнейших российских компаний. 

Рабочая группа, созданная 
приказом Минприроды России 
в мае 2019 г., нацелена на вы-
полнение задач федерального 
проекта «Сохранение биоразно-
образия и развитие экотуризма» 
нацпроекта «Экология». Откры-
вая мероприятие, Елена Панова 
отметила, что основная задача 
Рабочей группы – совершенство-
вание законодательства в части 

сохранения биоразнообразия 
при осуществлении предприни-
мательской деятельности, а так-
же подготовка корпоративных 
программ по сохранению редких 
видов флоры и фауны. 

В ходе встречи был рассмо-
трен план деятельности в теку-
щем году, а также разработка 
«дорожной карты» по реализа-
ции инициативы. Директор Де-

партамента госполитики и ре-
гулирования в сфере развития 
ООПТ и Байкальской природ-
ной территории Минприроды 
России Иван Шмаков доложил 
об основных запланированных 
мероприятиях, пояснив, что его 
реализация связана с совершен-
ствованием законодательства в 
сфере охраны окружающей сре-
ды и недропользования. Замру-

ководителя Росприроднадзора 
Амирхан Амирханов выступил 
с инициативой создания реаби-
литационных центров для ред-
ких видов животных. Начальник 
Управления сопровождения и 
реализации федерального про-
екта «Сохранение биоразно- 
образия и развитие экотуриз-
ма» ВПО Минприроды России 
Светлана Шейнфельд пригласи-

ла представителей 
бизнес-сообщества 
принять участие в 
профильных об-
учающих семина-
рах по сохранению 
биоразнообразия. 
Директор Росзапо-
ведцентра Андрей 
Барышников представил план 
мероприятий федерального про-
екта на 2020 год применительно 
к сохранению редких видов жи-
вотных. 

С предложениями по уча-
стию в проекте выступили пред-
ставители ПАО: «Газпром», «НК 

«Роснефть», ВТБ, 
«Лукойл», «Сургут-
нефтегаз», «РусГид- 
ро», а также АО «За-
рубежнефть», ОАО 
«Ямал СПГ» и «Эк-
сон Нефтегаз Ли-
митед». Все они вы-
разили готовность 

поддерживать экологически зна-
чимые проекты, по конкретным 
программам восстановления и 
реинтродукции отдельных ред-
ких и находящихся под угрозой 
исчезновения видов животных. 
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проведено 12 сессий, затронув-
ших темы снижения воздействия 
факторов среды обитания на че-
ловека, механизмов воздействия 
на образ жизни населения, а так-
же реализации новых подходов к 
планированию и строительству 
городских территорий. Вопросы 
загрязнения окружающей среды 
городов – воздуха, воды, почвы, 
шумовое и световое, негативные 
последствия изменения климата, 
также рассматривались в рамках 
дискуссий.

Подводя итоги работы Кон-
гресса в ходе завершающего пле-
нарного заседания «Urban Health 
в России. Следующие шаги», Анна 
Попова отметила уникальность и 
важность Конгресса, как одного 

из немногих мероприятий в мире, 
посвященных новым подходам к 
созданию городской среды с точ-
ки зрения приоритета здоровья 
населения. Ежегодно уровень пре-
дотвращенного экономического 
ущерба для здоровья населения 
в результате действий и мер по 
управлению риском для здоро-
вья, реализуемых при поддержке 
органов и учреждений Роспо-
требнадзора в России, составляет 
более 100 млрд рублей. С учётом 
мероприятий Роспотребнадзора 
к 2024 г. указанный уровень уве-
личится более чем в 2 раза отно-
сительно текущего уровня года и 
составит около 369,0 млрд рублей 
ежегодно. 

Роспотребнадзор

(Продолжение, начало на стр. 1)

хозяйства Турции Бекира Пакде-
мирли, губернатора Камчатского 
края Владимира Илюхина, гу-
бернатора Архангельской обла-
сти Игоря Орлова и др.

Открывая пленарную сес-
сию Форума Дмитрий Патру-
шев отметил, что это событие 

является уникальным в своём 
роде – здесь в равной мере об-
суждаются научные, экономи-
ческие, правовые и социальные 
аспекты использования водных 
биоресурсов. «Сегодня в России 
уделяется огромное внимание 
развитию рыбохозяйственного 
комплекса. Объемы господдерж-
ки увеличиваются ежегодно. 

Так, в 2018 г. на Госпрограмму 
«Развитие рыбохозяйственно-
го комплекса» было направле-
но 12,3 млрд рублей. В 2019 г. 
сумма увеличена еще на 2 млрд 
рублей. В том числе благодаря 
господдержке, на протяжении 
нескольких лет отрасль стабиль-
но демонстрирует положитель-
ную динамику», – заявил глава 
Минсельхоза России. 

В III Международной вы-
ставке рыбной индустрии уча-

ствовало 335 компаний, что 
выше показателя прошлого года 
на 34%, включая 7 объединенных 
национальных стендов: Норве-
гии, Исландии, Дании, Марокко, 
Турции, Китая, Испании. Кроме 
того, 11 июля на выставке состо-
ялся День аквакультуры.

В этот же день состоялся 
Круглый стол «Раскрытие по-
тенциала аквакультуры в Рос-
сии и мире: управление, ресурсы, 
рынки». Приветствие участни-

кам круглого стола направил 
зампредседателя Правительства 
РФ Алексей Гордеев. «В России 
аквакультура играет важную 
роль как точка роста, к 2020 году 
ее рост достигнет 315 тыс. тонн», 
– отметил А. Гордеев. Замруково-
дителя Росрыболовства Василий 
Соколов рассказал о региональ-
ной специфике аквакультуры в 
России. Он отметил, что Россия 
обладает хорошими возмож-
ностями, в том числе большим 

МРФ-2019 количеством водных ресурсов. 
Прикладные вопросы развития 
аквакультуры как бизнеса под-
нял на сессии президент Союза 
аквакультуры Юрий Киташин. 
«За последние 15 лет мы выросли 
в 3 раза. Мы производим около 
250 тыс. тонн в год, это неплохой 
показатель», – отметил он. Среди 
сложных моментов Ю. Киташин 
выделил проблему поиска подхо-
дящих участков.
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11-12 июля в Токио Мин- 
энерго России совместно с 
Минэкономторгпромом Япо-
нии в рамках энергодиалога 
Россия-Япония организовали 
семинар по вопросам исполь-
зования экологически чистых 
видов топлива на транспорте.

12 июля в магаданском 
Северо-Восточном комплекс-
ном НИИ зампредседателя 
Правительства РФ Алексей 
Гордеев провёл совещание, 
посвященное состоянию ми-
нерально-сырьевой базы Ко-
лымы с участием замглавы 
Минприроды России – Ру-
ководителя Роснедр Евге-
ния Киселева и председателя 
правления АО «Росгеология» 
Сергей Горьков. 

12 июля замглавы Мин-
природы России Владимир 
Логинов провёл круглый стол 
на тему «Полигоны: аспекты 
законодательного регулиро-
вания, финансирования и 
организации деятельности в 
Германии».

12 июля на заседании 
Общественного совета при 
Рослесхозе обсуждались во-
просы, связанные с публич-
ной декларации целей и задач 
Рослесхоза на 2019 год, Лесо-
устроительной инструкцией 
и целевыми показателями фе-
дерального проекта «Сохра-
нение лесов».

12 июля на заседании Феде-
рального штаба по координа-
ции деятельности по тушению 
лесных пожаров обсуждался 
вопрос о целесообразности 
привлечения к тушению по-
жаров авиации МЧС России и 
Минобороны России. 

12 июля в Магадане Алек-
сей Гордеев и губернатор об-
ласти Сергей Носов обсудили 
реализацию нацпроекта «Эко-
логия» и переход на новую си-
стему обращения с ТКО.

12 июля замглавы Мин-
природы России Владимир 
Логинов и глава представи-
тельства Немецкого Обще-
ства по международному со-
трудничеству в Москве Юлия 
Грищенкова провели круглый 
стол на тему «Полигоны: 
аспекты законодательного 
регулирования, финансиро-
вания и организации деятель-
ности в Германии».

12 июля во ВДЦ «Орленок» 
завершилась тематическая 
смена школьных лесничеств 
«Лесной Подрост», органи-
зованная Рослесхозом. В те-
чение трех недель 200 ребят 
из 51 субъекта РФ познавали 
азы лесных профессий. Дми-
трий Кобылкин в обращении 
к юным лесоводам отметил 
важность развития движения, 
насчитывающего более 1600 
школьных лесничеств.

14 июля самолёт Ил-76 
МЧС России доставил в Хаба-
ровский край 16 комплектов 
водоналивных дамб.

14 июля около 50 человек 
из регионов России собра-
лись в тренировочном лагере 
под Москвой, где в течение 
недели проходили тренинги 
для добровольных лесных по-
жарных. Лагерь организован 
Гринпис, Добровольческим 
корпусом Байкала, Добро-
вольными лесными пожар-
ными ЦФО при поддержке 
Агентства стратегических 
инициатив.

15 июля первый замгла-
вы МЧС России Александр 
Чуприян провел селекторное 
совещание, в рамках кото-
рого проконтролировал ход 
ликвидации последствий на-
воднения в Иркутской обла-
сти и выполнение меропри-
ятий по борьбе с лесными 
пожарами в регионах.

15 июля в Магадане зам-
председателя Правительства 
РФ Алексей Гордеев и губер-
натор Сергей Носов посетили 
Ольскую экспериментальную 
производственно-акклимати-
зационную базу. 

15 июля Руководитель 
Росприроднадзора Светлана 
Радионова в своем интервью 
ТАСС рассказала об инициа-
тиве Службы по пересмотру 
штрафных санкций для пред-
приятий, нарушающих эко-
нормы, ситуации с реализаци-
ей реформы по обращению с 
ТКО и развитии экокультуры.

15 июля Руководитель Рос- 
потребнадзора Анна Попова 
провела расширенное заседа-
ние коллегии в режиме видео- 
конференцсвязи по итогам 
деятельности Службы в пер-
вом полугодии и задачах на 
второе полугодие.

15 июля на сайте журнала 
«National Geographic Россия» 
стартовал прием заявок (до 
30 сентября) на конкурс луч-
ших фотографий дикой при-
роды России.

15 июля подписано Со-
глашение о сотрудничестве 
между заповедником «Стол-
бы» (Красноярский край) 
и нацпарком «Гран-Сассо э 
Монти Делла Лага» (Италия).

15 июля ушёл из жизни 
Георгий Борисович НАУМОВ 
(13.09.1929-15.07.2019) – геохи-
мик, д.г.-м.н., проф., Заслужен-
ный деятель науки РФ, лауреат 
премии имени А.П. Виногра-
дова, г.н.с. ИМГРЭ. Автор книг 
«Геохимия биосферы», «Три 
синтеза космоса. Владимир 
Вернадский: история жизни 
и мысли» , «Общая геология с 
основами геохимии и др.

15 июля опубликована 
тестовая версия веб-атласа 
доступной волновой энергии 
морей России, разработанная 
географами МГУ при под-
держке РГО.

15-19 июля в Лондоне в 
штаб-квартире ИМО состоя-
лась 122-я сессия Совета ИМО.

16 июля в Казани прошла 
Стратегическая сессия «На-
циональный проект «Эколо-
гия»: практические вопросы 
на первом этапе реализации». 

16 июля Комитет СФ по 
аграрно-продовольственной 
политике и природопользо-
ванию провёл совещание по 
вопросу о разработке норма-
тивных правовых актов, не-
обходимых для реализации 
ФЗ «Об ответственном обра-
щении с животными и о вне-
сении изменений в отдельные 
законодательные акты РФ».

16 июля в СФ прошло со-
вещание по разработанному 
Минэкологии Московской 
области законопроекту «О 
внесении изменений в За-
кон РФ «О недрах» (в части 
расширения перечня обще-
распространенных полезных 
ископаемых и наделения 
субъектов РФ полномочиями 
в соответствующей сфере)».

16 июля из порта Архан-
гельск в рейс вышло НИС 
«Профессор Молчанов» в 
рамках Арктического плаву-
чего университета. 

16 июля ещё три косатки 
были выпущены на свободу 
сотрудниками ВНИРО.

16 июля в Чите Юрий 
Трутнев провёл совещание 
по вопросам ликвидации по-
следствий пожаров в Забай-
кальском крае.

16 июля Юрий Трутнев 
посетил ряд лесоперерабаты-
вающих предприятий Забай-
кальского края. По итогам 
посещения вице-премьер дал 
поручения о разработке меха-
низмов контроля за освоени-
ем лесных участков и оценки 
эффективности проектов в 
сфере деревообработки.

16 июля завершился Меж-
дународный ралли–марафон 
«Шелковый путь–2019» про-
тяженностью более 5000 км. 
Высшей награды «За вклад в 
экологию» удостоился эки-
паж российского газового 
КАМАЗа, использующего 
природный газ в качестве мо-
торного топлива.

16 июля подписан Дого-
вор о сотрудничестве между 
ФГБУ «Заповедники Орен-
буржья» и Миннесотским  
зоо-парком. Достигнута ос-
новная договоренность – 
ввоз из США в заповедник 
группы лошадей Пржеваль-
ского и проведение совмест-
ных исследований. 

17 июля Госдума приня-
ла в третьем чтении закон, 
в соответствии с которым в 
крупных промцентрах прой-
дет эксперимент по квотиро-
ванию загрязняющих воздух 
выбросов.

17 июля на пленарном за-
седании Госдумы в третьем 
чтении принят законопроект 
«О внесении изменений в ФЗ 
«Об отходах производства 
и потребления» и ФЗ «О Го-
скорпорации «Росатом».

17 июля на пленарном 
заседании Госдумы принят 
в первом чтении законопро-
ект «О внесении изменений 
в отдельные законодатель-
ные акты РФ по вопросам 
совершенствования осущест-
вления федерального госу-
дарственного ветеринарного 
надзора», предполагающий 
передачу надзорных полно-
мочий из регионов на феде-
ральный уровень.

17 июля Федеральный 
штаб по координации де-
ятельности по тушению 
лесных пожаров поручил 
Иркутской, Магаданской об-
ластям, Камчатскому краю и 
Чукотскому АО обеспечить 
наращивание сил и средств 
на тушение крупных лесных 
пожаров.

17 июля состоялось засе-
дание Общественного совета 
при Росводресурсах с участи-
ем Председателя Совета Вик-
тора Данилова-Данильяна и 
замруководителя Росводре-
сурсов, секретаря Совета Та-
тьяны Боковой.

17 июля состоялось от-
крытие нового цеха Белояр-
ского рыбоводного завода 
Главрыбвод в рамках реали-
зации первого этапа его ре-
конструкции. 

17 июля замглавы МЧС 
России Павел Барышев принял 
участие в совещании под пред-
седательством Генпрокурора 
РФ Юрия Чайки в г. Тулун о 
состоянии законности и орга-
низации прокурорского над-
зора за исполнением законов, 
соблюдением прав и свобод 
граждан в условиях ликвида-
ции последствий наводнения.

17 июля Генпрокурор РФ 
Юрий Чайка провел в г. Ту-
луне личный прием граждан, 
пострадавших от стихии.

17 июля Гендиректор ВОЗ 
Тедрос Гебрейесус объявил 
вспышку болезни, вызванной 
вирусом Эбола в Демократи-
ческой Республике Конго, ЧС 
санитарно-эпидемиологиче-
ского характера, имеющей 
международное значение.

17 июля в Доме Прави-
тельства Алексей Гордеев 
провёл совещание о развитии 
производства продукции ово-
щеводства в закрытом грунте.

17 июля Избирательная 
комиссия Кабардино-Балка-
рии зарегистрировала кан-
дидатов в Парламент КБР от 
РЭП «Зелёные» в количестве 
51 человека. 
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чении наказания за нарушения 
в сфере ТКО, Госдумой принят 
законопроект о единой системе 
управления опасными отходами. 

По направлению «Воздух» 
сформирована база данных о вы-
бросах загрязняющих веществ 
в атмосферу. Принят в третьем 
чтении законопроект «О прове-
дении эксперимента по квотиро-
ванию выбросов загрязняющих 

веществ и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты 
РФ в части снижения загрязне-
ния атмосферного воздуха». Осу-
ществляется закупка оборудо-
вания для усиления эконадзора, 
модернизации наблюдательной 
сети за загрязнением атмосфер-
ного воздуха, развитию систе-
мы социально-гигиенического 
мониторинга. Заключено 20 че-
тырехсторонних соглашений с 
крупными компаниями по ис-

полнению комплексных планов 
снижения негативного влияния 
на атмосферный воздух в 12 при-
оритетных промгородах. 

По направлению «Вода» про-
ведена инвентаризация объек-
тов водоснабжения в регионах, 
из которых до августа плани-
руется произвести отбор объ-
ектов для проведения работ по 
федеральному проекту «Чистая 
вода». Однако из-за отсутствия у 
регионов проектно-сметной до-

кументации на объекты строи-
тельства и модернизации, сроки 
начала работ могут сдвинутся. 
В рамках федерального проекта 
«Оздоровление Волги» 16 субъ-
ектами РФ проведена оценка 
систем очистки сточных вод, 
сбрасываемых в реку Волга. По 
итогам детализированы пункты 
дальнейшей работы. Для «Со-
хранения уникальных водных 
объектов» в 2019 г. будут реали-
зованы мероприятия по очистке 

ХОД РЕАЛИЗАЦИИ НАЦПРОЕКТА от мусора берегов и прилегаю-
щих акваторий водных объек-
тов, протяженность 1500 км. 

По направлению «Биоразно-
образие» ведётся процесс созда-
ния 7 ООПТ, прорабатывается 
вопрос участия бизнеса в проек-
тах по сохранению редких видов 
животных. 

Активными темпами осу-
ществляется поставка в субъекты 
РФ лесопожарной и лесохозяй-
ственной техники и оборудова-
ния. Уже закуплено 1222 ед. тех-
ники и 2492 оборудования. 

По итогам обсуждения Алек-

сей Гордеев дал ряд поручений. В 
частности, Минприроды России 
и ППК «РЭО» необходимо в ко-
роткий срок разработать план 
действий по достижению главно-
го показателя в сфере ТКО в 36% 
утилизации отходов от общего 
объема образованных к 2024 г., 
соответственно в 7% – в текущем 
году. Кроме того, дано поручение 
оперативно доработать необходи-
мые подзаконные акты для созда-
ния системы управления отхода-
ми I и II классов опасности. 

Пресс-служба 
Минприроды России

в тройке самых задаваемых.  
В. Фадеев предложил привлекать 
общественников для обсуждения 
проектов строительства «мусор-
ных» объектов на самых ран-
них этапах их проектирования, 
чтобы избежать недовольства 
среди населения. «Не получится 
строительство 200 объектов и 
создание отрасли по переработ-
ке отходов без общественности. 
Везде будут протесты», – заявил 
В. Фадеев. Как отметил глава ОП 
РФ, задача Общественной пала-
ты и Общественного совета при 
Минприроды России состоит в 
том, чтобы обсуждать эти во-
просы и участвовать в принятии 
взвешенных решений. 

Об итогах работы по нац- 
проекту «Экология» за первое 
полугодие доложил администра-
тор нацпроекта Денис Храмов. 
Содокладчиком по данному во-
просу выступил Председатель 
Комиссии по общественному 
контролю за реализацией нац- 
проекта «Экология», директор 
WWF России Игорь Честин. В 
своем выступлении Д. Храмов, 
в частности, отметил, что за 
этот период были утверждены 

паспорта проектов, разработа-
ны методологии, чтобы все 56 
показателей нацпроекта можно 
было не только достигать, но и 
контролировать. Принята прак-
тически вся нормативная база, 
завершен процесс типизации 
контрольных точек. Ведется ра-
бота с регионами, заключены с 
субъектами РФ соглашения о 
предоставлении субсидий из фе-
дерального бюджета на реализа-
цию мероприятий в 2019 году. 
Замминистра кратко рассказал 
о ходе каждого из федеральных 
проектов в рамках националь-
ного. Не по всем направлениям 
еще есть результаты, многие 
проекты, такие как «Комплекс-
ная система обращения с ТКО», 
требовали создания совсем но-
вой нормативно-правовой базы, 
промышленной и даже органи-
зационной инфраструктуры.

Зампредседателя Обществен-
ного совета при Минприроды Рос-
сии, председатель Комиссии ОП 
РФ по экологии Альбина Дударева 
рассказала о запланированном в 
Общественной палате РФ мони-
торинге внедрения систем авто-
матического контроля сбросов и 
выбросов объектов I категории, 
оказывающих значительное не-

гативное воздействие на окружа-
ющую среду, и создании условий 
для получения населением регио-
нов достоверных сведений. 

Живая дискуссия возник-
ла при обсуждении вопроса по 
внесению изменений в ФЦП 
«Охрана озера Байкал и соци-
ально-экономическое развитие 
Байкальской природной тер-
ритории на 2012-2020 годы». 
Докладчиком по обозначенной 
теме выступил директор Депар-
тамента госполитики и регули-
рования в сфере охраны окружа-
ющей среды и экобезопасности 
Минприроды России Игорь Ива-
чев. Чтобы оценить целесо- 
образность изменений в ФЦП, 
представители Совета на месте 
проконтролировали ход реали-
зации мероприятий по ликвида-
ции отходов Байкальского ЦБК 
– проекта, занимающего боль-
шую часть всего ФЦП, – и как в 
целом реализуется программа, 
на которую идут государствен-
ные ресурсы. Альбина Дударева 
при поддержке многих членов 
Совета озвучила позицию о том, 
что принимать программу в та-
ком виде нельзя. Виктор Орлов, 
завершая обсуждение данного 
вопроса, отметил: «С одной сто-

роны, нам важно не затормозить 
процесс финансирования других 
мероприятий по Байкалу этого 
года, с другой – нужно получить 
объяснения от Минприроды на 
2020 год. Третье – программа по 
утилизации отходов БЦБК тре-
бует отдельного рассмотрения. 
Мы достаточно категорично 
высказались в проекте нашего 
решения по БЦБК. Проекту од-
нозначно требуется доработка».

Замруководителя Роспри-
роднадзора Маргарита Климова 
рассказала членам Совета ин-
формацию о формировании си-
стемы общественных экоинспек-
торов. Она сообщила, что проект 
приказа Росприроднадзора «Об 
утверждении Административно-
го регламента выдачи удостове-
рений общественных инспекто-
ров» в настоящее время проходит 
общественные обсуждения. В 
планах Росприроднадзора на 
2019 г. доработка приказа Мин-
природы от 12.07.2017 №403 «Об 
утверждении порядка организа-
ции деятельности общественных 
инспекторов», создание Единого 
реестра общественных инспек-
торов, разработка методических 
материалов, проведение вебина-
ров для территориальных орга-

нов Росприроднадзора по работе 
с общественными инспектора-
ми, создание соответствующего 
раздела на официальном сайте 
Службы и его регулярная акту-
ализация. В числе предложений 
Росприроднадзора, касающихся 
дальнейшей работы с обществен-
ными инспекторами, М. Климова 
назвала создание единого межве-
домственного координационного 
органа при Минприроды России, 
доработку приказа Минприроды 
№403, создание системы профес-
сиональной подготовки обще-
ственных инспекторов.

Содокладчиком по данной 
теме выступил зампредседателя 
Общественного совета Александр 
Закондырин. Он отметил, что 
основные проблемы по форми-
рованию системы обществен-
ных экоинспекторов кроются в 
несовершенстве существующего 
законодательства об обществен-
ном контроле и разрозненности 
информации о деятельности кон-
трольных общественных органи-
заций по стране в целом. А. За-
кондырин рассказал, что сейчас 
готовится совместное соглашение 
между ОП РФ, ОНФ, обществен-
ными советами при Роспри-
роднадзоре и при Минприроды 

России о взаимодействии по со-
вершенствованию института об-
щественных экоинспекторов. 

Кроме того, члены Совета 
обсудили необходимость раз-
вития в стране экологического 
образования и просвещения. 
В частности, было предложено 
рассмотреть возможность при 
обновлении Федерального госу-
дарственного образовательного 
стандарта (ФГОС) перенести 
предмет «Экология» из предмет-
ной области «Физическая куль-
тура, экология и основы безо-
пасности жизнедеятельности» 
в «Естественные науки», что 
соответствует его содержанию 
и концептуальной сущности. 
Председатель Ассоциации жур-
налистов-экологов, член Обще-
ственного совета, Руководитель 
Рабочей группы «Охрана окру-
жающей среды» Александр Фе-
доров предложил ввести в школе 
обязательный предмет «Эколо-
гия для устойчивого развития» 
и профильный экзамен в ЕГЭ. 
Для проработки практической 
реализации инициативы было 
предложено сформировать со-
вместную рабочую группу Мин-
природы России, Минпросвеще-
ния России и Комитета Госдумы 
по экологии и охране окружаю-
щей среды. 

НИА-Природа

ПРИНИМАТЬ  ВЗВЕШЕННЫЕ  РЕШЕНИЯ

ОТХОДЫ ГОРНОГО ПРОИЗВОДСТВА
25 июля в Росприроднадзоре прошло заседание Науч-

но-технического совета (НТС), посвящённое проблемам 
накопления и утилизации отходов горного производства.

Во вступительном слове Ру-
ководитель Росприроднадзора 
Светлана Радионова призва-
ла присутствующих обратить 
внимание на статистические 
данные по объемам промотхо-
дов, накопленных в регионах. 
По ее словам, лидерами в этом 
отношении являются Хакасия 
и Красноярский край. «На зем-
лях, занятых отходами, факти-
чески невозможно заниматься 
никакой другой деятельностью, 
– подчеркнула С. Радионова. – 
Они полностью исключены из 
какого-либо хозяйственного оборота». Также глава Роспри-

роднадзора отметила, что необ-
ходимо обратить внимание на 
проблему рекультивации земель. 

По проблемам утилизации и 
переработки нефтесодержащих 
отходов выступил завкафедрой 
промэкологии РГУ нефти и газа 
(НИУ) им. И.М. Губкина Сергей 
Мещеряков. Члены НТС одобрили 
проводимую работу по инвента-
ризации нефтезагрязненных тер-
риторий с учетом санитарно-ги-
гиенической оценки и приняли 
решение о создании при НТС Ра-
бочей группы по вопросам коор-
динации работ по проведению 
инвентаризации нефтезагрязнен-
ных территорий и работ по лик-
видации объектов накопленного 

эковреда, а руководителем группы 
назначили С. Мещерякова. 

Заслушав доклады предста-
вителя Комиссии РСПП по гор-
нопромышленному комплексу 
Игоря Бутакова на тему «Об 
авансовых платежах по плате за 
негативное воздействие на окру-
жающую среду», НТС поручил 
создаваемой Рабочей группе для 
решения вопросов разработки 
нормативно-правовых актов по 
ОНВОС проработать вопрос по 
методикам расчета и взимания 
платы за негативное воздействие 
на окружающую среду.

По проблемным вопросам 
деятельности НТС выступил 
отв. секретарь НТС Росприрод-

надзора Игорь Гершанович. Он 
обратил внимание членов НТС 
на необходимость более актив-
ного участия в формировании 
Плана работы НТС, рабочих 
групп и секций, а также в пре-
доставлении ответов на запросы 
секретариата НТС. Замруково-
дителя Росприроднадзора Ма-
рина Климова информировала 
членов НТС о начале работы Ра-
бочей группы по проблемам эко-
логической экспертизы. Первое 
заседание группы запланирова-
но на 22.08.2019 г. 

На заседании также были 
рассмотрены вопросы созда-
ния рабочих групп по плановым 
вопросам деятельности НТС. 

Было принято решение о созда-
нии при НТС Секции «Охрана 
атмосферного воздуха» (руково-
дитель – исп. директор Центра 
обеспечения экоконтроля Андрей 
Недре) и Секции «Технологии 
переработки, утилизации и захо-
ронения отходов» (руководитель 
– акад. РАН Валерий Мешалкин), 
а также Рабочей группы «Циф-
ровые технологии и инновации 
в природоохранной деятельно-
сти», возглавляемой Научным 
руководителем НТС, Президен-
том Фонда им. В.И. Вернадского 
и Росэкоакадемии, чл.-корр. РАН 
Владимиром Грачевым.

Николай РЫБАЛЬСКИЙ, 
член НТС Росприроднадзора

Олимпиада юных геологов
27 июля в Новосибирске на базе детского санаторно-оздорови-

тельного лагеря круглогодичного действия «Юбилейный» состоя-
лось торжественное открытие XII Всероссийской открытой полевой 
Олимпиады юных геологов, организованной Роснедрами и Департа-
ментом по недропользованию по СФО совместно с Администрацией 
области и Российским геологическим обществом (РосГео).

Среди участников Олимпиады – команды из  39 субъектов РФ, а 
также из стран зарубежья – Беларуси, Казахстана, Кыргызстана, Таджи-
кистана, Узбекистана и Монголии. Участники Олимпиады получили на-
путствия от губернатора области Андрея Травникова, замруководителя 
Роснедр Андрея Морозова, начальника Департамента Администрации 
уполномоченного представителя Президента РФ в СФО Ивана Гонча-
рова. Ребята громкими аплодисментами встретили пожелание Прези-
дента РосГео, Председателя Общественного совета при Минприроды 
России Виктора Орлова «быть настойчивыми и упорными в достиже-
нии своих целей, ведь, без этого в будущей профессии никак нельзя!»

РосГео

Съезд общества лесоводов
В г. Пушкино Московской области на базе Всероссийского 

НИИ лесоводства и механизации лесного хозяйства Рослесхоза 
прошёл 8-й съезд Российского общества лесоводов. 

Замруководителя Рослесхоза Михаил Клинов, выступивший пе-
ред участниками съезда, отметил историческую значимость Обще-
ства для лесного хозяйства и выразил уверенность в том, что оно 
окажет содействие успешной реализации федерального проекта 
«Сохранение лесов». Участники съезда – представители 65 регионов 
страны – обсудили проблемы, стоящие перед лесным комплексом, 
и роль Общества в решении этих проблем. В ходе работы съезда 
были внесены изменения в устав и структуру Общества, утвержде-
ны приоритетные направления деятельности, избран новый состав 
руководства. Президентом Общества на ближайшие 5 лет избран 
президент Поволжского государственного технологического уни-
верситета, д.с.-х.н., проф. Евгений Романов. 

Российское общество лесоводов

На малой родине  
В.В. Докучаева

12 июля состоялась поездка сотрудников факультета почво-
ведения МГУ им. М.В. Ломоносова и Почвенного института име-
ни В.В. Докучаева на Малую родину основателя генетического 
почвоведения Василия Васильевича Докучаева – село Милюково 
Смоленской области. 

Каждое лето в этот день – Дня Петра и Павла – здесь проходит 
настоящее народное гуляние. Этот год не стал исключением, и, не смо-
тря на дождливую погоду, это не нарушило атмосферы праздника, и 
в деревне собрались жители и гости района. Открыл праздник глава 
Новодугинского района Владимир Соколов. Проф. МГУ, чл.-корр. РАН 
Павел Красильников рассказал о значении учения В.В. Докучаева для 
развития мирового почвоведения, а в.н.с. Почвенного института Вя-
чеслав Исаев обратил внимание на 150-летний юбилей выхода в свет 
первой печатной работы студента Докучаева «Теория Дарвина перед 
судом священного писания как самого древнего исторического бо-
танико-зоологического памятника». Александр Давыдов - уроженец 
Смоленщины, энтузиаст, болеющий за сохранение памяти о своем 
великом земляке – провел экскурсию по окрестностям c. Милюкова, 
речки Качни, дома Докучаевых. Праздник, его замечательная органи-
зация показали, что память об основателе почвоведения живет.

Общество почвоведов им. В.В. Докучаева

Метеообеспечение 
фестиваля

На берегу Волги между Самарой и Тольятти многие годы летом 
проходит знаменитый Фестиваль авторской песни, посвященный 
памяти Валерия Грушина, погибшего при спасении тонущих детей 
на р. Уде вблизи метеостанции Хадама в Иркутской области. 

В этом году по инициативе членов Самарского отделения Россий-
ского гидрометеорологического общества (РГМО) впервые было ор-
ганизовано гидрометеообеспечение 46-го Грушинского фестиваля, 
собравшего более 23 тысяч участников и гостей. На фестивальной 
поляне был обустроен «Метеогородок»: развернута автоматическая 
метеостанция, установлен экран, вывешены баннеры и поднят флаг 
Росгидромета. На экране отражалась фактическая погода, темпера-
тура воды и радиационный фон, а также прогноз погоды. Группа мо-
лодых специалистов Приволжскгидромета на месте 24 часа в сутки 
следила за развитием метеообстановки по показаниям приборов и 
метеолокаторов, готовила оперативные информбюллетени и напол-
няла данными спецраздел сайта. Специалисты отвечали на много-
численные вопросы и раздавали красочные проспекты и бюллетени. 

РГМО

Лица «зелёной» России
В пешеходной зоне Страстного бульвара Москвы с 20 июня 

по 20 июля проходила выставка «Лица «зелёной» России». На вы-
ставке были представлены фото 30 эколидеров и экоактивистов 
современной России.

Среди участников выставки – представителя Российской эколо-
гической партии «Зелёные» и ее сторонники: Председатель Партии 
«Зелёные» Анатолий Панфилов; зампредседателя Партии, Председа-
тель Движения «Кедр» Сергей Панфилов; зампредседателя по изби-
рательным технологиям, Председатель Совета РО в Красноярском 
крае, депутат Горсовета Сергей Шахматов; Председатель Совета РО 
в г. Москве Александра Аставина. Выставка организована Экопала-
той России совместно с Библиотекой искусств им. А.П.Боголюбова 
при поддержке Фонда Президентских грантов.

РЭП «Зелёные»

Рейтинг загрязнения 
городов

17 июля на основе данных со спутников проекта Tropomi 
Greenpeace составил рейтинг, демонстрирующий в каких крупных 
городах России сильнее загрязнение воздуха диоксидом азота. 

В десятку попали (по ср. концентрации NO2 за год): Москва – 
0,78, Санкт-Петербург – 0,38, Челябинск – 0,38, Новосибирск – 0,35, 
Красноярск – 0,31, Екатеринбург – 0,24, Нижний Новгород – 0,23, 
Уфа – 0,22, Казань – 0,19, Омск – 0,19. Ростов-на-Дону, Самара и 
Воронеж делят 11 место. Усреднению подвергались максимумы в 
радиусе 18 км от городских центров. Присутствие диоксида азота 
в атмосфере приводит к образованию мелкодисперсных взвешен-
ных частиц (PM2,5) и озона, двух наиболее важных переносимых 
по воздуху загрязнителей с точки зрения ущерба здоровью населе-
ния. Спутниковые данные проекта Tropomi  позволяют оценивать 
уровень загрязнения воздуха практически в любой точке планеты, 
что делает их важным инструментом для понимания общей карти-
ны, однако горожане должны иметь доступ не только к средним зна-
чениям концентрации вредных веществ за год, но и к оперативным 
данным мониторинга загрязнения воздуха как диоксидом азота, так 
и другими веществами.

Гринпис

«Добрые люди»
За 9 дней Фестиваля гражданского общества «Добрые люди», 

который проходил в Москве в Парке Горького с 29 июня по 7 июля, 
его 6 тематических площадок посетили до полумиллиона гостей.

Третий день фестиваля, 1 июля, был полностью посвящен эко-
логии. Гости смогли погрузиться в тему защиты окружающей среды, 
участвуя в экоквесте от РосЭко «Живем без мусора», изготавливая 
персональную экосумку, делая пожертвование на посадку деревьев. 
Дмитрий Горшков, директор программы WWF России по сохране-
нию биоразнообразия, рассказал о сохранении амурского тигра, 
переднеазиатских леопардов, о «Медвежьем патруле» и возвраще-
нии зубров в дикую природу. Анна Нафиева, координатор проекта 
#РосЭко и #МосЭко рассказала о новых подходах к борьбе за чисто-
ту окружающей среды.

НИА-Природа

Красная книга Москвы
2 июля Правительство Москвы утвердило новый Список жи-

вотных, растений и грибов, занесённых в Красную книгу города 
Москвы. В новую редакцию Красной книги занесены 569 видов, 
в т.ч. 128 видов сосудистых растений, 24 – моховидных, 3 – водо-
рослей, 30 – лишайников, 36 – грибов, 23 – млекопитающих, 90 
– птиц, 5 – пресмыкающихся, 8 – земноводных, 16 – рыб, 206 – 
беспозвоночных. 

Руководил подготовкой данного документа с.н.с. лаборатории 
биогеографии Института географии РАН, к.г.н. Николай Соболев. Вот 
что он рассказал нашей редакции: «В связи с огромным контрастом 
экологических характеристик Старой и Новой Москвы разработка но-
вой версии списка видов, занесённых в региональную Красную книгу, 
потребовала новаторского подхода с позиций актуальной биогеогра-
фии. Ряд видов, пока ещё относительно благополучных в ТиНАО, в 
Ст. Москве редки и служат показателем относительного экоблагопо-
лучия тех участков города, на которых они сохранились. Поэтому их 
городские популяции занесены в Красную книгу г. Москвы, а популя-
ции в ТиНАО обычно указаны в Списке видов, подлежащих надзору, 
но не занесённых в Красную книгу. Среди них – желтогорлая мышь, 
городская и деревенская ласточки, травяная лягушка, два вида рыб, 
более десятка видов насекомых – стрекоз, прямокрылых, жуков, пчёл 
и бабочек. Некоторые виды сохранились только в ТиНАО, но для них 
охранный статус распространяется на всю Москву: их расселение 
вполне возможно при улучшении экологической обстановки. Помимо 
каменной куницы и иволги, в Ст. Москве впервые или после долгого 
перерыва зарегистрированы удод, 9 видов бабочек, более 10 видов ди-
ких пчёл, некоторые виды растений». 

ИГ РАН

Неутешительные выводы 
ФАО

Опубликован первый Доклад ФАО, в котором проанализиро-
ваны данные, связанные с выполнением четырех Целей устойчи-
вого развития (ЦУР).

Как заявил представитель ФАО Пьетро Дженнари: «Доклад 
представляет нам мрачную картину». По его словам, спустя четыре 
года после утверждения Повестки дня в области устойчивого раз-
вития на период до 2030 г. показатели в сфере искоренения голода 
и рационального использования природных ресурсов ухудшаются. 
Среди негативных факторов – истощение морских рыбных запасов 
и угроза исчезновения местных пород скота в 70 странах. В частно-
сти, в мире из 7155 местных пород домашнего скота, то есть пород, 
встречающихся только в одной стране, 1940 находятся под угрозой 
исчезновения. Примерами могут служить рогатый скот Фогера в 
Эфиопии или коза Гембронг на Бали. Также авторы доклада бьют 
тревогу по поводу состояния водных ресурсов и лесов. В Докладе 
предлагается ряд рекомендаций, направленных на улучшение ситу-
ации по всем показателям выполнения четырех целей устойчивого 
развития. В частности, эксперты ФАО предлагают повышать эффек-
тивность использования воды и управления рыбными ресурсами.

НИА-Природа

«Зеленые Командоры»
Учитывая географическое по-

ложение Командорских островов, 
дальность и сложность транспор-
тировки отходов всех классов опас-
ности настолько велика, что ли-
цензированных перевозчиков на 
такие расстояния либо просто не 
существует, либо стоимость их услуг 
обескураживает. 

В 2016 г. совместными усилиями биосферного заповедника «Ко-
мандорский» и администрации Алеутского района был создан про-
ект по эффективному обращению с отходами «Зелёные Командоры». 
Мы следуем тактике «одного шага»: собираем то, что уже можем от-
править на предприятия переработки и утилизации, а параллельно 
ищем перевозчиков для всех отходов, образующихся на острове. В 
рамках проекта на о. Беринга уже функционируют пункты сбора 
макулатуры, алюминия, отработанных батареек, картриджей и лю-
минесцентных ламп, в магазинах предлагается альтернатива пласти-
ковым пакетам в виде авосек и холщовых сумок. В разработке: сбор 
пластика 1, 2 и 4 маркировок, автомобильных аккумуляторов и ор-
ганизация компостных ям для рациональной «утилизации» органи-
ки, а напоследок — ликвидация свалки. Сотрудниками заповедника 
ведётся непрерывная работа по экопросвещению населения: суббот-
ники, экоакции, экоуроки в школе и игры в детском саду, посвящён-
ные пропаганде раздельного сбора мусора и принципам функциони-
рования экосистем острова и океана.

Ира МОСКВИТИНА,
координатор проекта «Зелёные Командоры»

17 июля жюри под пред-
седательством директора 
Департамента госполитики 
и регулирования в области 
водных ресурсов Минпри-
роды России Сергея Коскина 
выбрало 14 финалистов фо-
токонкурса «Вода России», 
проходящего в рамках ФЦП 
«Вода России». 

18 июля Председатель Ко-
митета СФ по аграрно-про-
довольственной политике и 
природопользованию Алек-
сей Майоров провёл совеща-
ние по вопросу совершен-
ствования законодательства 
по вовлечению в оборот не-
использованных земельных 
участков сельхозназначения. 

18 июля Оперативный 
штаб Рослесхоза поручил лес-
ным ведомствам Забайкаль-
ского края, Оренбургской и 
Челябинской областей при-
нять дополнительные меры 
по недопущению возникно-
вения лесных пожаров.

18 июля на оператив-
ном совещании глава Мин-
природы России Дмитрий 
Кобылкин заслушал отчет 
профильного замминистра 
Владимира Логинова об ито-
гах работы по координации 
действий всех участников 
процесса при корректировке 
террсхем обращения с отхо-
дами и поручил активизиро-
вать работу по учёту и вклю-
чению в террсхемы отходов 
животноводства. 

18 июля Руководитель Рос- 
рыболовства Илья Шестаков 
принял участие в открытии 
в Балтийской госакадемии 
рыбопромыслового флота 
Первого молодежного мо-
рехозяйственного форума 
«АМоре».

18 июля глава МЧС Рос-
сии Евгений Зиничев со-
вместно с Руководителем 
Роспотребнадзора – Главным 
госсанврачом РФ Анной По-
повой проинспектировал 
ход санитарно-противоэпи-
демических мероприятий по 
дезинфекции объектов во-
доснабжения, подвергшихся 
подтоплению в Иркутской 
области. 

18 июля, 120 лет назад, 
была учреждена и Серебря-
ная медаль имени П.П. Семё-
нова, которая выдавалась за 
учёные отличия.

18 июля в Минприроды 
России в рамках совещания 
«О совершенствовании науч-
но-образовательной деятель-
ности РГГРУ им. С. Орджо-
никидзе (МГРИ)» ректор 
МГРИ Вадим Косьянов пре-
зентовал созданный на базе 
университета Научно-обра-
зовательный и исследователь-
ский центр «Минерально-сы-
рьевой комплекс России», 
учредителями которого вы-
ступили 9 геологических на-
учных организаций Минобр-
науки России.

18 июля в рамках Форума 
«Балтийский Артек» состо-
ялась панельная дискуссия с 
участием замглавы Минсель-
хоза России – Руководителя 
Росрыболовства Ильи Ше-
стакова, на которой обсудили 
вовлечение молодых людей в 
работу рыбохозяйственной 
отрасли.

19 июля Оперативный 
штаб Рослесхоза по охране 
лесов от пожаров поручил 
региональным лесным ведом-
ствам Красноярского края, 
Иркутской области и Якутии 
обеспечить своевременность 
идентификации термото-
чек, зарегистрированных 
ИСДМ-Рослесхоз. 

19 июля Алексей Гордеев 
посетил Сколково. Председа-
тель совета директоров Фонда 
«Сколково» Виктор Вексель-
берг ознакомил вице-премье-
ра с его работой.

19 июля в Доме Прави-
тельства зампредседателя 
Правительства РФ Алексей 
Гордеев и Чрезвычайный и 
Полномочный Посол России 
в Беларуси Дмитрий Мезен-
цев обсудили вопросы вза-
имодействия предприятий 
АПК России и Беларуси, вза-
имного соблюдения норм фи-
тосанитарного контроля.

19 июля делегация МЧС 
России во главе с председате-
лем Российского националь-
ного комитета Международ-
ной ассоциации пожарных и 
спасательных служб (CTIF), 
генерал-майором Анатолием 
Супруновским приняла уча-
стие в работе Генассамблеи 
пожарно-спасательных служб.

19 июля 19 лауреатов Но-
белевской премии подписали 
Декларацию по океанам в под-
держку Десятилетия наук об 
океане в интересах устойчиво-
го развития (2021-2030 гг.).

20 июля глава Минпри-
роды Дмитрий Кобылкин 
ознакомился с работой Наль-
чикского государственного 
опытного охотничьего хозяй-
ства и провёл ряд совещаний 
по проблемным вопросам ре-
ализации нацпроекта «Эко-
логия».

20 июля на территории 
Арктического спасательного 
учебно-научного центра «Вы-
тегра» состоялась открытие 
Всероссийских соревнований 
среди студенческих спаса-
тельных отрядов.

22 июля Оперативный 
штаб Рослесхоза по тушению 
лесных пожаров поручил ре-
гиональным лесным ведом-
ствам Красноярского края и 
Иркутской области обеспе-
чить необходимое наращива-
ние сил и средств для туше-
ния лесных пожаров. 

22 июля в рамках рабочей 
поездки в Кабардино-Бал-
карию глава Минприроды 
России Дмитрий Кобылкин 
и врио главы КБР Казбек 
Коков обсудили реализацию 
нацпроекта «Экология» в рес- 
публике.

22 июля глава МЧС Рос-
сии Евгений Зиничев провел 
селекторное совещание в 
рамках которого обсужда-
лись превентивные меры на 
возможные паводки в ряде 
регионов ДФО.

22 июля Росреестр в 
личном кабинете ФИС «На 
Дальний Восток» (https://на-
дальнийвосток.рф) открыл 
доступ к карте Бурятии и За-
байкальского края. Граждане 
могут предварительно озна-
комиться с землями, подле-
жащими предоставлению в 
рамках программы «На Даль-
ний Восток». 

22 июля на кордоне Гузе-
рипль (Респ. Адыгея) откры-
ли новый экомаршрут «Тропа 
леопарда». 

22 июля на 73-м году 
жизни скончался Гендирек-
тор Международного агент-
ства по атомной энергии  
(МАГАТЭ) Юкия АМАНО.

23 июля в рамках 463-го 
заседания СФ прошел «пра-
вительственный час» на тему 
«О долгосрочной стратегии 
развития рыбохозяйственно-
го комплекса» с участием гла-
вы Минсельхоза РФ Дмитрия 
Патрушева.

23 июля СФ одобрил вне-
сение изменений в статьи 13 
и 53 ФЗ «О рыболовстве и 
сохранении водных биоло-
гических ресурсов» в связи 
с совершенствованием по-
рядка возмещения вреда, 
причиненного водным био-
ресурсам.

23 июля СФ одобрил из-
менения в главы 21 и 25 части 
второй Налогового кодекса 
РФ, направленные на уточне-
ние норм по налогу на добав-
ленную стоимость и налогу на 
прибыль. Для региональных 
операторов по обращению с 
ТБО установлены льготные 
условия налогообложения.

23 июля СФ одобрил вне-
сение изменений в ФЗ «Об 
отходах производства и по-
требления» и ФЗ «О Госкор-
порации «Росатом» в части 
совершенствования правово-
го регулирования обращения 
с отходами I-II классов опас-
ности.

23 июля СФ одобрил ФЗ, 
позволяющий в 2020-2024 гг. 
провести в г.о. Братск, Крас-
ноярск, Липецк, Магнито-
горск, Медногорск, Нижний 
Тагил, Новокузнецк, Но-
рильск, Омск, Челябинск, Че-
реповец и Чита эксперимент 
по квотированию выбросов 
загрязняющих веществ (за 
искл. радиоактивных ве-
ществ) в атмосферный воздух 
на основе сводных расчетов 
загрязнения атмосферного 
воздуха. 

23 июля СФ одобрил вне-
сение изменений в ст. 5 и 8 
ФЗ «О гарантиях прав корен-
ных малочисленных народов 
РФ». Правительство РФ на-
деляется новым полномочи-
ем по утверждению порядка 
возмещения убытков, при-
чинённых малочисленным 
народам, в результате нане-
сения ущерба исконной сре-
де обитания малочисленных 
народов хозяйственной дея-
тельностью.

23 июля глава Минпри-
роды России Дмитрий Ко-
былкин провел совещание в 
формате видеоконференц- 
связи по борьбе с лесными 
пожарами в Красноярском 
крае и ХМАО.

23 июля МЧС России ор-
ганизовало работу по преду- 
преждению возможных по-
следствий от прохождения 
комплекса опасных метео- 
явлений в ДФО.

23 июля в паводковой 
зоне ЧС Иркутской области 
Роспотребнадзором заверше-
ны фагирование и иммуниза-
ция населения, находящегося 
в зоне подтопления.

23 июля Руководитель 
Росприроднадзора Светлана 
Радионова взяла под личный 
контроль проверку храни-
лища химотходов на терри-
тории бывшей Игумновской 
ТЭЦ в г. Дзержинске Ниже-
городской области. Под от-
крытым небом расположены 
1,3 тысячи кубовых емкостей 
с отходами 2-3 классов опас-
ности.

23 июля глава Минсель-
хоза России Дмитрий Патру-
шев провел первое заседание 
нового координационного 
и совещательного органа – 
Объединенного межведом-
ственного совета по органи-
зации проведения путины.

23 июля Председатель 
Партии «Зелёные» Анатолий 
Панфилов в передаче «Раз-
бор полёта» в прямом эфире 
радиостанции «Эхо Москвы» 
рассказал о политическом 
курсе Партии и о текущей об-
становке в преддверии выбо-
ров 2019 г.

24 июля в СФ состоялось 
совещание на тему «Об ис-
полнении поручений СФ по 
осуществлению парламент-
ского контроля за ходом 
реализации в субъектах РФ 
норм федерального зако-
нодательства в сфере заго-
товки и сбора гражданами 
валежника для собственных 
нужд».



Старт «НЭП-2019»
15 июля Неправительственный эколо-

гический фонд имени В.И. Вернадского 
объявил о начале приема заявок на соис-
кание НАЦИОНАЛЬНОЙ ЭКОЛОГИЧЕ-
СКОЙ ПРЕМИИ ИМЕНИ В.И. ВЕРНАД-
СКОГО.

Премия учреждена Фондом в 2003 г., а с 
2013 г. носит имя В.И. Вернадского (в честь 
150-летия ученого). В 2019 г. произошли из-
менения в Положении о проведении и но-
минациях Премии.

Номинации Премии на 2019 г.: «Наука 
для экологии»; «Инновационные экоэффек-
тивные технологии в промышленности и 
энергетике»; «Экология в сельском хозяй-
стве. Экопродукция»; «Экологическое об-
разование в интересах устойчивого разви-
тия»; «Экология города»; «Экология воды»; 
«Окружающая среда в зеркале масс-медиа»; 
«Социально-экологические инициативы»; 
«Детско-юношеская национальная экологи-
ческая премия». 

К участию допускаются реализованные 
проекты, направленные на достижение по-
ставленных целей и задач, и имеющие по-
ложительный практический результат для 
окружающей среды и населения.

Заявки принимаются до 31 октября 
включительно. Комплект документов на-
правляется по адресу: ecopremia@yandex.
ru. Доп. информация о Премии размещена на интернет-сайте Фонда.

Конкурс логотипов
В начале июля названы 

имена победителей конкурса 
логотипов Стипендиальной 
программы Фонда имени 
В.И. Вернадского.

Стипендиальная програм-
ма направлена на поощрение 
научно-исследовательской деятельности претендентов в области 
устойчивого развития, стимулирования практического решения кон-
кретных задач в области экообразования, экопросвещения, экокуль-
туры и актуальных вопросов развития и совершенствования ТЭК 
России. С 1996 г. тысячи стипендиатов принимают активное участие в 
научных и образовательных проектах, сотрудничают с научным сооб-
ществом, предлагают инновационные инструменты по части рацио-
нального природопользования и устойчивого развития. Победителем 
конкурса, который проходил с 16 апреля по 16 июня, стала работа 
Карины Макаровой, которая теперь будет использоваться во всей ин-
формационной продукции Стипендиальной программы Фонда имени 
В.И. Вернадского. В основе логотипа лежит знак бесконечности, кото-
рый символизирует бессмертие вклада великого ученого В.И. Вернад-
ского в науку. Стоит отметить, что знак бесконечности символизирует 
букву «В», что является отсылкой к фамилии ученого.

Фонд им. В.И. Вернадского

VI Конференция по 
экообразованию

Неправительственный экологический 
фонд имени В.И. Вернадского 28-31 октября 
проводит VI Всероссийскую конференцию по 
экологическому образованию «От экологи-
ческого образования к экологии будущего» с 
целью выработки стратегических решений по 
развитию экологического образования в России. 

Конференция проводится с 2009 г. (один раз в два года) при 
поддержке Госдумы и Совета Федерации, Минприроды России, 
Минпросвещения России и Минобрнауки России совместно с 
МЭОО «Гринлайф», МГУ им. М.В. Ломоносова, РАО, РУДН, ГПНТБ 
России, рядом общественных экологических организаций. В 2017 г. 
мероприятие собрало более 600 человек из 63-х регионов России.

В рамках Конференции планируется обсудить следующие темы:
– создание «школы, отвечающей на вызовы времени», согласно 

предложению Президента России, высказанному в Послании к ФС 
1 марта 2018;

– роль экообразования в процессе реализации нацпроекта «Эко-
логия»;

– включение во ФГОС требований к освоению базовых знаний 
в области охраны окружающей среды и устойчивого развития с уче-
том плана реализации Стратегии экобезопасности России до 2025 
года;

– реализация непрерывного экообразования в соответствии с 
перспективами социально-экономического развития России;

– распространение инновационного опыта повышения качества 
экообразования;

– развитие экокультуры, всероссийского натуралистического дви-
жения, сети экологических СМИ, популяризация эковолонтерства.

В 2019 г. Конференция проводится в течение трех дней и вклю-
чает:

– пленарное заседание «От экологического образования к эколо-
гии будущего»;

– секцию «Объединение усилий по поиску инновационных форм 
и содержания экологической работы в системе общего и дополни-
тельного образования»;

– секцию «Компетенции “Специалиста будущего” для устойчи-
вого развития России»;

– секцию «Взаимодействие государственных, общественных и 
молодежных организаций в экологическом просвещении населения 
России. Эковолонтерство сегодня»;

– интерактивные мастер–классы по ключевым направлениям 
экологического образования. 

По итогам конференции осуществляется выпуск сборника мате-
риалов, индексируемого в РИНЦ. Участие в Конференции не пред-
усматривает регистрационного сбора.

Доп. информацию см. на интернет-сайте Фонда им. В.И. Вернад-
ского.

Елена ХМАРА, координатор Конференции

Конференция РОЭЭ
2-5 июля в гг. Ставрополе и Кисловодске прошла 15-ая Между-

народная научно-практическая конференция Российского обще-
ства экологической экономики (РОЭЭ 2019) «Стратегии и инстру-
менты экологически устойчивого развития экономики».

Соучредители конференции – Российское общество экологиче-
ской экономики, Международное общество экологической эконо-
мики, Вольное экономическое общество, РФФИ, Ставропольский 
госагроуниверситет, нацпарк «Кисловодский», Минприроды и Мин-
туризма края. Основные направления работы конференции: наци-
ональная и региональная экополитика: содержание, индикаторы и 
направления реализации; социально-экономические и экологиче-
ские проблемы устойчивого развития стран, территорий и отраслей; 
актуальные проблемы экономики природопользования в России: 
развитие экосектора экономики, освоение Арктических территорий 
и экоинновации; устойчивое сельское хозяйство и развитие южных 
регионов России; устойчивое развитие регионов и ООПТ России. В 
конференции принял участие член ЦС Партии «Зелёные», член Пре-
зидиума Росэкоакадемии, зампредседателя СОПС ВАВТ Минэко-
номразвития России, д.э.н. Анатолий Шевчук, который выступил на 
пленарном заседании с докладом «Экологические аспекты современ-
ного освоения Арктики», а на секционном заседании с докладом «О 
развитии экономических инструментов регулирования водопользо-
вания». По итогам работы конференции подготовлены рекоменда-
ции, которые будут направлены в заинтересованные организации.

Росэкоакадемия

Нацобзор по ЦУР
9 июля в РСПП состоялось заседание участников Тематиче-

ской целевой группы №12 «Ответственное потребление и про-
изводство», на котором обсуждалась актуальная информация 
по прогрессу в достижении задач Целей устойчивого развития 
(ЦУР) №12, средства и инструменты их реализации.

Один из главных вопросов заседания – подготовка Доброволь-
ного национального обзора достижения ЦУР ООН, работу над соз-
данием которого возглавляет и координирует Аналитический центр 
при Правительстве России. В обзор войдут отчеты по 17 ЦУР. В До-
бровольном нацобзоре планируется отметить вклад Фонда имени 
В.И. Вернадского в реализацию задачи №12.8 ЦУР по обеспечению 
людей информацией об устойчивом развитии и образе жизни в гар-
монии с природой. В декабре 2019 г. будет сформирован проект об-
зора, который пройдет общественное обсуждение. Итоговые мате-
риалы с уточненной информацией о реализации, в т.ч. нацпроектов, 
будут формироваться до 15 марта 2020 г., а в июле 2020 г. обзор будет 
представлен в ООН. Национальный обзор – процесс, с помощью ко-
торого страны изучают и оценивают недостатки, связанные с осу-
ществлением Целей и задач устойчивого развития. Аналитические 
материалы позволяют стране планировать взвешенную политику, 
структуру и процессы, а также пересмотреть свои национальные 
цели в области устойчивого развития для обеспечения эффективно-
сти их достижения.

Фонд им. В.И. Вернадского

«ВЕРНАДСКИЙ-ТАМБОВ»
29 июля в Главном здании МГУ состоялась торже-

ственная церемония подписания Меморандума о созда-
нии Консорциума «Вернадский-Тамбов» ректором МГУ 
им. М.В.Ломоносова, академиком РАН Виктором Садов-
ничим и губернатором Тамбовской области, д.э.н., проф. 
Александром Никитиным. 

Программа консорциума 
направлена на развитие высо-
котехнологичного сельского 
хозяйства и промышленности, 
сохранение окружающей среды 
и обеспечение экологической 
безопасности.

Выступая на церемонии, 
академик Виктор Садовничий 
подчеркнул, что Тамбовская об-
ласть является сердцем России, 
отметил значительный вклад 
региона в развитие науки, аграр-
ной науки и сельского хозяйства. 
Он подчеркнул, что учреждение 
Консорциума «Вернадский-Там-
бов» глубоко созвучно идеям со-
зданной в регионе еще в 2004 г. 
Ассоциации «Объединенный 
университет имени В.И. Вер-
надского». Первоначально заяв-
ленная как совместный проект 

Тамбовского гостехуниверсите-
та и Мичуринского госагроуни-
верситета, она стала площадкой 
универсального взаимодействия 
нескольких региональных вузов. 

Александр Никитин побла-
годарил руководство Москов-
ского университета, деканов 
факультетов за поддержку идеи 
научно-образовательного Кон-
сорциума «Вернадский-Тамбов» 
и напомнил о том, что великий 
отечественный ученый В.И. 
Вернадский был неразрывно 
связан с Тамбовской губерни-
ей, где он был избран уездным 
и губернским гласным. Там же 
находилось его родовое имение 
Вернадовка. Губернатор подчер-
кнул, что стоящая в настоящее 
время перед регионом задача 
создания Инновационного на-

учно-образовательного центра, 
укрепления статуса региона как 
одного из признанных лидеров 
отечественного АПК будет опи-
раться прежде всего на научное 
наследие академиков В.И. Вер-
надского и И.В. Мичурина, а так-
же на активное взаимодействие 
с учеными Московского уни-
верситета. Координатором Кон-
сорциума в регионе выступит 

Ассоциация «Объединённый 
университет им В.И. Вернадско-
го». В церемонии подписания 
Соглашения принял участие 
ректор Тамбовского ГТУ, Пред-
седатель Тамбовского областно-
го отделения ВООП, член Пре-
зидиума Росэкоакадемии, д.т.н., 
проф.  Михаил Краснянский. 

Президиум Росэкоакадемии,
ЦС ВООП

ЗАВОД ПО УТИЛИЗАЦИИ 
ОПАСНЫХ ОТХОДОВ

17 июля экологи, журналисты и общественники 
Удмуртии, а также представители соседних регионов 
– Башкортостана, Татарстана, Пермского края и Киров-
ской области посетили объект по уничтожению химору-
жия «Камбарка», который предполагается перепрофи-
лировать в комплекс по обработке, утилизации и обез- 
вреживанию отходов I и II классов опасности. 

Работники предприятия по-
казали представителям обще-
ственности лаборатории, кото-
рые занимаются мониторингом 
состояния окружающей среды, в 
т.ч. атмосферного воздуха, воды, 
почвы, продемонстрировали 
передвижные лаборатории, мед-
центр. Члены делегации также 
побывали в цехах завода, в част-
ности, на установке термическо-
го обезвреживания отходов, где 
специалисты режимного объек-
та рассказали о проводимой ра-
боте и своих исследованиях.

После экскурсии в админи-
страции Камбарского района 
был организован брифинг. Ру-
ководитель Администрации гла-
вы и правительства Удмуртии 
Сергей Смирнов подчеркнул, что 
впервые за историю объекта по 
уничтожению химоружия «Кам-
барка» появилась возможность 
его посещения общественно-
стью и СМИ. Замначальни-
ка Федерального управления 
по безопасному хранению и 
уничтожению химоружия при 
Минпромторге России Алексей 
Кармишин, отвечая на вопросы 
представителей СМИ, отметил, 
что обеспечение безопасности 
и персонала, и производства, 
и территории была и остается 
приоритетной задачей. Первый 
зам. гендиректора по развитию 
РосРАО Максим Корольков под-
твердил, что никаких радио- 
активных отходов в Камбар-
ке перерабатывать, а тем более 
утилизировать, не планируется. 
Для этого в России существуют 
спецполигоны и сообщил, что 
у Росатома есть необходимые 
компетенции для переработки 
отходов I и II классов опасности. 
Он также отметил, что проект-

ная предельная мощность ПТК 
«Камбарка» составит 50 тыс. т 
отходов. Но это не значит, что 
такой объём отходов будет заво-
зиться – мощность предприятия 
спланирована с учетом промыш-
ленного развития республики и 
соседних регионов. По его сло-
вам, перерабатывать в Камбарке 
планируется в первую очередь 
отходы нефтехимической, ме-
таллургической и машинострои-
тельной промышленности. В т.ч. 
отработавшие свой срок транс-
форматоры и подобное оборудо-
вание. Задача – вернуть ценные 
материалы в хозоборот. По сло-
вам М. Королькова, инженерные 
и предпроектные изыскания 
должны начаться в этом году. До 
конца года также появится точ-
ный перечень отходов, которые 
и планируется перерабатывать в 
Камбарке.

«Безусловно, необходимость 
создания прозрачной системы 
обращения с отходами I и II 
классов опасности просто необ-
ходима. На сегодняшний день из 
ежегодного объёма опасных от-
ходов утилизируется не больше 
1,5%, – отметила исполнитель-
ный директор НИИ проблем 
экологии и Росэкоакадемии, 
отв. секретарь ВООП Ольга 

Плямина. – В западных странах 
система переработки отходов I 
и II классов опасности развита 
и успешно функционирует уже 
несколько десятилетий».

Директор Департамента 
химико-технологического ком-
плекса и биоинженерных тех-
нологий Минпромторга Рос-
сии Александр Орлов отметил: 
«Была создана инфраструктура. 
Сети, коммуникации вот эти 
все, барьеры, защитные филь-
тры. И люди обучены. Поэтому 
и надо это развивать, и дальше 
пользоваться этими благами. И 
санитарная зона беспрецедент-
ная – два километра. Коллеги, я 
считаю это оптимальное соот-
ношение всех факторов для раз-
мещения завода по утилизиации 
вредных отходов». «Критерии 
для размещения заводов на той 

или иной территории – именно 
объёмы отходообразующие, по-
том транспортные, логистика, 
инфраструктура. Доступ к элек-
тросетям. Всё, что сейчас сказа-
ли, это точно так же делается за 
рубежом. Здесь лучше не приду-
маешь место», – добавила Ольга 
Плямина.

Директор Удмуртской ассо-
циации переработчиков отхо-
дов, член Общественной палаты 
Удмуртии Сергей Пермяков еже-
недельно встречается с жителя-
ми Камбарки. Он считает, что 
при грамотном подходе и совре-
менных технологиях обезвре-
живание отходов I и II классов 
опасности гораздо безопаснее, 
чем уничтожение химоружия.

В этот же день представите-
ли «РосРАО» и эксперты-эколо-
ги встретились с активом города 
и района. Завершая встречу с 
жителями, Максим Корольков 
отметил, что все мероприятия и 
впредь будут проводиться в ре-
жиме максимальной открытости 
и с учётом мнения населения. В 
ближайшее время заработает го-
рячая телефонная линия. Любой 
желающий сможет задать во-
просы по перепрофилированию 
завода. Также по предложению 
Общественной палаты респу-
блики открыта группа в соцсе-
тях: ПТК Камбарка.

Росэкоакадемия

О ПРИЧИНАХ НАВОДНЕНИЯ
30 июля состоялось заседание президиума Иркутско-

го областного совета ВООП в расширенном составе.

Сложившаяся в регионе си-
туация явилась основанием для 
рассмотрения вопросов основ-
ных причин наводнения в Ир-
кутской области, организации 
информирования населения о 
возможности ЧС, а также о со-
стоянии паводковой ситуации 
на юге оз.Байкал, в частности, в 
районе расположения карт-на-
копителей отходов БЦБК. 

Руководитель Научно-экс-
пертного совета отделения 
ВООП, г.н.с. Института геогра-
фии им. В.Б. Сочавы СО РАН, 
заслуженный эколог РФ, д.г.н. 
Леонид Корытный представил 

информацию, в хронологиче-
ском порядке отражающую 
многократность произошедших 
паводков с режимом ЧС на ре-
ках области, в т.ч. на Ие, Белой, 
Оке, Иркуте, Олхе, Ушаков-
ке и др., включая впадающие 
в оз. Байкал. Ни выводов, ни 
каких-либо ограничительных 
мер не последовало, напротив, 
в последние годы развернулось 
активное освоение прибреж-
ных территорий, водоемов и 
водотоков области. По мнению 
учёного, именно это является 
одной из главных причин столь 
масштабного бедствия в сочета-
нии со сложившимися клима-

тическими условиями: высокие 
дневные и ночные температуры, 
вторжение циклона, обильные 
и продолжительные осадки. Л. 
Корытный отметил, что выруб-
ка лесов, безусловно, сыграла 
отрицательную, но не первосте-
пенную роль в формировании 
паводковых условий. Он назвал 
целый ряд аномальных явлений, 
происходящих в разных точках 
мира, как свидетельство измене-
ния климата планетарного мас-
штаба. Причины их возникнове-
ния требуют систематического 
и комплексного изучения, в том 
числе и на региональном уровне.

Член президиума и Науч-
но-экспертного совета отделения 
ВООП, начальник Иркутского 
УГМС Росгидромета Азат На-
сыров проинформировал участ-

ников заседания о действующей 
системе наблюдений, прогно-
зировании и схеме передачи 
штормовой информации о не-
благоприятных и опасных ги-
дрометеорологических явлениях 
органам власти. По его сообще-
нию, оперативная информация 
в период прохождения паводка 
производилось своевременно и 
качественно. Штормовые пред-
упреждения об опасных метео-
явлениях передавались еще с 23 

июня, с заблаговременностью от 
36 до 72 часов; об опасных ги-
дрологических явлениях – с 26 
июня, с заблаговременностью от 
20 до 68 часов. Оправдываемость 
и эффективность предупрежде-
ний составила 100%. В результа-
те продолжительных, сильных, 
очень сильных дождей в течение 
25-30 июня в бассейнах левобе-
режных притоков р. Ангары на-
блюдалось опасное гидрологиче-
ское явление – дождевой паводок 
редкой повторяемости, резкое 
повышение уровня воды на 365 
– 913 см, повлекшее затопление 
населенных пунктов в бассейнах 
рек Ия, Уда, Ока и Бирюса. А. На-
сыров проинформировал также 
о ситуации в южном Прибайка-
лье, где в период с 25 по 30 июля 
в результате продолжительных 
и обильных осадков возникла 
угроза схода селей, вышли из 
берегов малые реки; отмечались 
обвалы грунта и камнепады в 
районе КБЖД и на некоторых 
участках автодороги Иркутск – 
Улан-Удэ; разрушены несколько 
мостов. Особую тревогу вызыва-
ло состояние карт-накопителей 
отходов БЦБК, однако прекра-
щение интенсивных осадков с 30 
июля способствовало стабилиза-
ции ситуации в Слюдянском рай-
оне и г. Байкальске. 

В обсуждении приняли уча-
стие почетные члены ВООП: 
В.А. Фиалков, научный сотруд-
ник Байкальского музея, к.г.н.; 
Е.В. Бояркина, председатель 
Комиссии по экологии и охра-
не окружающей среды Обще-
ственной палата области, за-
служенный эколог области; В.Я. 
Щепетнева, начальник отдела 
воспроизводства лесов Мини-
стерства лесного комплекса об-
ласти; А.Л. Малевский.

Председатель областного от-

деления ВООП Вера Шлёнова, 
ссылаясь на местных экологов-ак-
тивистов, сообщила, что часть 
жителей пострадавших терри-
торий действительно не знали о 
возможности ЧС, а часть – усом-
нились в достоверности инфор-
мации и решили не покидать свои 
дома, т.к. колебания уровня воды 
в реках случаются нередко. 

В ходе обсуждения участни-
ки заседания дополнили инфор-
мацию основных докладчиков 
многочисленными примерами 
застройки прибрежных и во-
доохранных зон озера Байкал, 
Иркутского водохранилища, 
больших и малых рек, где раз-
мещаются согласованные и не-
согласованные гостиничные 
комплексы, дачи, коттеджные 
поселки и фермерские (!) хозяй-
ства без учета существующих 
норм и требований. 

Подводя итоги заседания, 
члены президиума решили об-
ратиться к губернатору Сергею 
Левченко и председателю Заксо-
брания Сергею Соколу с пред-
ложениями о необходимости 
рассмотрения вопросов о грани-
цах водоохранных зон, установ-
ления режима их пользования и 
усилении контроля за порядком 
предоставления и использова-
ния защитных прибрежных и 
водоохранных территорий. 

Пресс-служба ИркВООП

2 июля в Перми региональное отделение ВООП, Движение 
«Слушай соловья» и др. провели акцию по уборке мусора на берегу р. 
Егошихи (где начиналась история города и Егошихинского медепла-
вильного завода) с целью организации экотропы и рекреационного 
пространства к 300-летию Перми.

3 июля в рамках Хабаровской очно-заочной экологической шко-
лы «Юный эколог» для ребят 13-17 лет прошёл экоурок по вопросу 
обращения с ТКО, организованный Минприроды края и краевым от-
делением ВООП в рамках Дней защиты от экологической опасности.

4 июля в Коми в рамках Национального лесного форума в 
Финно-Угорском этнопарке состоялся семинар «Экология и добро-
вольческое движение в России» с участием представителей ВООП. 
Обсуждались вопросы подключения молодежи к решению экологи-
ческих проблем. Руководитель исполкома ОНФ рассказала о работе 
Школы общественных экоинспекторов, созданной ОНФ и Роспри-
роднадзором, об экосубботниках.

4 июля в Иркутске на городской конференции общественности 
из 24 кандидатов в Общественную палату города шестого созыва из-
брано 15 представителей. Среди них Вера Шленова – Председатель 
Иркутского областного отделения ВООП.

7 июля в парке им. Миндовского г. Перми состоялась «Эковстре-
ча», посвященная 95-летию создания ВООП. Председатель сове-
та отделения ВООП Юрий Хохлов поздравил с юбилеем создания 
ВООП и зачитал приветственное слово Председателя ЦС ВООП 
Владимира Грачева, а также вручил дипломы ВООП за многолетний 
вклад в дело защиты природы. В рамках мероприятия прошли кон-
церт, экоквест-игра, викторины и конкурсы, а также выставка фото-
графий – победителей конкурса «Малые реки малой родины – 2018».

10 июля в СФ прошел круглый стол на тему «Совершенствова-
ние гражданского контроля в сфере экологии». Председатель Коми-
тета СФ по регламенту и организации парламентской деятельности 
Вячеслав Тимченко отметил необходимость расширения полномо-
чий общественных инспекторов. Замруководителя Росприроднад-
зора Рамиль Низамов указал на отсутствие единой системы учета 
общественных экоинспекторов и необходимость их обучения. Пред-
ставители ВООП, участвующие в работе круглого стола, поддержали 
предложение по экообразованию общественных экоинспекторов. 
По инициативе Председателя ЦС ВООП Владимира Грачева с 2009 г. 
проводится Всероссийская конференция по экообразованию. На-
помним, что одна из задач ВООП – осуществлять общественный 
экоконтроль соблюдения природоохранного законодательства.

11 июля на вопросы журналистов ИД «Ульяновская правда» 
ответил руководитель Ульяновского областного отделения ВООП, 
председатель Экологической палаты области Павел Петров.

11 июля Первый зампредседателя ЦС ВООП Элмурод Расулмуха-
медов и представители казачьих экодружин Оренбургской области 
обсудили план совместной работы в сфере охраны природы. Обще-
ственникам было передано оборудование для оценки экологической 
ситуации региона. В ближайшее время при поддержке ВООП пред-
ставители экодружин пройдут обучение на должность обществен-
ных экоинспекторов. 

11 июля в Архангельске завершена работа выставки «Защитим 
лес от пожаров – 2019» с участием более 500 человек из учебных за-
ведений области, организованной региональным отделением ВООП 
и областным профильным Министерством.

12 июля Первый зампредседателя ЦС ВООП Элмурод Рассулмухаме-
дов в эфире «Радио России» высказал свое мнение относительно «мусор-
ной» реформы и рассказал о предпринимаемых ВООП мерах, направ-
ленных на то, чтобы «мусорная» проблема не привела к экокатастрофе. 

12 июля глава Минприроды Чеченской Республики Саид-Магомед 
Темирханов и представитель ЦС ВООП Елена Шулепова обсудили во-
просы взаимного сотрудничества, направленного на улучшение окру-
жающей среды, а также организации в регионе отделения ВООП. 

13 июля в Измайловском парке Москвы состоялся фестиваль 
ECO LIFE FEST. Главным его событием стало награждение лауреатов 
премии ECO BEST AWARD 2019, вручаемой за лучшие продукты и 
практики в области экологии и ресурсосбережения, организованной 
Фондом «Социальные проекты и программы». Премия проводится 
при экспертной поддержке ВООП, FSC России, Департамента здра-
воохранения Москвы, МЭИ и РЗК. 

15 июля в Камчатском крае завершился экомарафон, организо-
ванный отделением ОНФ и Камчатской организации ВООП с участи-
ем более 260 школьников. «Зачастую к ней подключались родители 
юных активистов и просто неравнодушные граждане, беспокоящиеся 
о благополучии родного края. Я от всей души благодарю ребят и их 
наставников за честное и ответственное выполнение поставленных 
им задач», – прокомментировала модератор региональной тематиче-
ской площадки ОНФ «Экология», Председатель Президиума краевого 
отделения ВООП Тамара Куринова. В общей сложности собрано 4,5 т 
мусора, высажено более 400 цветников, 120 кустов и деревьев, очище-
ны и обустроены ручьи «Кабанный» и «Совхозный». 

15 июля в Поморье стартовал федеральный проект ВООП 
«ЭКОпост». Прошедшие обучение на экоинспектора волонтёры с 
помощью спецоборудования (газоанализаторы, дозиметры и др.) 
обследуют объекты, представляющие определенную опасность для 
экологии. «Все данные будут посланы в головной офис ВООП для 
анализа. Отправятся туда и сведения о наличие отходов, которых не 
должно быть на полигоне», – отметил участник проекта «ЭКОпост» 
в Новодвинске Артем Смолокуров.

16 июля в Заксобрании Нижегородской области Председатель 
Комитета по экологии и природопользованию Владислав Атмахов 
провел брифинг, посвященный старту проекта «Трасса: обществен-
ный экоконтроль 2019», организованного при поддержке Комитета и 
отделения ВООП. После брифинга участники экопроекта взяли про-
бы топлива на пяти автозаправках Н. Новгорода. Результаты разме-
щены на сайте отделения ВООП.

18 июля Первый зампредседателя ЦС ВООП Элмурод Расулмуха-
медов принял участие в обсуждении на телеканале ОТР новой системы 
оплаты за вывоз мусора. По его словам: «Из мусорной реформы случай-
но выпал человек. Остались чиновники и бизнесмены-регоператоры».

18 июля по сообщению Председателя Хабаровского Совета 
ВООП Владимира Сидорова во время засады экологи и сотрудники 
ГИБДД поймали двоих подозреваемых, которые около месяца «ути-
лизировали» автопокрышки методом сжигания, дымом от которых 
приходилось дышать жителям пригородных сел, Хабаровска, вклю-
чая Черную Речку и Дружбу. «Злоумышленники сожгли несколько 
десятков тонн покрышек. Ущерб окружающей среде и здоровью лю-
дей здесь значительный. Мы… постараемся, чтобы такой вид «биз-
неса» больше не процветал», – заявил В. Сидоров. 

24 июля в администрации Шуйского района Ивановской обла-
сти на встрече главы района Сергея Бабанова с жителями п. Оста-
пово обсуждался вопрос установки мусороперегрузочной станции. 
Ивановское отделение ВООП поддержало законное требование жи-
телей поселка о выносе мусороперегрузочной станции за пределы 
населенного пункта, указав на многочисленные факты нарушений 
норм природоохранного законодательства РФ, регламентирующего 
деятельность таких станций.  

25 июля в Омске прошел круглый стол на тему: «100 дней ре-
формы: практический опыт реализации новой системы обращения с 
ТКО на территории Омской области» с участием замглавы Минпри-
роды области Александра Матненко, вице-мэра Омска Олега Зарем-
ба, члена ЦС ВООП Анатолия Соловьева и др. А. Соловьев в своем 
выступлении отметил: «Реформа назрела давно, без нее омичам не 
обойтись. Одна из проблем заключается в том, что жителей никто не 
готовил к ней в информационном плане. … Мы собираем руководи-
телей КТОСов, обучаем их».

25 июля в Саратовской облдуме прошло заседание «круглого стола» 
по проблеме ограничения обращения пластиковой упаковки. Операци-
онный директор «Управления отходами» Алексей Синтин сообщил, что 
пока из отходов отбирается на 2-х мусоросортировочных заводах 6-8 
видов  пластика. По его словам, раздельный сбор мусора пока в качестве 
эксперимента организуют только в Волжском районе. Для жителей рай-
она закупят около 400 новых контейнеров. Они будут для разного вида 
мусора и отличаться по цвету. Председатель Саратовского отделения 
ВООП Владимир Иванов поинтересовался, не предусмотрено ли сниже-
ние тарифов, чтобы стимулировать горожан на раздельный сбор мусо-
ра, и напомнил, что когда-то на базе РТИ в Балакове предпринималась 
попытка переработать ПЭТ бутылки в пластиковые линейки, расчески. 

26-28 июля в Ленинградской области на берегу Ладожского озе-
ра стартовал экомарафон «От Онеги до Ладоги», в котором активное 
участие приняли представители ВООП. С приветственным словом на 
открытии выступили советник руководителя Росводресурсов Илья 
Разбаш, начальник отдела водных ресурсов Комитета по природо-
пользованию Санкт-Петербурга Михаил Страхов, руководитель эко-
проектов ЦС ВООП Елена Шулепова и др. Акция собрала более 200 
участников. Удалось вывезти около 600 мешков с отходами и мусором. 
Идейным вдохновителем и первым организатором подобных акций в 
России было ВООП. Член ЦС ВООП Наталья Калягина в интервью 
ПолитЭксперту сообщила: «Еще в 2014 г. поступил федеральный заказ 
на проведение большой всероссийской акции глобального масштаба. 
ВООП стало главным организатором этой акции». 

29 июля Первый зампредседателя ЦС ВООП Элмурод Расулмухаме-
дов в эфире телеканала «Москва-24» высказал свою точку зрения отно-
сительно раздельного сбора мусора, а также предложил несколько ва-
риантов, как можно мотивировать людей сортировать бытовые отходы. 

29 июля Председатель Приморского отделения ВООП, активист 
молодежного крыла ЛДПР Влас Копейкин зарегистрирован кандидатом 
на довыборах в Думу Владивостока по округу №9 в районе Чуркина.

Новости ВООП
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ГЛОБАЛЬНАЯ ИНИЦИАТИВА «4 НА 1000»
В г. Пуатье (Франция) прошла Международная конфе-

ренция на тему «ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ 
И ИЗМЕНЕНИЕ КЛИМАТА: ИНИЦИАТИВА «4 НА 1000» НО-
ВЫЕ ОСЯЗАЕМЫЕ ГЛОБАЛЬНЫЕ ВЫЗОВЫ ДЛЯ ПОЧВ» с 
участием более 160 учёных из стран Евросоюза, а также 
США, Австралии, Китая, Новозеландии и др.

Глобальная инициатива «4 
на 1000» или «4 ‰» (‰ обозна-
чает одну тысячную долю) была 
запущена в 2015 г. после Кон-
ференции по климату в Париже 
с целью содействия принятию 
экономически эффективных 
и экологически обоснованных 
методов ведения сельского хо-
зяйства в направлении погло-
щения углерода. Одновремен-
но, инициатива направлена на 
решение нескольких задач в 
области устойчивого развития, 
связанных с изменением кли-
мата и продовольственной без-
опасностью. В основе инициа-
тивы лежит предложение главы 
МИД Франции компенсировать 
выбросы парниковых газов их 
поглощением почвами. В этом 
предложении 4 ‰ составляют 
долю глобальных выбросов в 
общем запасе углерода в двухме-
тровом слое почв Мира. 

Целью Конференции было 
налаживание партнерских отно-
шений для обеспечения качества 
и устойчивости почв, содействия 
инновациям и обмену знаниями, 
а также обеспечения принятия 
решений в рамках инициативы 
«4 на 1000». На Конференции ча-
сто подчеркивалось, что сотруд-
ничество необходимо для урав-
новешивания сильной научной 
креативности с прагматическими 
потребностями в краткосрочных 
и долгосрочных решениях по 
снижению рисков. 

В представленном нами на 
Конференции докладе на тему 
«Инициатива 4 ‰, перспектива 
России» анализируется способ-
ность почв России компенсиро-
вать антропогенные выбросы 
углерода в атмосферу. В докладе 
также приведены результаты 
научно-практических работ по 
исследованию современной ди-
намики содержания углерода 
в почвах России, баланса орга-

нического вещества в пахотных 
почвах и др. В частности, в на-
шем сообщении отмечено, что 
исторически Россия развивала 
гумус/углерод сберегающие тех-
нологии сельхозпроизводства. 
Это связано с традиционным в 
стране ограниченным использо-
ванием минеральных удобрений. 
Гумус сберегающие технологии 
обеспечивались системами сево- 
оборотов, которые поддерживали 
баланс органического вещества 
в почвах. Отметим, что такая 
практика привела к относитель-
но небольшим потерям запасов 
органического вещества в па-
хотных почвах страны. Так по 
нашим данным, общее снижение 
запасов органического углерода 
составило около 16%. По опубли-
кованным зарубежным данным, 
аналогичные потери достигают 
50% и более. Конечно, при оценке 
средних потерь углерода почвами 
России, необходимо иметь ввиду, 
что при вовлечении в сельскохо-
зяйственную деятельность лес-
ных почв, имевших в нативном 
состоянии маломощный гумусо-
вый горизонт (преимущественно 
дерново-подзолистые), происхо-
дило накопление органического 
вещества. Такое увеличение от-
мечено для почв 15 нечернозем-
ных областей России. Увеличение 
концентрации органического 
углерода связано с образованием 
пахотного органо-аккумулятив-
ного горизонта, что определялось 
выращиванием культур с разви-
той ризосферой, применением 
органических удобрений, извест-
кованием и др. 

В докладе также отмечено, 
что в России существует ряд 
госпрограмм, включая Про-
грамму плодородия почв, Про-
грамму мониторинга сельскохо-
зяйственных земель, в которых 
гумус (органический углерод) 
выступает главным критери-

ем качества почв. Более того, в 
«Методических указаниях о 
проведении государственной 
кадастровой оценке», утверж-
денных Минэкономразвития 
России (приказ №226 от 12 мая 
2017 г.) содержание гумуса и 
мощность гумусового горизонта 
выступают одними из критериев 
качества почв. Вместе с тем, пе-
речисленные выше программы 
направлены исключительно на 
контроль за содержанием ор-
ганического вещества почв и 
не предусматривают меропри-
ятия по его увеличению, как в 
случае задач инициативы «4 на 
1000». Иными словами, целью 
существующих национальных 
программ является сохранение 
запасов углерода гумуса почв. 
Очевидно, что инициатива «4 
на 1000» принципиально допол-
няет существующие традиции 
государственного контроля со-
стояния сельскохозяйственных 
земель и направлена, в первую 
очередь, на повышение содер-
жания органического вещества 
в сельскохозяйственных почвах. 

О каком объеме углерода в 
инициативе «4 на 1000» идет 
речь в отношении России? 

Очевидно, что без ответа на 
этот вопрос рассуждать о возмож-
ности постановки национальной 
задачи «4 на 1000» трудно. 

Итак, общей целью, по смыслу 
инициативы «4 на 1000», является 
компенсация почвами совокупно-
го годового выброса углекислого 
газа (СО2). В России этот выброс 
составляет около 681 млн тС. 
Таким образом, эта величина и 
представляет собой националь-
ную цель инициативы «4 на 1000». 
Зная цель,  мы также можем вы-
числить, сколько промилле эта 
цель составит для нашей страны. 
Для этого необходимо соотнести 
величину совокупного годового 
выброса углекислого газа (681 
миллион тС) с запасами углерода 
в 2-х метровом слое почв России, 
которые, по нашим данным, со-
ставляют 373 млрд тС. Вычис-
ления показывают, что искомая 
доля составляет менее 2-х про-
милле. Иными словами, между-

народная инициатива «4 на 1000» 
транслируется в национальную 
цель «2 на 1000». Объяснение та-
кого снижения кроется в том, что 
почвы России характеризуются 
повышенным, по отношению к 
другим странам Мира, запасом 
почвенного органического угле-
рода. Так, резервуар органиче-
ского углерода в слое 0,3 м почв 
страны составляет около 23% от 
глобальных запасов или почти 
19% в слое почв 1,0 м при том, что 
доля страны в почвенном покро-
ве Мира составляет около 12%. 
Повышенные запасы почвенного 
органического углерода в почвах 
России объясняются интенсив-
ным накоплением органического 
углерода в условиях холодного, 
влажного климата. Определенное 
значение в отмеченной трансфор-
мации также играет снижение 
выбросов СО2 в связи со спадом 
промышленного производства в 
стране. Вместе с тем, трансформа-
ция международной инициативы 
«4 на 1000» в национальную цель 
«2 на 1000» не несет практических 
преимуществ, поскольку не влия-
ет на величину совокупного годо-
вого выброса СО2. 

Насколько выполнимы задачи 
национальной инициативы «4 на 
1000»?  

Для ответа на этот вопрос, 
прежде всего, необходимо по-
нять динамику содержания угле-
рода в почвах России, связанную 
с современным изменением кли-
мата и модификацией характера 
землепользования. 

Проведенные нами исследо-
вания показывают, что в насто-
ящее время ежегодный баланс 
углерода почв России положи-
тельный и составляет около 76± 
млн тС. Такая динамика связана 
с повышением среднегодовых 
температур и осадков, повыше-
нием продуктивности расти-
тельности и увеличением посту-
пления растительных остатков 
в почву.  Рассматриваемая масса 
поглощенного углерода почвами 
составляет около 11% от нацио-
нального объема «4 на 1000». До-
полнительная часть органическо-
го углерода может быть найдена 

при переводе сельского хозяй-
ства на углерод сберегающие тех-
нологии производства, включая 
манипуляции культурами, удо-
брениями, технологиями обра-
боток и др. По нашим оценкам, с 
учетом накопления органическо-
го углерода залежными землями 
(0,8-1,2 млрд тС), потенциал па-
хотных и пастбищных почв для 
секвестирования углерода в Рос-
сии составляет около 2,4 млрд тС. 
По проведенным нами полевым 
опытам, например, производство 
яровой пшеницы по унавожен-
ному пару позволяет ежегодно 
накапливать в почве 1.08-1,41 
тС/га. В пересчете на площадь 
пахотных земель (около 80 млн 
га) общий объем секвестрации 
может составить 80,64-112,8 млн 
тС. Этот объем секвестрации 
составит 12-17% от требуемого 
инициативой «4 на 1000» объема. 
Таким образом суммарный объ-
ем ежегодного поглощения (есте-
ственная динамика и углерод сбе-
регающие технологии) составит 
около 23-28% от национальной 
цели. Мы считаем, что механизм 
инициативы «4 на 1000) будет 
действовать успешно в течении 
12-15 лет, что соответствует вре-
мени насыщения пахотных почв 
углеродом. 

Таким образом, международ-
ная цель инициативы «4 на 1000» 
полностью не может быть до-
стигнута в России. Однако, ини-
циатива совпадает и работает на 
идею обеспечения устойчивого 
развития сельскохозяйственного 
производства. Повышение гу-
мусированности почв приведет 
к накоплению элементов пита-
ния, таких как азот, фосфор, ка-
лий, улучшит водно-физические 
свойства, структурность, водо-
удерживающую способность и 
пр., что повысит плодородие, 
увеличит урожайность сельско-
хозяйственных культур при од-
новременном снижении потре-
бления минеральных удобрений. 
В итоге, все перечисленное будет 
способствовать продвижению 
производства экологически чи-
стой продукции, улучшению ка-
чества природной среды и жизни 

людей.
Международная инициатива 

«4 на 1000» это не только пози-
ционирование России в числе 
стран, радеющих за энергоэф-
фективное экологическое разви-
тие. Важно, что страна находит 
и реализует свои конкурентные 
преимущества, востребованные 
в низко углеродном мире. Ди-
версификация экономики стра-
ны призвана смягчить социаль-
но-экономические последствия 
сокращения энергетического 
экспорта в будущем. 

Парижское соглашение ста-
вит перед Россией более широ-
кий круг вызовов, чем просто не-
обходимость сократить выбросы. 
Мы согласны с теми экспертами, 
которые считают необходимым 
адаптироваться к новому энерге-
тическому ландшафту, постепен-
ному переходу России на новую 
модель экономического роста, 
определяющую новую позицию 
страны в мировом хозяйстве. 
Россия имеет глобально значи-
мый потенциал интенсификации 
сельскохозяйственного произ-
водства.  В современном мире во-
просы с чем и как мы приступим 
к реализации этого потенциала, к 
выполнению нашей глобальной 
продовольственной миссии оста-
ются далеко не праздными. 

В заключении хочется от-
метить, что несмотря на выска-
занные нами сомнения, с точки 
зрения осуществимости и вклада 
инициативы «4 на 1000» в смягче-
ние последствий изменений кли-
мата, почвенные ресурсы Мира 
выступают предметом острых 
научно-практических дебатов. 

Нужно ли России, обладаю-
щей огромным запасом почвен-
ных ресурсов, оставаться вне 
этих процессов? 

Как показывает опыт нашего 
участия в Конференции по ини-
циативе «4 на 1000», России есть, 
что предложить по обсуждаемой 
проблеме.

А.Л. ИВАНОВ,  
академик РАН,  

В.С. СТОЛБОВОЙ, д.г.н.
Почвенный институт им. 

В.В. Докучаева

УГРОЗЫ КРАСНОКНИЖНЫМ БАРАНАМ 
В предыдущих выпусках газеты сообщалось о про-

ектировании в Амурской области Токинско-Станового 
нацпарка на месте Токинского регионального заказника 
им Г.А. Федосеева. Одной из основных задач заказника 
и создаваемого парка является сохранение популяцион-
ной группировки снежного барана. 

Обитающий здесь подвид – 
баран Аллена занесен в Красные 
книги Амурской области и Яку-
тии. В Приамурье толстороги 
этого подвида заселяют высоко-
горья Токинского Становика и 
отмечаются на хребте Джугдыр, 
в Якутии – северный макро-
склон Токинского Становика и 
отдельные хребты Алданского 
нагорья. Есть они на Джугджуре 
и хребте Геран. По самым опти-
мистичным оценкам их общая 
численность в Амурской области 
и Якутии не превышает 800-1000 
особей. Значительная доля пого-
ловья этого редкого подвида со-
средоточена в пределах двух гра-
ничащих между собой ООПТ, 
занимающих центральную часть 
Токинского Становика: с Амур-
ской стороны – Токинский за-
казник; с Якутской – ресурсный 
резерват «Озеро Большое Токо». 
До последнего времени эти ре-
гиональные ООПТ успешно 
справлялись с задачей охраны 
снежных баранов.

Риск негативного антропо-
генного воздействия на попу-
ляционную группировку бара-
нов Аллена усиливается. Через 
западную часть Токинского 
Становика проложены желез-
нодорожная и автомобильная 
трассы Улак-Эльга, откуда ста-
ло возможно проникновение 
охотников непосредственно к 
местам их обитания. Севернее 
озера Б. Токо с 2000 г. разраба-
тывается Эльгинское угольное 
месторождение. С юго-запада 
подступают крупномасштабные 
рубки леса. С восточной сто-
роны завершается геологораз-
ведка медно-никелевого место-
рождения (устье р. Аюмкана и 
бассейн р. Кун-Манье). Однако 
в настоящее время наибольшую 
опасность для снежных баранов 
Токинского Становика пред-
ставляет трофейная охота.

Членами эвэнкийских об-
щин «Юктю» и «Тайга» перио-
дически регистрируются случаи 
использования вертолетов на 
Токинском Становике для охо-
ты. Очевидно, что основной 
целью этого недешевого «удо-
вольствия» являются снежные 
бараны. Толсторог представляет 
ценный объект дорогостоящей 
трофейной охоты. Широко из-
вестны случаи добычи этих жи-
вотных с вертолетов. Даже когда 
организаторы практикуют охоту 
с подхода, к местам обитания 
баранов их доставляют на верто-
летах, что беспокоит животных. 
Судя по фотовидеоматериалам, 
размещенным в Интернете (ig-
or-yazykov.ru/hunting/baran.
html) подобные охоты прово-
дятся не только в летне-осенний, 
но и в зимне-весенний период. 
Известно, что фактор беспокой-
ства (приближение или пролет 

вертолёта, охота) заставляет 
животных оставлять локальные 
участки гор, богатые кормом, и 
перемещаться через снежные на-
дувы в поисках укрытий на ска-
листых склонах. Нередко круп-
ные стада распадаются на более 
мелкие, либо животные спаса-
ются бегством в одиночку. Такие 
перемещения крайне опасны для 
этих копытных. Известны фак-
ты гибели до 40-50% поголовья 
групп, потревоженных людьми 
на местах зимовок.

Особенно циничным следует 
признать трофейные охоты на 
редких копытных под предлогом 
их изучения и даже … охраны. 
О подобной охоте на Токинском 
Становике ее организаторы и 
участники из «Клуба горных 
охотников» Д.Г. Медведев и Э.В. 
Бендерский недавно опублико-
вали сообщение в материалах 
научной конференции: «Млеко-
питающие России: фаунистика 
и вопросы териогеографии». В 
этом сообщении авторы не обре-
менили себя сослаться на иссле-
дования снежных баранов, кото-
рые проводились не сотню лет 
назад до их экспедиции 2018 г., а 
в 90-х гг. минувшего столетия и в 
2000-е годы. Единственной обо-
снованной информацией в дан-
ной публикации являются стан-
дартные замеры пяти взрослых 
самцов, по словам авторов, от-
стрелянных в Тугуро-Чумикан-
ском районе Хабаровского края. 
Усомниться в точности указан-
ного места добычи заставля-
ет тот факт, что организаторы 
предварительно взяли разреше-
ние на отстрел трех снежных 
баранов в Амурской области, где 
этот вид занесен в региональную 
Красную книгу (2009). К тому же, 
в статье сообщается, что работа-
ми и учетами данной охотничь-
ей экспедиции «были охвачены 
некоторые части Токинского 
Становика на территории Амур-
ской области и Республики Саха 
(Якутия) в р-не истоков р. Зея». 
При этом авторы смело отмети-
ли высокие трофейные качества 
толсторогов Токинского Стано-
вика. Однако мы обращаем вни-
мание на то, что вся указанная 
территория находится под осо-
бой охраной, полностью исклю-
чающей охоту на толсторогов: с 
Якутской стороны расположен 
ресурсный резерват «Озеро Б. 
Токо»; с Амурской – Токинский 
заказник. В любом случае был 
грубо нарушен режим ООПТ, за-
прещающий полеты на высотах 
ниже 1000 м. Все это дает осно-
вания природоохранным струк-
турам для тщательной проверки 
законности поведения членов 
Клуба на Токинском Становике. 

 Пока оставим на совести ав-
торов точное место и законность 
отстрела. Зададимся другим 

вопросом: для каких научных 
целей было убито пять (!) взрос-
лых животных, представляв-
ших бесспорный генетический 
и социально-информационный 
актив уникальной, чрезвычайно 
уязвимой популяции, включен-
ной в Красные книги двух субъ-
ектов РФ? В настоящее время 
существуют хорошо апробиро-
ванные методы прижизненного 
изъятия биоматериала для гене-
тических проб; при некоторых 
видах исследований достаточно 
шерсти животного. Для изуче-
ния питания диких копытных 
необязательно вскрывать их 
желудки; обычно проводят визу-
альные наблюдения кормящихся 
особей с последующим анали-
зом поедей. 

Половозрастной состав от-
стрелянных снежных баранов (5 
взрослых самцов) не оставляет 
сомнений в реальной цели этого 
«научного» мероприятия – одно-
значно только трофейная охота! 
Причем, объектом отстрела был 
заведомо выбран редкий подвид 
– баран Аллена, а не якутский, 
большинство популяций кото-
рого пока не вызывает опасе-
ний. Судя по выступлениям на 
телевидении, для членов «Клуба 
горных охотников» становится 
особым шиком сбор полных кол-
лекций трофеев именно редких 
охраняемых видов и подвидов 
горных копытных, в т.ч. толсто-
рогов. В 2017 г. Клуб пытался 
получить разрешение на отстрел 
6 путоранских снежных баранов, 
занесенных в Красную книгу РФ 
(КК РФ), предлагая 30 млн руб. 
… на охрану оставшихся. В обра-
щении Клуба к властным струк-
турам РФ говорилось, что они 
рассчитывают на «сотрудниче-
ство» и по другим редким живот-
ным: алтайскому аргали (занесен 
в КК РФ; находится под угрозой 
уничтожения), безоаровому коз-
лу (занесен в КК РФ), кодарскому 
и чукотскому снежным баранам 
(первый находится под угрозой 
исчезновения; второй занесен в 
КК РФ). 

Попытки «научного» обо-
снования опасной прихоти кол-
лекционирования копытных 
редких и исчезающих видов бро-
сают тень на научное сообще-
ство и подрывают основы госу-
дарственной природоохранной 
политики. Это реально угрожает 
сохранности наиболее уязвимых 
популяций. Условия обитания 
горных копытных на Дальнем 
Востоке чрезвычайно суровы, 
поэтому площадь, пригодная 
для их обитания, численность и 
плотность населения здесь низ-
кие. Негативные последствия 
«охот престижа» проявляются 
незамедлительно. Так, по мне-
нию известного специалиста 
по снежным баранам Н.К. Же-
лезнова-Чукотского (2018) в 
настоящее время интенсивная 
трофейная охота уже подрыва-
ет популяционную группировку 
толсторогов северной части Ко-
рякского нагорья. Похоже, та-
кую же участь активисты «Клуба 

горных охотников» готовят и 
для снежных баранов Токинско-
го Становика. 

Откровенно провокаци-
онным является предложение 
в статье Д.Г. Медведева и Э.В. 
Бендерского о создании «совре-
менных охотничьих хозяйств», 
ориентированных на добычу ба-
рана Аллена. Причем сделать это 
предлагается не только в Хаба-
ровском крае, но и на территори-
ях Якутии и Амурской области. 
Целью своих инициатив «горные 
охотники» объявляют… «сохра-
нение снежных баранов и уве-
личение их численности». Нет 
смысла доказывать, что надеж-
нее всего животные сохраняют-
ся в естественной ненарушенной 
среде обитания, охота на виды и 
подвиды, занесенные в Красную 
книгу, незаконна, нарушения 
режима ООПТ недопустимы, а 
попытки искусственного увели-
чения численности популяцион-
ных группировок, обитающих в 
экстремальных условиях, чрева-
ты катастрофическими послед-
ствиями (перевыпас, эпизоотии 
и т.п.). Видимо, здравый смысл 
некоторых «исследователей» по-
рой меркнет перед ослепитель-
ными перспективами возмож-
ной прибыли… Несмотря на 
очевидную курьезность рассмо-
тренной публикации, она четко 
обрисовывает дополнительные 
риски для популяций снежных 
баранов Приамурья и Якутии. 
Первым шагом по предотвра-
щению подобных угроз должен 

стать тотальный бессрочный 
запрет отстрела толсторогов на 
территории Амурской области 
в «научных» или каких-либо 
иных целях. На территории Ха-
баровского края целесообразно 
проведение оценки состояния 
популяций снежных баранов 
и, возможно, придания ему ох-
ранного статуса. Одновременно 
необходимо создать ООПТ на 
хабаровской стороне Токинско-
го Становика в бассейнах исто-
ков рек Курайканда, Саргаканда, 
Идюм и Эге-Салак-Макит. Если 
этого не сделать, то, получая 
лицензии на охоту в пределах 
хабаровской части хребта, тро-
фейные охотники по-прежнему 
будут угрожать краснокнижным 
группировкам барана Аллена, 
охраняемым на ООПТ Приаму-
рья и Якутии. Стратегическое 
значение для сохранения Амур-
ской популяции снежного бара-
на будет иметь создание Токин-
ско-Станового нацпарка. На наш 
взгляд сохранить этих уникаль-
ных животных возможно только 
усилиями лиц, не заинтересо-
ванных в добыче баранов. Это-
му будут способствовать усиле-
ние охраны новой федеральной 
ООПТ, развитие научной рабо-
ты и экотуризм, являющийся 
неотъемлемой частью деятель-
ности нацпарков.

Завершая статью, стоит от-
дельно остановиться на особой 
роли «Клуба горных охотников». 
Эта организация, заявляющая о 
своей причастности к научным 

исследованиям и даже охране 
живой природы, фактически 
пытается изменить принятые 
принципы природопользова-
ния. В последние десятилетия 
биологические исследования во 
всем мире активно гуманизиру-
ются. При проведении полевых 
исследований предпочтение 
отдается бескровным методам, 
а для работы с редкими и исче-
зающими таксономическими 
группами животных иные вари-
анты даже не рассматриваются. 
Клуб занимает диаметрально 
противоположную позицию: 
«ради науки» отстреливать в 
первую очередь наиболее редких 
животных (!?). Классики отече-
ственной школы устойчивого 
природопользования Григорий 
Александрович Кожевников 
(1888-1933), Николай Федоро-
вич Реймерс (1931-1993), Феликс 
Робертович Штильмарк (1931-
2005) в своих работах убеди-
тельно показали абсолютную 
ценность живой природы для 
человеческой цивилизации. Во 
многом благодаря обоснованно-
му ими неутилитарному подхо-
ду, заповедной системе и другим 
природоохранным структурам 
России не раз удавалось успеш-
но преодолевать тяжелые испы-
тания. «Горные охотники» фак-
тически предлагают полностью 
отказаться от отечественной 
природоохранной этики в поль-
зу обеспечения прихоти богатых 
и сверхбогатых клиентов. Учи-
тывая их попытки лоббирова-
ния своих интересов на государ-
ственном уровне и значительные 
финансовые возможности, при-
ходится признать, что деятель-
ность подобных организаций 
может подрывать не только по-
пуляции редких видов копыт-
ных, но и основы природоохран-
ной политики нашей страны. А 
это уже несет реальную угрозу 
экобезопасности России. По на-
шему мнению необходимо пол-
ностью прекратить выдачу раз-
решений на «научный» отстрел 
редких охраняемых видов (под-
видов) животных, а представи-
тели «Клуба гонных охотников» 
должны стать персонами нон 
грата во всех федеральных и ре-
гиональных природоохранных 
структурах.

В заключение остается за-
даться вопросом «на какой вол-
не забросило» Э.В. Бендерского 
и его единомышленника в «бара-
ньем» вопросе депутата Госдумы 
В.М. Резника в Совет по выра-
ботке и реализации госполити-
ки и нормативно-правовому ре-
гулированию в сфере изучения, 
использования, воспроизвод-
ства и охраны объектов живот-
ного мира и среды их обитания, 
а также в области охоты при 
Минприроды России?

В.И. ГОТВАНСКИЙ, к.г.н., 
действительный член РГО

С.А. ПОДОЛЬСКИЙ, к.г.н., 
чл.-корр. РЭА, с.н.с. ИВП РАН,

замдиректора Зейского 
заповедника.

Т.А. ДОМАНОВ, к.б.н., 
ст.н.с. Зейского заповедника.

Фото С.А. Подольского 

23 июля в с. Никольское 
Алеутского района прошли 
общественные обсуждения 
первой редакции Положения 
о предстоящей смене статуса 
«Командорского» заповедни-
ка на нацпарк.

23 июля на севере Якутии 
стартовал палеоэкологиче-
ская почвенно-мерзлотная 
экспедиция «Берингия». Учё-
ные проведут анализ почв и 
многолетнемёрзлых пород в 
северотаёжных и тундровых 
экосистемах.

24 июля глава Минпри-
роды России Дмитрий Ко-
былкин провел совещание 
по вопросам реализации 
федерального проекта «Вне-
дрение НДТ» нацпроекта 
«Экология» в части полу-
чения предприятиями ком-
плексных экоразрешений с 
участием Руководителя Рос- 
природнадзора Светланы 
Радионовой, представите-
лей Минпромторга России, 
Росрыболовства, Роспотреб-
надзора, РСПП, Бюро НДТ. 

24 июля в Минприроды 
России состоялось сове-
щание под председатель-
ством Дмитрия Кобылки-
на по вопросу передачи 
Санкт-Петербургского ГКУ 
«Дирекция по обеспечению 
безопасности ГТС полигона 
«Красный Бор» и его имуще-
ственного комплекса в фе-
деральную собственность. 
После передачи начнутся 
работы по рекультивации и 
ликвидации накопленного 
экоущерба на полигоне.

24 июля оперативный 
штаб Рослесхоза по туше-
нию лесных пожаров пору-
чил региональным лесным 
ведомствам Красноярского 
края и Иркутской области 
усилить работу по стабили-
зации лесопожарной обста-
новки в целях устранения 
причин задымления насе-
ленных пунктов.

24 июля в Минприроды 
России Дмитрий Кобылкин 
и глава Северной Осетии 
– Алании Вячеслав Бита-
ров обсудили ход работы на  
объектах накопленного 
эковреда по федеральному 
проекту «Чистая страна». 

24 июля Руководитель 
Росприроднадзора Светлана 
Радионова в интервью га-
зете «Известия» рассказала 
о глобальной проверке ли-
цензий на добычу полезных 
ископаемых, корректировке 
штрафов за эконарушения, 
ходе реформы по обраще-
нию с ТКО и необходимости 
обязать промышленников 
закладывать средства под 
будущую рекультивацию.

24 июля в г. Пекине со-
стоялось подготовительное 
совещание в рамках 14-го 
заседания Подкомиссии по 
сотрудничеству в области 
охраны окружающей среды 
Российско-Китайской ко-
миссии по подготовке регу-
лярных встреч глав прави-
тельств.

На 24 июля более 30 
ООПТ активно поддержали 
реформу ТКО внедрением 
раздельного сбора отходов.

25 июля в Саратове про-
шёл второй массовый митинг 
против строительства завода 
по переработке отходов I и II 
классов опасности в Горном, 
организованный местным от-
делением КПРФ.

25 июля замруководи-
теля Рослесхоза Николай 
Кротов принял участие в 
заседании Рабочей группы 
Госсовета РФ по направле-
нию «Экология и природные 
ресурсы». В ходе мероприя-
тия были рассмотрены во-
просы, связанные с подго-
товкой доклада к заседанию 
президиума Госсовета по 
экологической тематике, и 
другие актуальные темы по-
вестки дня. 

25 июля сотрудники МЧС 
России поблагодарили око-
ло трехсот добровольцев – 
школьников и студентов г. 
Тулуна, откликнувшихся на 
стихийное бедствие.

25 июля в связи с не-
благоприятным прогнозом 
МЧС России усилила груп-
пировку сил в ДФО для за-
щиты населенных пунктов 
от паводка.

25 июля Минприроды 
России опубликовало отчет 
о ходе реализации в 2018 г. 
Стратегии деятельности в 
области гидрометеорологии 
и смежных с ней областях.

25 июля в Росрыболов-
стве состоялось очередное 
заседание Рабочей группы 
по подготовке кругосветной 
экспедиции учебно-парус-
ных судов Росрыболовства, 
посвященной 200-летию от-
крытия Антарктиды.

25-26 июля в г. Уральске 
(Казахстан) состоялся семи-
нар по изучению междуна-
родного опыта и подготовке 
предложений по совместному 
институциональному и эконо-
мическому механизму для со-
хранения экосистемы транс-
граничной реки Урал в целях 
реализации решений первого 
заседания Российско-Казах-
станской комиссии по сохра-
нению экосистемы бассейна 
трансграничной реки Урал.

25 июля во Владивосто-
ке Руководитель Росгидро-
мета Максим Яковенко дал 
торжественный старт чет-
вертому этапу комплексной 
научной морской экспеди-
ции «Трансарктика-2019» на 
Научно-исследовательстком 
судне «Профессор Мульта-
новский». 

25 июля глава МЧС Ев-
гений Зиничев в Братске 
провел координационное 
совещание по вопросам лик-
видации последствий павод-
ка на территории Иркутской 
области.

26 июля СФ одобрил 
изменения в часть вторую 
Налогового кодекса РФ и 
ст. 2 ФЗ«О внесении изме-
нений в главы 23 и 26 ча-
сти второй Налогового ко-
декса РФ. Снижается с 8% 
до 4,8% ставка налога на 
добычу полезных ископае-
мых, применяемую при до-
быче руд редких металлов, 
образующих собственные 
месторождения, в которых 
редкие металлы – основные 
компоненты, а также редких 
металлов – попутные ком-
поненты в рудах др. редких 
металлов, образующих соб-
ственные месторождения, 
рудах др. полезных ископа-
емых, многокомпонентных 
комплексных рудах. 

26 июля в СФ одобрены 
изменения в ФЗ «Об ору-
жии» и ст. 1 ФЗ «Об охоте 
и о сохранении охотничьих 
ресурсов и о внесении изме-
нений в отдельные законо-
дательные акты РФ» в части 
регулирования метательного 
оружия.

26 июля в СФ одобрены 
изменения в ст. 43 ФЗ «Об 
охоте и о сохранении охот-
ничьих ресурсов и о внесе-
нии изменений в отдельные 
законодательные акты РФ» 
в части установления проце-
дуры проведения меропри-
ятий по защите охотничьих 
ресурсов от болезней специ-
альными ветеринарными 
правилами.

26 июля в СФ одобрены 
изменения в ФЗ «Об охоте 
и о сохранении охотничьих 
ресурсов и о внесении из-
менений в отдельные зако-
нодательные акты РФ». Речь 
идет об уточнении видов 
платежей, осуществляемых 
в рамках охотхозяйственных 
соглашений.

26 июля в СФ одобрены 
изменения в Закон РФ «О не-
драх» и ст. 2 ФЗ «Об отходах 
производства и потребле-
ния», направленные на пра-
вовое регулирование основа-
ний для дополнения такого 
вида пользования недрами, 
как разведка и добыча полез-
ных ископаемых.

26 июля в СФ одобрен ФЗ 
«О регулировании отдель-
ных отношений, связанных с 
искусственными островами, 
установками и сооружения-
ми, расположенными в пре-
делах российского сектора 
Каспийского моря, и о вне-
сении изменений в ст. 16 ФЗ 
«О внутренних морских во-
дах, территориальном море 
и прилежащей зоне РФ».

26 июля Руководитель 
Росгидромета Максим Яко-
венко посетил Приморское 
УГМС и ознакомился с рабо-
той его подразделений.

26 июля в ходе визита 
во Владивосток Руководи-
тель Росгидромета Мак-
сим Яковенко и начальник 
Управления научных иссле-
дований и экспедиций Росги-
дромета Олег Тигунов  посетили  
ДВНИГМИ.

26 июля глава МЧС Рос-
сии Евгений Зиничев и гу-
бернатор Хабаровского края 
Сергей Фургал оценили го-
товность к паводку Мылкин-
ской дамбы в г. Комсомоль-
ске-на-Амуре.

26 июля глава МЧС Рос-
сии Евгений Зиничев и гу-
бернатор Амурской области 
Василий Орлов совершили 
облет подтопленных райо-
нов, в которых введен ре-
жим ЧС.

26 июля в Павлодаре (Ка-
захстан) представители чрез-
вычайных ведомств России 
и Казахстана утвердили план 
взаимодействия по вопросам 
предупреждения и ликвида-
ции ЧС на сопредельной тер-
ритории.

26 июля открылись XV 
Всероссийские соревнования 
«Школа безопасности» на 
базе учебно-тренировочного 
полигона пожарных и спаса-
телей «Апаринки».

26 июля Арктический ма-
рафон, который проходил в 
Воркуте с участием более 650 
человек, все призовые места 
завоевали участники Фонда 
имени В.И. Вернадского.

26 июля на 68 году ушёл 
из жизни Фёдор Фёдорович 
ХАРДИКОВ – начальник 
Отдела внешнего карантина 
Минсельхозпрода СССР, на-
чальник отдела Всероссий-
ского центра карантина рас-
тений Россельхознадзора.

28 июля в Актовом зале 
Университета МГУ-ППИ в 
Шэньчжэне (Китай) состо-
ялась торжественная цере-
мония вручения дипломов 
первому выпуску магистров 
биологического и филологи-
ческого факультетов.

29 июля Председатель 
Генассамблеи ООН Мария 
Эспиноса и глава МИД Рос-
сии Сергей Лавров обсудили 
подготовку к климатическо-
му саммиту и Цели устойчи-
вого развития (ЦУР) ООН.

31 июля Неправитель-
ственный экологический 
фонд им. В.И. Вернадского за-
вершает прием заявок твор-
ческого конкурса «Я – участ-
ник «Зеленой Весны–2019».

Телеграф Телеграф



320 лет назад родился Жюсье Бернард (17.08.1699-06.11.1777), 
французский ботаник. Разработал систематику растений по их анато-
мическим признакам. В 1759 г. основал Трианонский ботсад в Версале.

310 лет назад родился Гмелин Иоганн Георг (12.08.1709-
23.05.1755), немецкий натуралист, ботаник, путешественник. В 1751 
г. опубликовал свои путевые дневники «Путешествие по Сибири» (Т. 
1-4). В книге «Флора Сибири» дал первый ботанико-географический 
обзор Сибири. Дядя С. Гмелина – ботаник, зоолог, географ, акад. РАН.

275 лет назад родился Ламарк Жан Батист (01.08.1744-18.12.1829), 
французский естествоиспытатель, автор первой эволюционной тео-
рии живых организмов от простых к сложным, предшественник Дар-
вина, автор «Философии зоологии» (1809). В 1802 г. одновременно с 
немецким ученым Г.Р. Тревиранусом ввел термин «биология».

270 лет назад родился Гете Иоган Вольфганг (28.08.1749-
22.03.1832), немецкий поэт, драматург, философ, ученый. В 1786 г. 
он выполняет работы по сравнительной морфологии растений и 
животных (предлагает и сам термин «морфология»). Взгляды Гёте 
позволяют считать его одним из предшественников Ч. Дарвина.

260 лет назад родился Найт Томас (12.08.1759-11.05.1838), бри-
танский ботаник. Известен исследованиями процессов движения у 
растений, автор работ по геотропизму.

250 лет назад родился Кювье Жорж (23.08.1769-13.05.1832), 
французский зоолог, палеонтолог, иностр. член РАН, один из ре-
форматоров сравнительной анатомии, палеонтологии и системати-
ки животных. Ввел понятие «тип» в зоологии. Установил принцип 
«корреляции органов», на основе которого реконструировал стро-
ение многих вымерших животных. Не признавал изменяемости ви-
дов, объясняя смену ископаемых фаун теорией катастроф.

240 лет назад родился Риттер Карл (07.08.1779-28.09.1859), не-
мецкий географ, иностр. почетный член РАН, автор «Землеведения» 
– географического обобщения по регионам Земли (вышло 19 томов по 
Азии и Африке). Вплотную подошел к представлениям о ландшафтах.

240 лет назад родился Берцелиус Йенс Якоб (20.08.1779-
07.08.1848), шведский химик и минералог, член шведской АН, вместе 
с Гизингером открыл в 1803 г. церий, в 1817 г. – селен, в 1828 г. – то-
рий, в 1824-1825 гг. – получил кремний, титан, тантал, цирконий.

220 лет назад родился Фрис Элиас (15.08.1794-08.02.1878), швед-
ский ботаник, миколог. Исследовал скандинавскую флору, одним из 
первых разработал анатомическую систематику грибов. Его «Мико-
логическая система» – отправной пункт номенклатуры для грибов 
(как «Виды растений» К. Линнея – для сосудистых растений).

210 лет назад родился Муравьев-Амурский Николай Николае-
вич (23.08.1809-30.11.1881), генерал-губернатор Восточной Сибири, 
с именем которого связано присоединение к России Приморского 
края (Айгунский (1858) и Пекинский (1860) договора). Проводил ак-
тивную политику освоения и изучения восточно-сибирских земель.

210 лет назад родился Геер Освальд (31.08.1809-27.09.1883), эн-
томолог, геолог, палеонтолог, ботаник, иностранный чл.-корр. РАН.

200 лет назад родился Мелвилл Герман (01.08.1819-28.09.1891), аме-
риканский писатель, автор романа «Моби Дик, или Белый кит» (1851).

190 лет назад родился Сеченов Иван Михайлович (13.08.1829-
15.11.1905), физиолог, «отец русской физиологии». В 1860 г. возгла-
вил кафедру физиологии Петербургской академии. В классическом 
труде «Рефлексы головного мозга» (1863) доказал рефлекторную 
природу деятельности, и то, что в основе всех психических явления 
лежат физиологические процессы.

190 лет назад родился Линдстрём Густав (27.08.1829-16.05.1901), 
минералог, иностранный чл.-корр. РАН.

175 лет назад родился Ратцель Фридрих (30.08.1844-09.08.1904), 
немецкий географ, этнограф, социолог, автор трудов о взаимоотно-
шении человека и окружающей природной среды, один из основа-
телей школы антропогеографии (в этом контексте близок к теории 
Л.Н. Гумилева о влиянии природы на культуру).

175 лет назад родился Мишер Иоганн (13.08.1844-26.08.1895), 
швейцарский врач, первооткрыватель ДНК. В 1868 г. выделил из 
ядер лейкоцитов, полученных из гноя, вещество, названное им «ну-
клеином». Провел анализ «нуклеина» из сперматозоидов лосося и 
установил его кислотные свойства (1874). Термин «нуклеиновая кис-
лота» был введен лишь в 1899 г.

175 лет назад родился Де-Лонг Джордж Уошингтон (22.08.1844-
30.10.1881), американский полярный путешественник.

155 лет назад родился Митчерлих Эйльхард Альфред 
(29.08.1874-03.02.1956), немецкий геохимик, агроном, автор концеп-
ции совокупного действия природных факторов.

150 лет назад родился Эдельштейн Яков Самойлович (Самуи-
лович) (28.08.1869-12.01.1952), геолог, геоморфолог, географ, завка-
федрами общей геологии и геоморфологии Ленинградского универ-
ситета (1944-1950), Секретарь Географического общества (1930-1938). 
Гл. редактор Большого Советского Атласа Мира. Золотая медаль ГО, 
медаль им. Н.М. Пржевальского. 

145 лет назад родился Келлер Борис Александрович (28.08.1874-
29.10.1945), геоботаник, почвовед, акад. АН СССР, акад. ВАСХНИЛ, 
специалист в области экологии засухоустойчивых и солевыносли-
вых растений. Один из основоположников эволюционно-эколо-
гического направления в ботанике, экспериментального изучения 
эволюции растений. Предложил классификацию степей по геогра-
фическому распределению ковылей, обосновал разделение степного 
и пустынного типов растительности, ввел понятия «полупустыня», 
«насыщенность фитоценоза» и др. Установил типы приспособления 
растений к засолению среды. 

145 лет назад родился Борзов Александр Александрович 
(10.08.1874-06.03.1939), географ, геоморфолог, д.г.н., Заслуженный дея-
тель науки РСФСР, директор НИИ географии МГУ, организатор геогра-
фических факультетов в МГУ и Московском пединституте. Установил 
общую закономерность развития эрозионных и моренных ландшафтов 
равнин. Его именем названы вулканы на Курилах и ряд ледников.

145 лет назад родился Тольский Андрей Петрович (13.08.1874-
01.1942), специалист по лесным культурам и метеорологии, один из 
пионеров лесоразведения в засушливых районах, завкафедрой лес-
ных культур Казанского института сельского и лесного хозяйства. 
Автор: «Частное лесоводство» ( 4 тт.), «Лесная метеорология».

135 лет назад родился Браун-Бланке Жозья (03.08.1884-20.08.1980), 
швейцарский и французский ботаник, фитоценолог, эколог, автор эко-
лого-флористического метода классификации растительности.

130 лет назад родился Александров Борис Капитонович 
(18.08.1889-22.01.1973), специалист в области проблем водного хо-
зяйства и гидротехники, чл.-корр. РАН.

130 лет назад родился Наливкин Дмитрий Васильевич 
(25.08.1889-03.03.1982), геолог, палеонтолог, акад. РАН, Герой Соц- 
труда, директор Лаборатории озероведения (1946-1955) и Института 
геологии и геохронологии докембрия АН СССР (с 1967 г.), Предсе-
датель Межведомственного стратиграфического комитета АН СССР 
(1955-1976), Председатель Национального комитета геологов. Автор 
«Учения о фациях» (1932). Организатор и руководитель работ по гео- 
картированию СССР. Лауреат Ленинской премии (1957, 1963), Гос-
премии (1946), Золотая медаль А.П.Карпинского.

125 лет назад родился Исаков Иван Степанович (22.08.1894-
11.10.1967), адмирал, специалист в области военно-морского дела, 
истории и географии, чл.-корр. РАН.

125 лет назад родился Барабаш-Никифоров Илья Ильич 
(14.08.1894-31.12.1980), зоолог, охотовед, д.б.н., проф., завкафедрами 
Саратовского сельхозинститута, с 1938 г. – завкафедрой зоологии по-
звоночных Воронежского университета. Автор монографий: «Бобр 
и выхухоль как компоненты водно-берегового комплекса», «Звери 
юго-восточной части Черноземного центра», учебника «Териология».

115 лет назад родился Крылов Александр Петрович (14.08.1904-
11.05.1981), геолог, специалист в области разработки нефтяных место-
рождений, акад. РАН, лауреат Государственной и Ленинской премий.

115 лет назад родился Малышев Илья Ильич (01.08.1904-
23.04.1973), геолог, д.г.-м.н., один из организаторов геологической служ-
бы, первый Министр геологии СССР (1946-1949), Председатель Госко-
миссии по запасам полезных ископаемых при СМ СССР (1957-1971).

115 лет назад родился Тиман Кеннет (05.08.1904-15.01.1997), 
американский физиолог растений. Выделил ауксин – важнейший 
растительный гормон роста.

115 лет назад родился Работнов Тихон Александрович 
(06.08.1904-16.09.2000), фитоценолог, специалист в популяционной 
экологии растений, заслуженный проф. Московского университета, 
завкафедрой геоботаники биофака МГУ (1968-1982). Читал курсы 
«Фитоценология» и «История геоботаники» с 1994 по 1998 гг. Сфор-
мулировал ряд фундаментальных представлений о структуре рас-
тительных сообществ. Автор монографий «Фитоценология» (1983), 
«Луговедение» (1984), «Экспериментальная фитоценология» (1987).

95 лет назад родился Сорокин Александр Иванович (25.08.1924-
21.06.2017), контр-адмирал, гидрограф, геодезист, картограф, д.т.н., 
проф., чл.-корр. РАН. Заслуженный деятель науки и техники РСФСР, 
лауреат Госпремии. Член Совета старейшин РГО. В 1972 г. возглавил 
Научно-исследовательский океанографический центр Минобороны. 
С 1991 г. – завлабораторией гидрологии и картографии, с 1992 г. – со-
ветник Института озероведения РАН. Автор книги «Теоретические ос-
новы гидрографических исследований» (1972). С 1972 г. – председатель 
Отделения математической географии и картографии Географического 
общества СССР, гл. редактор (с 1989 г.) журнала «Известия ВГО».

85 лет назад родился Овчинников Юрий Анатольевич 
(02.08.1934-17.02.1988), биохимик, акад. РАН, ВАСХНИЛ, Вице-пре-
зидент РАН, создатель отечественной школы химиков-биооргаников 
и биотехнологов, Герой Соцтруда, директор Института биоорганиче-
ской химии им. М.М. Шемякина (с 1992 г. носит и его имя). Основал 
кафедры – биоорганической химии МГУ и физико-химической биоло-
гии и биотехнологии МФТИ. Председатель Межведомственного НТС 
по проблемам физико-химической биологии и биотехнологии. В 1988 
г. АН СССР учредила премию им. Ю.А. Овчинникова за выдающиеся 
работы в области физико-химической биологии и биотехнологии.

85 лет назад родился Рябин Виктор Афанасьевич (06.08.1934-
11.09.1996), специалист в области физикохимии водных и безводных 
систем, чл.-корр. РАН.

85 лет назад родился Кунцевич Анатолий Демьянович 
(06.08.1934-03.04.2002), химик, специалист в области экобезопасно-
сти при ликвидации химоружия, акад. РАН, разработал основы по 
дезактивации района Чернобыльской АЭС, Герой Соцтруда.

85 лет назад родился Куваев Олег Михайлович (12.08.1934-
1975), геолог, геофизик, писатель. Автор книг «Зажгите костры в 
океане» (1964), «Чудаки живут на Востоке» (1965), «Весення охота на 
гусей» (1967), «Птица капитана Росса» (1970), «Тройной полярный 
сюжет» (1973). Роман «Территория» (1975) выдержал 15 изданий.

85 лет назад родился Вяхирев Рэм Иванович (23.08.1934-
11.02.2013), специалист в области разработки газовых месторожде-
ний, к.т.н., д.э.н., проф., акад. РАЕН, акад. Росэкоакадемии, замести-
тель (1983-1985), первый замминистра газовой промышленности 
СССР (1986-1989), Председатель правления, Председатель Совета 
директоров ОАО «Газпром» (1993-2001), Председатель Российского 
газового общества (2001-2002).

90 лет
14 августа родилась Титлянова Аргента Антониновна, биогеоце-

нолог, д.б.н., специалист в области экологии травянистых экосистем. 
Автор работ: «Системный подход к изучению круговорота вещества и 
потока энергии в биогеоценозе» (1971, в соат.), «Биологический круго-
ворот углерода в травянистых биогеоценозах» (1977) и др.

20 августа родился Зайдельман Феликс Рувимович, д.с.-х.н., за-
служенный профессор Московского университет, читал на факультете 
почвоведения курсы лекций «Мелиорация почв» и «Генезис и эколо-
гические основы мелиорации почв и ландшафтов». Автор фундамен-
тальных исследований почвообразовательных процессов в условиях 
периодического и постоянного переувлажнения. Опубликовал более 
20 монографий, включая: «Эколого-гидрологические основы глубоко-
го мелиоративного рыхления почв» (1987), «Эколого-мелиоративное 
почвоведение гумидных ландшафтов» (1991), «Естественное и антро-
погенное переувлажнение почв» (1992), «Глееобразование и его роль в 
формировании почв» (1998), «Почвы мочарных ландшафтов» (1998), 
«Генезис и диагностическое значение новообразований почв лесной и 
лесостепной зоны» (2000), «Пирогенная и гидротермическая деграда-
ция торфяных почв» (2003). Автор учебника «Мелиорация почв». Ла-
уреат Госпремии РФ, премий им. В.Р. Вильямса и им. М.В. Ломоносова. 
Заслуженный деятель науки РФ.

85 лет
2 августа родился Буренков Эдуард Константинович, к.г.-м.н., 

акад. Международной академии минеральных ресурсов, директор 
Института минералогии, геохимии и кристаллохимии редких эле-
ментов, руководил разработкой методологии разномасштабного 
экогеохимического картирования и экспрессной эколого-геохими-
ческой оценки состояния окружающей среды. Завкафедрой «При-
кладной геохимии» РГГРУ-ИМГРЭ.

10 августа родился Таргульян Виктор Оганесович, почвовед, д.г.н., 
г.н.с. Института географии РАН, с 1988 г. почти 20 лет был проф. ка-
федры географии почв факультета почвоведения МГУ, почётный член 
Международного союза наук о почве. Соавтор монографий: «Почво-
образование и выветривание в холодных гумидных областях» (1971), 
«Global Soil Change» (1990), «Элементарные почвообразовательные 
процессы» (1992), «Ветровал и таежное почвообразование» (1995), «Ку-
танный комплекс текстурно-дифференцированных почв» (2005), «Па-
мять почв: почва как память биосферно-геосферно-антропосферных 
взаимодействий» (2008). и др. Обосновал понятия саморазвития, само-
организации и эволюции почв, ввел в широкий обиход почвоведения и 
географии концепции характерных времен почвообразовательных про-
цессов, «почвы памяти» и «почвы-момента», сформулировал представ-
ления о глобальных моделях педогенеза, о соотношении климатической 
зональности и литогенной матричности педогенеза. Инициировал дис-
куссии об экологической значимости почвообразовательных процес-
сов, о типах воздействия человека на почвы и ответных откликах. Ме-
даль и премия В.В. Докучаева (2006).

80 лет
2 августа родился Марин Юрий Борисович, геолог, минералог, 

геохимик, д.г.-м.н., проф., чл.-корр. РАН, завкафедрой кристалло-
графии, минералогии и петрографии Санкт-Петербургского горного 
института, с 2014 г. – профессор этой кафедры. «Почётный развед-
чик недр», Заслуженный работник высшей школы РФ, Заслуженный 
деятель науки РФ,  Премия имени А.Е. Ферсмана за серию работ «Ак-
цессорные минералы-индикаторы петро- и рудогенеза» (2016). Пре-
зидент (с 2015 г.) Российского минералогического общества.

18 августа родилась Пахненко Екатерина Петровна, д.б.н., 
проф., агрохимик, миколог, почвовед, проф. кафедры агроинфор-
матики факультета почвоведения МГУ. Тема докторской – «Роль 
почвы и удобрений в устойчивости растений к патогенным грибам 
в агроценозе» (2001). Читает спецкурс «Агроэкологическая оценка 
сельскохозяйственных культур» и др. Автор монографий и посо-
бий, включая «Микотоксины и их инактивация в агроэкосистемах» 
(1998), «Анализ почв, растений, удобрений» (1998).

75 лет
19 августа родился Тетельмин Владимир Владимирович, гидротех-

ник, эколог, д.т.н., проф. кафедры системной экологии РУДН, член Выс-
шего экологического совета Госдумы, академик Росэкоакадемии и РАЕН, 
член Президиума ЦС ВООП. В 1972-1992 гг. – завсектором в Сибирском 
филиале ВНИИ Гидротехники им. Б.Е. Веденеева, участвовал в научном 
обосновании крупнейших ГЭС Сибири: Красноярской, Саяно-Шушен-
ской, Усть-Илимской, Колымской, Зейской, Майнской. Зампредседателя 
Комитета Госдумы по экологии (1993-2000). В 1998 г. Указом Президента 
РФ введен в состав Межведомственной комиссии по экологии СБ РФ. 
Представлял Россию в Международной организации парламентариев 
за сбалансированную окружающую среду. Участвовал в разработке и 
проведении 12 законов: «О радиационной безопасности населения»; «Об 
охране атмосферного воздуха»; «Об ООПТ»; «Об охране озера Байкал»; 
«Об отходах производства и потребления»; «О погребении и похорон-
ном деле»; «О безопасности ГТС»; «О санитарно-эпидемиологическом 
благополучии населения»; «Об обращении с радиоактивными отхода-
ми»; «О недрах». Автор 28 монографий и учебников, включая «Основы 
рационального природопользования», «Основы экологического мони-
торинга», «Горнопромышленная экология», «Защита окружающей среды 
в нефтегазовом комплексе», «Геоэкология углеводородов», «Сланцевые 
углеводороды – технологии добычи и экологические угрозы», «Техноген-
ные воздействия и процессы в скальных основаниях плотин», «Физиче-
ские основы традиционной и альтернативной энергетики». 

24 августа родился Разумов Александр Николаевич, д.м.н., акад. 
РАН,  завкафедрой восстановительной медицины, реабилитации и ку-
рортологии Первого МГМУ им. И.М. Сеченова. Лауреат премии им. 
М.В. Ломоносова, Правительства РФ, премии РАМН им. Н.А. Семашко. 
Заслуженный деятель науки РФ, почетный проф. Ливерпульского уни-
верситета, проф. Международного университета по комплементарной 
медицине (Нидерланды), Президент Национальной курортной ассо-
циации России, Президент Российского общества врачей восстанови-
тельной медицины, медицинской реабилитации, курортологов и фи-
зиотерапевтов, Председатель Европейского комитета ВОЗ по проекту 
«Политика глобального оздоровления». Автор 11 монографий и 3 по-
собий, 12 патентов, более 40 указаний и рекомендаций. Создатель на-
учной школы медицинской реабилитации. Руководитель и консультант 
40 докторских и 26 кандидатских диссертаций. Разработал Концепцию 
охраны здоровья здорового человека – основу системы профилактики 
экологически обусловленных нарушений, поддержанную  СБ РФ и ВОЗ.

70 лет
6 августа родился Рукавишников Виктор Степанович, гигие-

нист, д.м.н., проф., чл.-корр. РАН. С 1992 г. – директор Ангарского 
НИИ гигиены труда и профзаболеваний МЗ РСФСР, с 2000 г. – зам-
директора Восточно-Сибирского НЦ экологии человека СО РАМН 
по науке и директор Ангарского филиала ВСНЦ ЭЧ СО РАМН – 
НИИ медицины труда и экологии человека, с 2017 г. – научный ру-
ководитель ВСИМЭИ. Научно обосновал методологию изучения и 
оценки характера сочетанного действия биологических и химиче-
ских факторов, концепцию патогенеза токсической энцефалопа-
тии, дополнил новыми знаниями концепцию пороговости действия 
вредных веществ, научно обоснована. Подготовил 7 докторов и 11 
кандидатов наук. Автор двух монографий, соавтор 10 изобретений.

7 августа родился Волох Вячеслав Иванович, генерал-лейте-
нант, зампредседателя Госкомитета РФ по рыболовству (2001), Руко-
водитель Росприроднадзора (2004-2005).

31 августа родился Корчагин Александр Дмитриевич, к.э.н., акад. 
РАЕН, директор (1990-1992, 1994-1996) ВНИИ Государственной патент-
ной экспертизы (ВНИИГПЭ), Гендиректор Роспатента (1996-2004).

65 лет
14 августа родился Алексеев Сергей Михайлович, к.ф.-м.н., 

Председатель Федерального экологического фонда (с 2000 г.), Пред-
седатель Комитета по природопользованию и экологии ТПП РФ (с 
2002 г.), член президиума Российского национального комитета со-
действия ЮНЕП.

18 августа родился Хамитов Рустэм Закиевич, д.т.н., директор 
Института проблем прикладной экологии (с 1993 г.), Министр по ох-
ране окружающей среды, природопользованию, предупреждению и 
ликвидации последствий ЧС Республики Башкортостан (с 1994 г.), 
Министр по ЧС и экобезопасности РБ (с 1996 г.), Руководитель Рос- 
водресурсов (с 2004 г.), глава Башкортостана (2010-2018).

60 лет
18 августа родился Дятлов Иван Алексеевич, микробиолог, 

д.м.н., проф., акад. РАН, директор ГНЦ прикладной микробиологии 
и биотехнологии Роспотребнадзора (с 2005 г.). Автор 15 монографий, 
34 патентов, 35 руководств и методик. Разработал основы мета-геном-
ного выявления патогенов в сложных смесях; создал чумную микро-
капсулированную вакцину, прототипы химических эшерихиозной, 
холерной и туляремийной вакцин; выявил новые факторы устойчиво-
сти бактерий; разработал экологически приемлемую санацию сибире-
язвенных скотомогильников. Подготовил 7 докторов и 13 кандидатов 
наук. Декан «Центра нанобезопасности» Пущинского естественно- 
научного института. Гл. редактор журнала «Бактериология». Руково-
дитель Рабочей группы по биобезопасности ФЦП «Национальная си-
стема химической и биологической безопасности РФ». 

25 августа родился Сизов Александр Павлович, почвовед, 
эколог-урбанист, специалист в области землеустройства, кадастра и 
мониторинга земель, д.т.н., проф., завкафедрой кадастра и основ зе-
мельного права МИИГАиК (с 2010 г.). Эксперт Комитета Госдумы по 
аграрным вопросам, член УМС вузов РФ по образованию в области 
землеустройства и кадастров, научный руководитель Программы 
мониторинга земель г.  Москвы (1992-2009).  Разработал концепцию 
и методологию оценки качества городских земель, их мониторинга, 
впервые подготовил систематику и процедуры анализа негативных 
процессов на городских землях, предложил обоснование исчисления 
размера вреда окружающей среде от техногенных негативных про-
цессов. Автор отечественных учебников и учебных пособий по мони-
торингу земель. Почётный работник высшего профобразования РФ 
(2014), лауреат Премии им.  Ф.Н.Красовского (2005), Национальной 
экологической премии (2007), премии «Хрустальный компас» (2013).

При участии Евгении МУРАВЬЁВОЙ и Юлии ШМЕЛЁВОЙ

ПРИЧИНЫ  АВАРИИ  НА 
САЯНО-ШУШЕНСКОЙ ГЭС

От редакции: В августе исполняется 10 лет с момента самой тяжелой аварии за 
всю историю российской гидроэнергетики, которая случилась 17 августа 2009 г. на 
Саяно-Шушенской ГЭС, принадлежащей ПАО «Русгидро». Мы обратились к проф. Вла-
димиру Владимировичу ТЕТЕЛЬМИНУ, д.т.н. по специальности «Гидротехническое 
строительство», с просьбой написать статью о причинах этой аварии. В течение 20 
лет (1972-1992 гг.) как зав. сектором Сибирского филиала ВНИИ Гидротехники им. Б.Е. 
Веденеева, он участвовал в научном обосновании проектирования, строительства 
и эксплуатации всех крупнейших ГЭС Сибири, включая Саяно-Шушенскую, а в 2010-
2015 гг., работая по совместительству г.н.с. ВНИИГ, исследовал причины непроектного 
поведения плотины Саяно-Шушенской ГЭС в 2009 г. и по результатам проведенных ис-
следований выпустил три монографии: «Плотина Саяно-Шушенской ГЭС: состояние, 
процессы, прогноз»; «Сильные воздействия водохранилищ на геологическую среду и 
земную кору»; «Прогиб земной коры от веса водохранилищ и его последствия».

Как говорится, не бывает ка-
тастроф без предпосылок. В акте 
Комиссии по приемке в эксплу-
атацию Саяно-Шушенского ги-
дроэнергетического комплекса 
говорится: «В напорной грани 
и скальном основании плотины 
происходят негативные про-
цессы, связанные с нарушением 
плотности бетона и разуплотне-
нием скального основания в мас-
штабах, существенно превышаю-
щих проектные предположения». 

В мире построены сотни 
арочных плотин, но среди них 
нет высоких плотин с предель-
но большим отношением длины 
по гребню к её высоте, равным 
4,5. Эта конструктивная особен-
ность делает плотину Саяно-Шу-
шенской ГЭС чувствительной к 
малейшим деформациям осно-
вания и берегов. Особенность 
аварийного гидроагрегата ГА-2 
и прикрывающей его от водо-
хранилища секции 18 плотины 
заключается в том, что и секция, 
и гидроагрегат стоят на текто-
ническом разломе, что делает их 
особенно чувствительными к 
внешним силовым воздействиям. 

Аварийный гидроагрегат 
ГА-2 был запущен в эксплуата-
цию после среднего ремонта в 
марте 2009 г. К концу мая гори-
зонтальные вибрации турбин-
ного подшипника превзошли 
по амплитуде предельно допу-
стимое значение 160 мкм и к 
концу июня достигли значения 
250 мкм. К 15 августа макси-
мальная величина радиальных 
вибраций достигла 800 мкм, что 
в 5 раз превосходит допустимую 
величину. Утром 17 августа в 8 ч 
13 мин, когда второй агрегат в 
шестой раз за сутки переходил 
через запрещенную зону В на 
стадии снижения нагрузки, мак-
симальные вибрации турбинно-
го подшипника достигли 1500 
мкм. Этот момент стал началом 
подъема рабочего колеса вместе 
с крышкой и ротором гидроге-
нератора, суммарная масса кото-
рых составляла 1788 т. 

Любая катастрофа име-
ет стадию зарождения, когда 
в процессе строительства и 
эксплуатации сооружения на-
капливаются технические не-
исправности, повреждения и 
закладываются предпосылки 
будущей катастрофы. Авторы 
десятков научно-технических 
статей описывали процессы и 
называли цифры, свидетель-
ствующие о выходе арочной 
плотины Саяно-Шушенской 
ГЭС, рассеченной сквозными 
трещинами, за рамки проектно-
го режима работы. В 1997 г. нор-
мальный подпорный уровень 
был снижен до отметки 539 м, 
однако неисправности продол-
жали накапливаться: развитие 
трещин в бетоне первого стол-
ба и необратимые перемещения 
плотины в сторону нижнего бье-
фа после этого не прекратились. 

До аварии система «плоти-
на–основание–берега» находи-
лась в неравновесном состоянии. 
Вульфович Н.А., Гордон Л.А. и 

Стефаненко Н.И., авторы моно-
графии «Арочно-гравитацион-
ная плотина Саяно-Шушенской 
ГЭС» (2012), отмечают, что «при 
проектировании и строительстве 
плотины Саяно-Шушенской ГЭС 
имели место факты, повлиявшие 
на безопасность сооружения», а 
также отмечают, что «не удается 
отразить в расчетах повышен-
ные перемещения плотины». До 
аварии в створе плотины проис-
ходили следующие необратимые 
процессы: сближение берегов; 
разуплотнение основания под 
первым столбом плотины; угло-
вые и радиальные перемещения 
плотины на всех отметках; рост 
арочных напряжений; рост на-
пряжений в элементах турбин-
ных водоводов и спиральных 
камер. После каждой сезонной 
сработки водохранилища до 
уровня мертвого объема плоти-
на не возвращалась в исходное 
положение, а всё более «сполза-
ла» в сторону нижнего бьефа. С 
момента той трагедии прошло 
ровно 10 лет, а причины назван-
ных непроектных процессов до 
настоящего времени не получи-
ли официального объяснения со 
стороны генпроектировщика АО 
«Ленгидропроект». 

Высокая плотина Саяно-Шу-
шенской ГЭС сконцентрирова-
ла огромную потенциальную 
энергию. Многие современные 
потенциально опасные произ-
водства спроектированы так, 
что из-за неблагоприятного сте-
чения обстоятельств возможно 
одно разрушение объекта за 10 
тысяч лет. Авария случилась че-
рез 30 лет после пуска в эксплу-
атацию первого гидроагрегата. 
В Акте Комиссии технического 
расследования аварии не уста-
новлены конкретные причины 
сильной вибрации аварийного и 
остальных шести работавших в 
момент аварии гидроагрегатов. 
В Акте скупо сказано, что авария 
произошла «из-за совокупности 
различных причин».

В статье рассмотрена со-
вокупность происходивших в 
створе плотины физических 
процессов, послуживших при-
чиной беспрецедентной по мас-
штабам и последствиям аварии. 
Автор остановился на анализе 
причинно-следственных связей 
следующей цепочки событий: 
перемещения плотины в сторо-
ну нижнего бьефа → рост напря-
жений в турбинном водоводе и 
спиральной камере → отклонение 
оси вала гидроагрегата ГА-2 от 
вертикали и возникновение ме-
ханического дисбаланса → уста-
лостное разрушение шпилек кре-
пления крышки гидротурбины. 

Особенность компоновки со-
оружений Саяно-Шушенской ГЭС 
такова, что радиальные и угловые 
перемещения арочной плотины 
в сторону нижнего бьефа увели-
чивают нагрузку на турбинные 
водоводы, которая передается 
через металлическую оболочку 
водоводов на спиральные камеры 
и турбинные блоки. Аварийный 
второй гидроагрегат ГА-2 нахо-

дится в створе секции 18 плотины. 
К моменту аварии гребень этой 
секции получил необратимые ра-
диальные перемещения в сторону 
нижнего бьефа около 50 мм, а об-
ратимые сезонные перемещения 
гребня составляли 35 мм. На от-
метке 332 м эта секция много лет 
наклонялась в сторону нижнего 
бьефа с интенсивностью 0,5 угло-
вых сек/год. Перемещения плоти-
ны в сторону нижнего бьефа пере-
даются сооружениям машинного 
зала, могут нарушать соосность 
шахт турбинных блоков и роторов 
гидроагрегатов, изменять про-
странственного положения линии 
вала рабочего колеса, вызывать 
механический дисбаланс ротора и 
его усиленную вибрацию.

Не случайно авария прои-
зошла в середине августа: имен-
но в этот период года напор на 
плотине приближается к своему 
сезонному максимуму, темпера-
тура воды и температура метал-
лической оболочки турбинного 
водовода также достигают своего 
сезонного максимума 14оС. Оба 
сезонных фактора обеспечили 
в дополнение к накопившимся 
трендовым напряжениям силовое 
воздействие стальной оболочки 
водовода на спиральную камеру 
гидроагрегата, что нарушило его 
центровку и спровоцировало по-
явление вынужденных гармоник 
радиальной вибрации турбинных 
подшипников с большой ампли-
тудой. О реальности подобной 
версии свидетельствует аварий-
ная ситуация, часто возникающая 
на гидроагрегатах после 35 лет их 
эксплуатации, которая сформули-
рована следующим образом: «на-
рушение центровки вследствие 
изменения пространственного 
положения гидроагрегата».

Большое биение вала вызва-
но наличием возмущающих сил, 
которых в работающем агрегате 
может быть несколько: меха-
нические; гидродинамические; 
электромагнитные силы. Со-
вокупное действие этих возму-
щений обеспечило сложную по 
спектру гармоник вибрацию и 
усталостное разрушение шпилек 
крепления крышки гидротурби-
ны. Далее по причине усталости 
металла шпилек и ослабления 
затяжки крепления произошел 
выброс ротора гидроагрегата. 

Теория усталостного раз-
рушения позволяет найти со-
вокупное силовое воздействие 
всех возмущающих факторов и 
осредненную амплитуду цикли-
ческого напряжения, которое 
испытывала каждая из шпилек 
крепления в течение 30 лет ра-
боты гидроагрегата. Расчетом 
определена амплитуда цикли-
ческого напряжения 125 МПа в 
шпильках.  Получено значение 
силы около 5000 т, вызвавшей 
разрушение второго гидроагре-
гата. Недостатками эксплуата-
ции гидроагрегатов являлось 
отсутствие в технологической 
карте ремонта нормативов по 
контролю состояния узлов кре-
пления, обеспечивающих герме-
тичность гидротурбины. 

 Выводы. Следует признать 
(это показала авария) недоста-
точность знаний о масштабах 
воздействия крупного водо-
хранилища Саяно-Шушенской 
ГЭС на геологическую среду, на 
перемещения плотины и гидро-
агрегатов, а также в целом на 
напряженно-деформированное 
состояние системы «плотина – 
основание – берега». Абсолют-
ные сезонные вертикальные 
перемещения плотины и гидро-
агрегатов ГЭС примерно в 3 раза 
превышают относительные пе-
ремещения, фиксируемые геоде-
зической съёмкой. 

Наблюдавшиеся до аварии 
непроектные необратимые пе-
ремещения плотины и многие 
другие необъясненные процес-
сы в створе ГЭС обусловлены 
развитием мощных глубинных 
геодинамических воздействий 
и процессов массо- и теплопе-
реноса в массивах оснований и 
береговых примыканий, а также 
нарушением изостатического 
равновесия земной коры от веса 
водохранилища (Тетельмин В.В. 
Сильные воздействия водохра-
нилищ на геологическую среду 
и земную кору, 2015). К сожале-
нию, генпроектировщик отри-
цает существование этих реаль-
ных и опасных процессов. 

В августе-сентябре каждого 
года передаваемые гидроагрега-
там усилия со стороны плотины 
получают максимальное при-
ращение, за счет чего наступает 
ежегодное «осеннее обострение» 
вибрационного режима работа-
ющих гидроагрегатов.

Направленность не учиты-
ваемых при эксплуатации Сая-
но-Шушенской ГЭС глубинных 
геодинамических процессов в 
створе плотины такова, что они 
изменяют её запас устойчивости. 
Следует выполнить расчет теку-
щего значения коэффициента за-
паса устойчивости плотины с уче-
том вышеназванных процессов.

Специалистам ПАО «Русги-
дро» следует признать, что не 
все процессы и воздействия, 
определяющие поведение и без-
опасность арочной плотины 
Саяно-Шушенской ГЭС, были 
учтены при проектировании и 
эксплуатации крупнейшего в 
России гидроузла. 

Игнорирование глубинных 
геодинамических процессов в 
створах крупных гидроузлов 
приводит к неконтролируемому 
механическому перенапряже-
нию системы «плотина – осно-
вание – берега», что нарушает 
требование ст. 9 Федерального 
закона ФЗ-117 «О безопасности 
гидротехнических сооружений» 
и тем самым значительно увели-
чивает вероятность риска после-
дующих аварий. 

В.В. ТЕТЕЛЬМАН, 
д.т.н., проф.

Пимашков П.И., Тетельмин 
В.В. Биосфера и человек. Энер-
гетика взаимодействия: учеб-
ное пособие. – М.: ЛЕНАНД, 
2019. – 336 с.

В книге рассматривается 
эволюция Вселенной, структура 

биосферы и энергетический ба-
ланс планеты Земля. Рассмотре-
на история взаимоотношений 
человеческого общества и биос-
феры и эволюция использова-
ния энергии человеком.

Рассматриваются возмож-
ности и физические основы 
использования всех видов го-
рючих полезных ископаемых, 
получения энергии с помощью 
ядерных технологий и гидро- 
энергетики, а также корреляции 
их использования с глобальны-
ми климатическими изменения-
ми. Рассматриваются перспекти-
вы перехода на альтернативные 
возобновляемые виды энергии. 
Дается описание способов про-
изводства и использования ме-
танола и водорода, которые не 
являются самостоятельными 
источниками энергии, но явля-
ются удобными теплоносите-
лями. Уделяется большое вни-
мание проблемам обеспечения 
экологической безопасности в 
энергетической отрасли.

Тетельмин В.В., Пимашков 
П.И. Биосфера и человек. Эко-
логия взаимодействия: учебное 
пособие. – М.: ЛЕНАНД, 2019. – 
380 с.

В книге рассмотрена общая 
картина эволюции Вселенной 

от Большого Взрыва до форми-
рования современной цивили-
зации. Приводятся основные 
представления о биосфере как 
единой целостной системе плане-
тарного масштаба. Рассмотрена 
история взаимоотношений чело-
веческого общества и природы, 
даются общие закономерности 
взаимодействия цивилизаций с 
окружающей средой и описание 
эволюции природопользования. 
Представлены современные типы 
естественных и антропогенно 
преобразованных экосистем. Из-
лагаются проблемы глобального 
экологического кризиса, а также 
качества жизни человека и об-
щества. Рассмотрены проблемы 
народонаселения планеты и эко-
логическая обусловленность за-
болеваний человека. Рассмотрена 
стратегия устойчивого развития 
человечества и необходимые шаги 
по переходу к сфере разума — ноо- 
сфере, а также правовая охрана 
природной среды от загрязнений.

В выпуске научно-информа-
ционного и проблемно-анали-

тического Бюллетеня «Исполь-
зование и охрана природных 
ресурсов в России» №2, 2019 г. 
опубликованы: Кобылкин Д.Н. 
Итоги деятельности Минприроды 
России и приоритеты развития; 
Шац М.М. Современная дина-
мика многолетнемерзлых пород: 
основные причины и геомонито-
ринг; Беляков А.А. Зачем России 
«Речная доктрина»?; Клёпов В.И., 
Яковлева Е.Л. Оценка влияния 
горнодобывающей промышлен-
ности на состояние водных ресур-
сов в бассейне реки Лена; Чернов 
А.В., Завадский А.С. Морфодина-
мика долинных комплексов рек 
бассейна Селенги; Валиев Д.С., 
Хабарова И.А., Хабаров Д.А. Госу-
дарственная кадастровая оценка 
земель промышленности и иного 
специального назначения с уче-
том экологической составляющей; 
Ясенева Е.В., Ясенева И.А. Содер-
жание тяжелых металлов в почвах 

Севастополя; Залесов С.В., Бачури-
на А.В. Оценка качества среда на 
территории Карабашского город-
ского округа по состоянию березы 
повислой; Алфимов А.В., Берман 
Д.И. Чозения и рекультивация 
антропогенных нарушений пойм 
рек бассейна верховий Колымы; 
Дмитриева Т.М., Козлов Ю.П. На-
нобиотехнологический принцип 
управления половым процессом 
у рыб; Маслова В.Н., Наумова В.А., 
Евстигнеев В.П. Режим, аномалии 
и многолетняя изменчивость ве-
тро-волновых условий Севасто-
польского региона (Окончание. 
Начало в бюлл. №1 2019); Иванова 
А.И., Кузнецова Н.В. Содержа-
ние тяжелых металлов в разных 
компонентах основного водного 
объекта ООПТ «Долина р. Волгу-
ши и Парамоновский овраг»; Бло-
ков И.П. Регулирование качества 
окружающей среды и плата за 
негативное воздействие; Круто-

ва Л.С. Применение механизмов 
страхования экологических ри-
сков как одно из направлений раз-
вития теории устойчивого разви-
тия экономики; Коломийцев Н.В., 
Корженевский Б.И., Толкачёв Г.Ю. 
Первичное и вторичное загрязне-
ние тяжелыми металлами донных 
отложений и придонного слоя во-
доёмов; Дрегуло А.М. Объекты на-
копленного экологического вреда 
в пространственно-временной 
динамике развития городского 
хозяйства; К 90-летию В.Г. Соко-
ловского; К 70-летию Г.С. Розен-
берга; Писаренко А.И., Страхов 
В.В. Экономические схемы «зелё-
ной» экономики; Н.Г. Рыбальский 
К 25-летию информационного 
обеспечения природоохранной 
деятельности в России; Фалько В., 
Виндекер Т. Экология человека и 
природы в информационно-тех-
нической среде.

Юбилеи
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10 августа
Международный день биодизеля
Отмечается в память о первом использовании арахисового масла 

в качестве экологически чистого топлива – 10 августа 1893 г. 
Заложен (1675) королем Карлом II камень в основание Гринви-

ческой Королевской обсерватории (Великобритания). Место для об-
серватории предложил Кристофер Рен.

Утверждено (1954) Постановлением СМ СССР Положение об ох-
ране рыбных запасов и регулировании рыболовства в водоемах СССР.

Открыто (1973) Южно-Сургутское месторождение нефти на тер-
ритории Нефтеюганского и Сургутского районов ХМАО.

Утверждено (1993) Постановлением СМ – Правительства РФ № 
769 Положение о национальных парках РФ.

11 августа
Учрежден (1994) журнал «Зов тайги», рассказывающий о приро-

де Дальнего Востока.
Изъяты (1999) в штате Канзас (США) из программ школ лекции 

по теории эволюции Ч. Дарвина – новый «Обезьяний процесс».
Подписан (2012) Президентом России Указ №1157 о проведении 

в РФ Года охраны окружающей среды в 2013 году.
12 августа
День Каспия
В этот день в 2006 г. вступила в силу Рамочная конвенция по за-

щите морской среды Каспийского моря.
Создан (1987) заповедник «Буреинский» (Хабаровский край).
Создан (1994) заповедник «Воронинский» (Тамбовская обл.).
Утверждено (1994) Постановлением Правительства РФ № 951 

Положение о Комитете РФ по водному хозяйству. 1 августа 1996 г. 
упразднен и вошел в состав МПР России.

Создан (1996) постановлением Правительства Якутии №337 при-
родный парк «Сиинэ» площадью 1467,5 тыс. га.

Учрежден (2002) журнал «Что нового в науке и технике».
Открытие (2011) в Санкт-Петербурге Комплекса защитных со- 

оружений.
Назначен (2016) Сергей Иванов Спецпредставителем Прези-

дента РФ по вопросам природоохранной деятельности, экологии и 
транспорта (Указ Президента РФ №404).

13 августа
Основан (1850) Г.И. Невельским на устье Амура Николаевский пост.
Открылся (1865) в Санкт-Петербурге публичный зверинец (ныне 

– зоопарк).
Вступило в силу (1980) Положение о правовой охране новых сор- 

тов растений в СССР, согласно которому охрану получили не толь-
ко сорта и гибриды возделываемых растений, но и новые родитель-
ские формы (самоопыляемые линии) – компоненты новых гибридов 
сельскохозяйственных культур, а с 1981 г. еще и некоторые лесные 
культуры – тополь, ива, кедр, дуб, сосна и др. (всего 13).

Ратифицировано (1996) Соглашение о книге редких и находя-
щихся под угрозой исчезновения видов животных и растений – 
Красной книге государств-участников СССР.

Принято (1997) Постановление Правительства РФ «Об усилении 
охраны объектов животного мира и среды их обитания на террито-
рии лесного фонда РФ».

Вышел (1998) Указ Президента РФ №961 «О Государственном 
комитете РФ по охране окружающей среды и гидрометеорологии», 
просуществовавший в таком виде до Постановления Правительства 
РФ от 13 января 1999 г.

14 августа
Приняты (1619) в Вирджинии первые в Северной Америке зако-

ны, запрещающие выращивать виноград (ничего не напоминает?..).
Вышел (1736) в море для обследования берегов Таймыра и мыса 

Челюскин третий отряд Великой Северной экспедиции во главе с 
В.В. Прончищевым.

Впервые ограничивается законом (1877) в Канаде отстрел бизо-
нов с поездов.

Принято (1986) Постановление ЦК КПСС «О прекращении ра-
бот по переброске части стока северных и сибирских рек».

Созданы (1992) заповедники «Джергинский» (Респ. Бурятия) и 
«Малый Абакан» (Респ. Хакассия).

Принято (1993) Постановление СМ – Правительства РФ № 824 
«О первоочередных работах в области обращения с радиоактивны-
ми отходами и отработанными ядерными материалами».

Образованы (1996) Указом Президента РФ № 1177 на базе упразд-
ненных Минприроды России, Комитета РФ по водному хозяйству и 
Комитета РФ про геологии и использованию недр Министерство 
природных ресурсов РФ и Госкомитет РФ по охране окружающей 
среды. Этим же указом Госкомитет по рыболовству переименован 
в Госкомрыболовство России, а Комитет по земельным ресурсам и 
землеустройству – в Госкомзем России.

15 августа
День археолога
Неофициальный праздник, отмечаемый археологами России, 

Казахстана, Белоруссии и Украины.
Обязывает (1893) США Международный арбитраж выплатить 

Канаде штраф в размере $478 тыс. за ловлю рыбы в канадских водах.
Прошло (1914) первое судно через Панамский канал (но офици-

альное открытие состоялось 12 июня 1920 г.).
Создан (1991) Постановлением СМ СССР №434 Госкомитет 

РСФСР по ЧС.
Принято (1997) распоряжение Правительства РФ №1160-р о прове-

дении в 1998 г. в Москве Всемирного дня охраны окружающей среды.
16 августа
Начало (1948) новой волны гонений на биологическую природо-

охранную литературу – принято Постановление ЦК ВКП(б) по ито-
гам августовской сессии ВАСХНИЛ.

Принято (1956) в СССР Постановление об орошении и освоении 
целинных земель.

Опубликовано (1986) решение Политбюро ЦК КПСС об оста-
новке проекта переброски части стока северных и сибирских рек в 
южные районы страны. 

Созданы (1991) заповедники «Денежкин Камень» (Оренбургская 
обл.) и «Чазы» (ныне – «Хакасский») (Респ. Хакассия).

Утверждено (1991) Постановлением Кабинета Министров № 617 
Положение о Комитете гидрометеорологии.

Назначен (2004) директором Департамента геополитики в сфере ох-
раны окружающей среды МПР России д.х.н., проф. Александр Ишков.

Объявил (2010) Генсекретарь ООН в Бразилии на Международной 
конференции по климату и устойчивому развитию в регионе о начале 
Десятилетия, посвященного пустыням и борьбе с опустыниванием.

Одобрена (2012) на заседании Правительства РФ ФЦП «Охрана 
озера Байкал и социально-экономическое развитие природной тер-
ритории на период до 2020 года».

17 августа
Всемирный день бездомных животных
Отмечается в третью субботу августа с 1992 г. по инициативе 

Международного общества прав животных.
Открыл (1771) английский ученый Дж. Пристли то, что растения 

выделяют кислород.
Достиг (1947) Северного полюса атомный ледокол «Ленин» – 

впервые в истории.
Произошла (2009) авария на втором гидроагрегате Саяно-Шу-

шенской ГЭС.
Преобразован (2016) приказом Росводресурсов №163 Донводин-

формицентр (Ростов-на-Дону) в Российский информационно-ана-
литический и научно-исследовательский водохозяйственный центр.

18 августа
Утверждено (1845) по инициативе адмирала Федора Петровича 

Литке в Петербурге Русское географическое общество. Главную роль 
в его создании сыграли Академия наук и Военно-морское ведом-
ство. Среди учредителей – академики К.И. Арсеньев, К.М. Бэр, П.И. 
Кеппен, адмиралы Ф.П. Врангель, И.Ф. Крузенштерн, этнограф В.И. 
Даль, автор описания казахских степей А.И. Левшин и др. На первом 
собрании РГО 19 октября 1845 г. Ф.П. Литке избирается вице-пред-
седателем и будет свыше 20 лет возглавлять Общество.

Организован (1958) ВНИИ фитопатологии Минсельхоза СССР 
(с 1992 г. – РАСХН) для научного обеспечения фитосанитарного бла-
гополучия полей и садов страны.

Образован (1960) Указом Президиума ВС РСФСР Госкомитет 
СМ РСФСР по использованию и охране поверхностных и подземных 
водных ресурсов (Госводхоз СССР). Ликвидирован 20 апреля 1961 г. 
в связи с созданием Госкомитета СМ РСФСР по водному хозяйству.

Созданы (1995) постановлениями главы администрации Камчат-
ской области №192 и №193 природные парки «Быстринский» (1400 
тыс. га) и Южно-Камчатский (980 тыс. га).

19 августа
Отправилась (1803) в плавание Первая русская кругосветная экс-

педиция. Шлюпом «Надежда» командует Иван Федорович Крузен-
штерн, а «Невой» – Юрий Федорович Лисянский. Спустя ровно три 
года оба шлюпа благополучно вернутся на родину.

Создан (1927) заповедник «Жигулевский».
Создана (1982) Постановлением СМ СССР №764 Госинспекция 

СССР по охране атмосферного воздуха при Госкомгидромете СССР 
(Госконтрольатмосфера). Ссуществовала до 1988 г., когда функции гос- 
контроля были переданы Госкомприроде СССР.

Создан (1994) нацпарк «Хвалынский» (Саратовская обл.).
20 августа
Образован (1933) Постановлением ВЦИК и СНК РСФСР специ-

ализированный орган госуправления заповедниками – Комитет 
по заповедникам при Президиуме ВЦИК с передачей ему функций 
Межведомственного комитета содействия развитию природных 
богатств в РСФСР, созданного 20 июня 1930 г. путем преобразова-
ния Госкомитета при охране природы при Главнауке Наркомпроса 
РСФСР.

Начала действовать (1956) ядерная электростанция Calder Hall – 
первая в Британии.

Возвращаются (1960) на Землю запущенные в космос собаки 
Белка и Стрелка («Спутник-2»).

Создан (1988) Социально-экологический Союз.
Подписано (1997) Соглашение между правительствами России 

и Эстонии о сотрудничестве в области охраны и рационального ис-
пользования трансграничных вод (Москва).

21 августа
Дата присуждения Премии РАН имени А.П. Виноградова (учре-

ждена в 1976 г.) один раз в три года за лучшие научные работы по 
геохимии, биогеохимии и космохимии.

Установлено (1970) Указом Президиума ВС РСФСР почетное 
звание «Заслуженный геолог РСФСР».

Впервые сообщается (1981) учеными об угрозе глобального по-
тепления на Земле.

Ратифицирован Россией (1985) Протокол к Конвенции о транс-
граничном загрязнении воздуха на большие расстояния относи-
тельно долгосрочного финансирования Совместной программы 
мониторинга и оценки переноса загрязнителей воздуха на большие 
расстояния в Европе (ЕМЕП), Женева, 1984.

Принято (2012) Постановление Правительства РФ №847 «О ФЦП 
«Охрана озера Байкал и социально-экономическое развитие Бай-
кальской природной территории на 2012-2020 годы»». 

22 августа
День Государственного флага РФ
Отмечается в соответствии с Указом Президента РФ от 20 авгу-

ста 1994 г.
Подписана (1864) представителями 12 государств Женевская кон-

венция об уходе за ранеными солдатами воюющих армий. До 1868 г. 
Конвенцию подпишут все европейские страны. Российское общество 
Красного креста будет официально учреждено 15 мая 1867 г.

Образована (1921) Республика Коми.
Образован (1961) Постановлением СМ СССР ВНИИ геологиче-

ских, геофизических и геохимических систем (ВНИИ геосистем). В 
1994 г. присвоен статус ГНЦ.

23 августа
Образован (1966) Указом ВС РСФСР город Пущино на берегу 

р. Оки. Его градообразующая основа – Пущинский научный центр 
РАН с 9 институтами биологического профиля.

Утверждено (2000) Постановлением Правительства РФ №622 По-
ложение о госслужбе наблюдений за состоянием окружающей среды.

Принята (2001) ФЦП «Экология и природные ресурсы России на 
2002-2010 гг.», но до 2010 г. не дожила и прекратила свое существо-
вание в 2006 г.

Подписан (2012) Президентом России Указ №1206 «О празднова-
нии 150-летия со дня рождения В.И. Вернадского».

24 августа
Уничтожение (79 г.н.э.) извержением Везувия городов Помпеи и 

Геркуланум.
Подписан (1700) Петром I Указ о создании Приказа рудокопных дел.
Основан (1758) I Московский мединститут на базе Московского 

университета. В 1930 г. был образован санитарно-профилактиче-
ский (с 1935 г. – санитарно-гигиенический факультет, а в наст. время 
– факультет общественного здровья).

Создана (1765) Указом Петра I Экспедиция генерал-интенданта 
для надзора за корабельными лесами и их заготовкой. В 1798 г. при 
Экспедиции был создан Лесной департамент.

Начало (1876) Центральноазиатской экспедиции Николая Прже-
вальского.

Утверждены (1922) Президиумом ВЦИК РСФСР «Правила про-
изводства охоты, ее сроки и способы», в которых дикие звери и пти-
цы рассматривались как достояние республики.

Проведение (1968) Францией первого испытания водородной 
бомбы на атолле Муруроа.

Организован (1970) Постановлением ГКНТ СССР НИИ лесной 
генетики и селекции (г. Воронеж).

Создан (1983) нацпарк «Лосиный остров».
Учрежден (2000) журнал «Бурение».
25 августа
День шахтера
Отмечается с 1947 г. в последнее воскресенье августа.
Представлен (1753) французским естествоиспытателем Жоржом 

де Бюффоном Академии монументальный труд «Естественная исто-
рия» в 36 томах.

Создано (1817) Указом Сената Управление корабельными лесами, 
которое до 1828 г. подчинялось Департаменту госимуществ Минфина.

Открыты (1930) западные берега Северной Земли экспедици-
ей полярников на ледоколе «Георгий Седов» под руководством О. 
Шмидта и В. Визе.

Образован (1944) приказом Наркомздрава СССР №560 на базе 
ВНИИ коммунальной санитарии и гигиены Наркомздрава СССР Ин-
ститут общей и коммунальной гигиены АМН СССР (с 1992 г. – НИИ 
экологии человека и гигиены окружающей среды им. А.Н. Сысина).

Подписано (1993) Соглашение между правительствами России 
и Польши о сотрудничестве в области охраны окружающей среды. 

26 августа
Открыл (1728) пролив между Азией и Америкой русский море-

плаватель Витус Беринг во время 1-й Камчатской экспедиции.
Появление (1770) в «Трудах Вольного экономического общества» 

первой научной статьи о картофеле – «Примечания о картофеле». 
Название «картофель» ввел А.Т. Болотов, который первым в России 
приступил к выращиванию культуры не на клумбе, а в огороде.

Открылся (1930) в Ленинграде Первый съезд Метеорологической 
комиссии по проведению Второго Международного полярного года.

Выходит (1946) в свет «Скотный двор» Джорджа Оруэлла (попа-
дает в разряд «политической экологии»).

Начал (2002) работу в Йоханнесбурге (ЮАР) Всемирный саммит 
ООН по устойчивому развитию («РИО-10»), на котором подводятся 
не очень утешительные итоги Десятилетия движения в направлении 
«устойчивого развития».

27 августа
Вышла (1783) в море экспедиция Григория Ивановича Шелихова 

к берегам Америки, где были проведены географические изыскания 
и основаны русские поселения в Русской Америке.

Подтвержден (1802) Указом императора Александра I принцип о 
свободе моря и о вольном промысле (введенный Екатериной I после 
госмонополии Петра I), что привело к истощению рыбных запасов, и в 
1835 г. был принят Закон об охране и заповедании рыбных нерестилищ.

Утверждено (1929) Постановлением СНК СССР первое Положение 
о Гидрометеорологическом комитете при СНК СССР (ГИМЕКОМ).

Создано (1986) мировое экодвижение «Экофорум за мир».
Принято (1999) Постановление РФ № 720 «Об утверждении По-

ложения о создании охранных зон стационарных пунктов наблюде-
ния за состоянием окружающей природной среды, ее загрязнением».

Принята (2009) Водная стратегия РФ до 2020 г.
28 августа
День рождения советского альпинизма
Группа альпинистов поднялась (1923) на вершину Казбека, что 

положило начало альпинизму в России (Международный день аль-
пинизма отмечается 8 августа).

Дата присуждения Премии РАН имени Н.С. Шатского (учреждена 
в 1979 г.) один раз в три года за лучшие научные работы по тектонике.

Проведена (1920) Всероссийская статистическая перепись насе-
ления. 

Принято (1931) Постановление СНК РСФСР № 930а об образо-
вании Академии коммунального хозяйства.

Установлен (1986) в Баренцевом море мировой рекорд улова 
рыбы за одно забрасывание невода – 2471 т.

Принято (1992) Постановление Правительства РФ № 632 «Об 
утверждении Порядка определения платы и ее предельных размеров 
за загрязнение окружающей природной среды, размещение отходов, 
другие виды вредного воздействия».

Подписано (1998) Соглашение между правительствами РФ и 
Болгарии о сотрудничестве в области охраны окружающей среды.

29 августа
Международный день действий против ядерных испытаний
Утвержден 64-й сессией Генассамблеи ООН в 2009 г.
Организован (1947) в Новосибирске первый в Сибири зоологи-

ческий парк.
Проведено (1949) в СССР первое испытание ядерного оружия на 

Семипалатинском полигоне. 
Создано (1951) Постановлением СМ СССР №3192 «О заповедни-

ках» (принятым в тот же день) Главное управление по заповедникам 
СМ СССР и ликвидированы главные управления при союзных респу-
бликах. Уже в 1951 г. было закрыто 88 (в РСФСР – 27) заповедников. 

Закрыт (1991) Указом Президента Казахской ССР Н. Назарбаева 
Семипалатинский ядерный полигон.

Принят (1997) Указ Президента РФ №950, возложивший на По-
граничную службу ФСБ России обеспечение охраны биоресурсов, 
исключительной экономзоны и континентального шельфа РФ. 

Открылся (2002) Национальный портал «Природа» (priroda.ru), 
созданный и поддерживаемый НИА-Природа.

30 августа
Произошло (1703) первое наводнение в истории Петербурга, но 

только в 1897 г. была создана Служба предупреждения наводнений 
на Неве при Главной физической обсерватории.

Образован (1968) приказом №234 Госкомлеса СССР ВНИИ по-
жарной охраны лесов и механизации лесного хозяйства.

Запрещена (1973) в Кении охота на слонов и продажа слоновой 
кости.

Зарегистрирован (2007) общественно-научный журнал на ан-
глийском языке «Geography, environment, sustainability», издаваемый 
географическим факультетом МГУ и Институтом географии РАН. 
Главные редакторы: академик Н.С. Касимов, академик В.М. Котля-
ков и К. Вандермоттен (Бельгия).

Утвердило (2012) Ростехрегулирование первый экостандарт в стро-
ительстве – национальный стандарт «Оценка соответствия. Экологиче-
ские требования к объектам недвижимости» ГОСТ Р54964-2012.

31 августа
День ветеринарного работника России
Отмечается в день памяти мучеников Флора и Лавра, святых по-

кровителей ветеринаров.
Международная ночь летучих мышей
Отмечается в 30 странах мира в последние выходные августа, но 

точный выбор даты остается за организаторами. В РФ – с 2003 г.
Образована (1944) в Ленинграде Лаборатория озероведения в 

составе Отделения геолого-географических наук АН СССР, на базе 
которой в 1971 г. был создан Институт озероведения АН СССР.

Образовано (1953) Указом Президиума ВС СССР общесоюзное 
Министерство геологии и охраны недр СССР.

Произошло (1968) крупное землетрясение в Иране, во время ко-
торого погибли 10 тыс. человек.

Одобрена (2002) распоряжением Правительства РФ № 1225-р 
Экологическая доктрина РФ. Появление (1770) в «Трудах Вольного 
экономического общества».

При участии Евгении МУРАВЬЁВОЙ и Юлии ШМЕЛЁВОЙ

25 ЛЕТ ЗАПОВЕДНИКУ НА 
ВОРОНЕ

Ровно четверть века назад, 12 августа 1994 г., Поста-
новлением Правительства РФ № 931 в долине р. Воро-
ны (правого притока р. Хопра), в лесостепной зоне, на 
территории Кирсановского и Инжавинского районов 
Тамбовской области в целях «сохранения и изучения 
уникальных природных комплексов лесостепной зоны 
европейской части России, редких и исчезающих видов 
растений и животных» был создан государственный 
природный заповедник «Воронинский», возглавляемый 
в настоящее время почвоведом Ольгой Буркановой.

Начало
Основатель отечественного 

почвоведения Василий Василь- 
евич Докучаев (01.03.1846-
08.11.1903) первым из россий-
ских ученых поставил в научном 
плане вопрос о заповедании, 
впервые сформулировал эти-
ческий подход к созданию за-
поведников, заложил основы 
современного заповедного дела 
и организовал в донских степях 
в 1892 г. первый в Российской 
Империи научный заповедник. 
Яркие выступления знаме-
нитого путешественника, ви-
це-председателя (а, фактически, 
руководителя Императорского 
Русского географического об-
щества с 1873 г.) Петра Петро-
вича Семенова-Тян-Шанского 
(14.01.1827-11.03.1914) в конце 
90-х гг. XIX в. способствовали 
формированию у образованной 
части российского общества 
понимания необходимости соз-
дания заповедных территорий. 
Он писал: «Значительные нетро-
нутые лесные площади должны 
быть превращены заблаговре-
менно… в заповедные простран-
ства». В 1902 г. в многотомном 
фундаментальном исследовании 
«Россия. Полное географическое 
описание нашего отечества» 
он отмечает: «Очень хорошо 
сохранились лиственные леса 
по реке Ворона... Вся эта урема 
[«урема» – труднопроходимый 
пойменный лес] сохранила в 
лучших своих местах и доныне 
свою первобытную, почти дев-
ственную красоту». С этой запи-
си фактически началась долгая 
история создания Воронинского 
государственного природного 
заповедника.

«Уремный»
В 1916 г. его сын – вы-

дающийся русский географ, 
классик заповедного дела, 
яркий выразитель этико- 
эстетического подхода к запо-
ведному делу, проф. Петербург-
ского университета Вениамин 
Петрович Семёнов-Тян-Шан-
ский (08.04.1870-
10.02.1942) под-
готовил проект 
организации запо-
ведника «Уремный» 
по берегам реки 
Ворона с целью со-
хранения уникаль-
ных нагорных и 
байрачных лесов. 
«Уремный» вошел в 
самый первый оте-
чественный проект 
сети заповедни-
ков, составленный 
проф. В.П. Семёно-
вым-Тян-Шанским 
по поручению При-
родоохранительной комиссии 
РГО. 2 ноября 1917 г. им была 
представлена во Временное пра-
вительство докладная записка 
под названием «О типах местно-
стей» с предложением учредить 
не менее 46 заповедников в раз-
личных географических зонах. К 
записке прилагалась картосхема, 
с нанесенными точками на месте 
предлагаемых заповедников. В 
разделе «Уремные парки» пред-
лагалось создать таковые по р. 
Вороне в Тамбовской губернии 
и по р. Уралу на казачьих землях 
Уральской области. 

Дальнейшие революционные 
события помешали реализации 
проекта Природоохранитель-
ной комиссии Императорского 
Русского географического об-
щества, а в 1918 г. она сама пре-
кратила свое существование, а с 
1930 г. – и непосредственно РГО.

Другим заповедникам Цен-
трально-Черноземного региона 
повезло больше. В соответствии с 
Планом создания новых заповед-
ников, подготовленным Подотде-
лом охраны природы Музейного 
отдела Главнауки Наркомпроса 
России, в 20-30 гг. были созданы: 
«Галичья гора» (Липецкая обл.) и 
«Лес на Ворскле» («Белогорье») 
(Белгородская обл.) – в 1925 г., 
«Воронежский» (Воронежская и 
Липецкая обл.) – в 1927 г., «Хопер-
ский» (Воронежская обл.) и «Цен-
трально-Черноземный» (Курская 
и Белгородская обл.) – в 1935 г.

К вопросу создания запо-
ведника на р. Вороне вернулись 
лишь после создания в стране 
в 1988 г. природоохранного ве-
домства: 16 января – Госкомпри-
роды СССР, а 17 марта – Госком-
природы РСФСР.

Этапы создания
15 августа 1989 г. в соответ-

ствии с письмом Госкомпри-
роды РСФСР № 163-900/138 

от 17.07.1989 Тамбовская обл-
комприроды направила на имя 
председателя Инжавинского 
райисполкома предложение «О 
создании заповедника в Тамбов-
ской области». Место располо-
жения и границы заповедника 
были обоснованы инициатив-
ной группой Облкомприроды с 
участием научных сотрудников 
Тамбовского пединститута и Об-
ластного краеведческого музея. 

Вопрос об организации за-
поведника в долине р. Вороны 
был одобрен ВНИИ Природы и 
в конце 1990 г. вопрос о созда-
нии заповедника в рамках Пла-
на развития заповедной сети 
В.П. Семенова-Тян-Шанского 
был включен в Программу соз-
дания общесоюзной системы 
ООПТ, одобренную Госком-
природы СССР, а также в Эко-
логическую программу России, 
проект которой был разработан 
под руководством Первого зам-
председателя Госкомприроды 
РСФСР, д.э.н., проф. Николая 
Никифоровича Лукьянчикова 
(15.05.1936-28.09.2017). К сожа-
лению, обе эти программы в свя-
зи с распадом СССР оказались 
не реализованы.

18 декабря 1991 г. Постановле-
нием Правительства РСФСР №48 
было утверждено Положение о 
государственных природных за-
поведниках в РФ, включающие, 
в частности, и раздел «Порядок 
образования государственных 
природных заповедников». И 
25 мая 1992 г. было направлено 
повторное предложение Тамбов-
ского облкомприроды. 1 июля 
1992 г. был подписан Акт выбора 
земельного участка под размеще-
ние заповедника.

2 октябрь 1992 г. вышел Указ 
Президента РФ №1155 «Об осо-
бо охраняемых природных тер-
риториях РФ». В соответствии 
с ним Управлением заповедно-
го дела Минэкологии России, 
созданным в феврале 1992 г. и 
возглавляемым Всеволодом Бо-
рисовичем Степаницким, был 
разработан новый «Перечень го-
сударственных природных запо-

ведников и национальных при-
родных парков, рекомендуемых 
для организации на территории 
Российской Федерации в 1994-
2005 годах» (забегая вперед, от-
метим, что этот план создания 
72 заповедников и 42 нацпарков 
был откровенно нереальным – 
было создано 17 заповедников – 
24% и 8 нацпарков – 19%). 

20 ноября 1992 г. Кирсанов-
ский райсовет народных депу-
татов решением № 153 также 
утвердил материалы предвари-
тельного согласования места 
размещения госзаповедника для 
проведения проектно-изыска-
тельских работ на площади 5835 
га. 14 января 1993 г. председатель 
Тамбовского облкомприроды 
С.А. Любимов ходатайствует пе-
ред главой Администрации об-
ласти о создании государствен-
ного природного заповедника 
республиканского значения.

Дело резко сдвинулось с 
места после выхода 17 декабря 
1993 г. приказа Минприроды 
России №264, утвердившим 
наконец Положение о порядке 
взаимодействия Минприроды 
с территориальными природо-
охранными органами в области 
заповедного дела. 24 декабря 
1993 г. Администрация Тамбов-
ской области, рассмотрев со-
ответствующие постановления 
администраций Инжавинского 
и Кирсановского р-нов и поло-
жительные заключения прочих 
причастных организаций, при-
няла постановление № 486 о 
предварительном согласовании 
места расположения госзаповед-
ника «Воронинский» на общей 
площади 10819,2 га и вышла с 
соответствующим ходатайством 
в Правительство РФ. 

Государственный природ-
ный заповедник «Воронинский» 
Минприроды России на площа-
ди 10819 га был создан Поста-

новлением Правительства РФ от 
12 августа 1994 г. № 931 и при-
казом Минприроды России от 
22.09.1994 № 274. Постановление 
№ 149 от 03.04.1995 о создании 
заповедника издает также Адми-
нистрация Тамбовской области. 
Положение о государственном 
природном заповеднике «Воро-
нинский» было утверждено 22 
января 1996 г. 

Общие сведения
Общая площадь заповедника 

– 10 319,5 га (103,2 км2), что со-
ставляет 0,3% территории обла-
сти, 2,7% от площади лесов обла-
сти. Площадь охранной зоны 11 
206 га (образована постановле-
нием Администрации области № 
241 от 15.04.1996 г.). В состав за-
поведника включены два отно-
сительно больших участка вдоль 
реки Вороны и восемь малых, 
расположенных в долинах её 
притоков. Заповедник занимает 
значительный отрезок (40 км) 
одной из трех больших речных 
долин области, что составляет 
около 8% всех долинных типов 
местности области.

Водные ресурсы
Главной водной артерией 

заповедника является правый 
приток Хопра – река Ворона 
(бассейн р. Дона). Общая протя-
женность реки 454 км, из кото-
рых более 90 км – по территории 
заповедника. В границах запо-
ведника в Ворону впадают: спра-
ва – реки Иноковка, Паревка, 
Ржавка, слева – Вяжля, Карай, 
Балыклей. Ширина русла Воро-
ны 50-70 м, глубина – от 1 до 5-8 
м. Средний многолетний расход 
воды реки у с. Чутановка равен 
20,2 м3/сек. В долине р. Вороны 
располагаются крупные поймен-
ные озера: Рамза (250 га), Кипец 
(70 га), Симерка (40 га), и более 
200 мелких озер.

Флора
На территории заповедника 

выявлено произрастание око-
ло 740 видов высших растений, 
около 60 видов лишайников. В 

заповеднике имеются довольно 
многочисленные локальные по-
пуляции редких и эндемичных 
видов растений, занесенных в 
Красную книгу РФ, таких как 
рябчик русский, ятрышник шле-
мовидный, брандушка разно-
цветная, касатик карликовый, ко-
выль перистый и др. Кроме того, 
в настоящий момент установлено 
произрастание на территории 
заповедника 43 редких видов 
растений, занесенных в Красную 
книгу области. Среди них не-
сколько видов ковылей, рябчик 
шахматовидный, шпажник тон-
кий, адонис весенний, ветреница 
лесная, купальница европейская, 
прострел раскрытый, бубенчик 
лилиелистный и др. Видовая на-
сыщенность в различных сооб-
ществах заповедника изменяется 
в широких пределах: от 7 до 63 
видов на 100 кв. м. Наибольшее 
число видов (35-37 на 100 кв. м) 
приходится на экотонные сооб-
щества между луговыми степями 
и широколиственными лесами и 
на луговые степи.

Фауна
На р. Вороне обитают бобр, 

русская выхухоль, ондатра, вы-
дра, на крупнейшем в области оз. 
Рамза гнездятся и отдыхают на 
пролете многочисленные водо-
плавающие и околоводные пти-
цы. В заповеднике представлена 
типичная фауна южной лесосте-
пи. Из диких копытных живот-
ных обитают лось, кабан и косуля. 
Как известно, символ области – 
знаменитый «тамбовский волк», 
но он на территории заповедника 
появляется крайне редко.

Фауна позвоночных пред-
ставлена 30 видами рыб, 7 ви-
дами амфибий, 6 видами репти-
лий, 130 видами птиц, 30 видами 
млекопитающих, среди них ряд 
редких видов – украинская ми-
нога, подуст волжский, рыбец, 

гадюка Никольского, орлан-бе-
лохвост, выхухоль.

На территории заповедника 
установлено обитание целого 
ряда редких видов насекомых, 
таких как паук аргиопа, стрекоза 
дозорщик-император, богомол 
обыкновенный, махаон, полик-
сена, пчела-плотник, изменчи-
вый шмель и др.

Экопросвещение
В 1997 г. в заповеднике была 

создана экологическая тропа 
«Заповедные тропинки» протя-
женностью 5 км, которую еже-
годно посещает много экскурси-
онных групп. В настоящее время 
кроме экотропы функциониру-
ют два выездных экскурсионных 
маршрута – «Заповедные озера» 
и «Барская гора».

В 2002 г. был создан Ви-
зит-центр. В Визит-центре рас-
положено 14 стендов, каждый из 
которых рассказывает о наиболее 
привлекательных природных и 
исторических объектах террито-
рии заповедника и его охранной 
зоны. Здесь же расположен не-
большой видеозал, где можно по-
смотреть фильмы о заповеднике.

В 2014 г. был создан Музей 
природы. В нем представлены 
экспозиции о крупных млеко-
питающих заповедника, змеях, 
птицах, насекомых, породах де-
ревьев; браконьерские орудия 
лова животных – капканы, сети, 
остроги. Музей оснащен цифро-
выми фоторамками, на которых в 
режиме слайд-шоу демонстриру-
ются фотографии флоры и фауны 
заповедника. Также установлены 
демонстрационные системы с 
различной информацией о жи-
вотных и растениях, занесенных 
в Красные книги России и Там-
бовской области.

Руководство
Создателем и бессменным ру-

ководителем заповедника долгие 
годы был В.В. Емельянов, окон-
чивший в свое время Воронеж-
ский лесотехнический институт 
(ныне – Воронежский лесотехни-
ческий университет им. Г.Ф. Мо-
розова). С августа 2016 г. Валерий 
Васильевич находится на заслу-
женном отдыхе. С 17 апреля 2017 
г. заповедник возглавила Ольга 
Бурканова. В 2001 г. она окончи-
ла факультет почвоведения МГУ 
и с 2003 г. работала в Отделе го-
срегулирования в области обра-
щения с отходами, ликвидации 
прошлого экологического ущер-
ба и охраны почв Департамента 
госполитики и регулирования в 
сфере охраны окружающей сре-
ды Минприроды России. 

Юбилейная конференция
7 июня 2019 г. прошла 7-ая 

Всероссийская научно-прак-
тическая конференция «Био-
разнообразие и антропогенная 
трансформация экосистем», 
приурочененная к 25-летию запо-
ведника «Воронинский». На базе 
заповедника работала секция 
«Особо охраняемые природные 
территории», где были представ-
лены результаты исследований, 
проводимых на территории за-
поведника «Воронинский» и 
других ООПТ. Основные докла-
ды были посвящены изучению 
флористического разнообразия 
на территории области. После 
официальной части конферен-
ции была организована экскур-
сия по заповедной территории. 

Кроме того, участники по-
сетили Туристический комплекс 
(ТК) «Русская деревня», распо-
ложенный в д. Карандеевке в 
бывшем «барском» доме, в кото-
ром была в свое время 8-летняя 
школа (её в 1968 г. окончил автор 
этих строк), возглавляемый Ни-
колаем Санталовым, где посети-
ли прекрасный Краеведческий 
музей и любовались изумитель-
ными видами природы, откры-
вающимися с высокого берега 
р. Вороны. Кстати, одно из на-
правлений ТК – экологический 
туризм.

В заключение, для тех, кто 
хотел бы посетить заповедник, 
отмечу, что заповедник не рас-
полагает возможностями разме-
щения на своей территории по-
сетителей. Раньше можно было 
остановиться в санатории «Ин-
жавинский», но в настоящее вре-
мя (после закрытия санатория) 
это лучше сделать в ТК «Русская 
деревня» (www.ekoturstar.ru).

Николай РЫБАЛЬСКИЙ, 
выпускник Инжавинской 

средней школы


